
Шутинг 
в сторону
В России тестируют 
технологию 
по предотвращению 
нападений в школах

Российские школы начали прояв-
лять интерес к IT-системам, ко-
торые могут защитить их от напа-
дений на учащихся, выяснил „Ъ“. 
Компания NtechLab тестирует 
в Самаре проект по распознава-
нию людей с оружием на подхо-
дах к школам. Система должна 
заранее находить потенциальных 
стрелков и вызывать полицию. 
Хотя решение и выглядит свое-
временно на фоне участившихся 
нападений на школы, эксперты 
сомневаются в его эффективно-
сти: камеры потенциально  могут 
распознать только дробовики 
и винтовки, которые злоумыш-
ленник несет открыто, но не от-
следят небольшой пистолет, 
 особенно в темноте.

NtechLab (среди совладельцев — 
«Ростех» и фонд Рубена Варданяна) го-
товит проект по защите школ от «ко-
лумбайнеров» (подростки, которые 
организуют нападения на школы 
и колледжи,— по названию амери-
канской школы «Колумбайн», где 
в 1999 произошло массовое убийст-
во.— „Ъ“), рассказал „Ъ“ директор 
по консалтингу компании Глеб Дья-
конов. Интерес к технологии, по дан-
ным NtechLab, уже проявили «шесть 
крупных заказчиков, включая мест-
ные власти, в одном из регионов уже 
идет „пилот“». Источник „Ъ“ уточня-
ет, что речь идет об одной из школ 
в Самаре.

По словам господина Дьяконова, 
в том районе города, где находится 
школа, будут установлены видеока-
меры, которые смогут выявлять лю-
дей, несущих оружие. Как только ка-
мера зафиксирует потенциального 
стрелка, она подаст сигнал на пульт 
охранника в школу. Если охранник 
не отреагирует на сообщение, систе-
ма автоматически заблокирует входы 
в учебное заведение, подаст сигнал 
тревоги внутри школы и сообщит 
о потенциальной угрозе полиции. 
«Камеры оснащаются технологией, 
способной распознавать конкретный 
вид оружия. Например, могут быть 
системы, отлично работающие при 
свете дня с дробовиками и винтов-
ками, но нет систем, которые смогут 
отследить небольшой пистолет, осо-
бенно в темноте. Если пистолет спря-
тан во внутреннем кармане, мы этого 
не увидим»,— признают в NtechLab.
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Язык государственного 
программирования
«Гостех» должен стать стандартной средой всех госинформсистем с 2024 года

К весне 2022 года платформа «Гостех» за-
вершит эксперимент по созданию экоси-
стемы разработки госинформсистем, по-
сле чего новая среда для цифровизации 
государства в течение двух лет будет су-
ществовать на добровольных принципах. 
С 2024 года, как предполагается, в «Гос-
тех» мигрируют все федеральные госин-
формсистемы, и он будет стандартной 
и обязательной средой для цифровиза-
ции государства. К этому моменту этот 
рынок, как ожидает Минцифры, поменяет 
экономику, устранит ситуацию с созда-
нием для разных госструктур на  средства 
бюджета одних и тех же  программных 
решений и станет ориентироваться 
не на цифровизацию ведомств, а на по-
требности внешнего клиента — граждан.

Положение дел вокруг начатого в 2020 
году двухлетнего эксперимента по созданию 
и развитию государственных информаци-
онных систем (ГИС) на платформе «Гостех» 
в субботу, 23 октября, обсуждалось на кон-
ференции в координационном центре пра-
вительства. Конференция, где впервые от-
крыто (она транслировались в том числе 
на YouTube) представлены перспективы «Го-
стеха» и планы правительства по развитию 
платформы, проводилась Минцифры, в ней 
участвовали руководство министерств, вовле-
ченных в эксперимент «Гостеха», и федераль-
ного казенного учреждения (ФКУ) «Гостех», 
региональные руководители проектов циф-
ровой трансформации, онлайн — несколько 
тысяч заинтересованных участников.

Напомним, проект платформы «Гостех» 
привлекал максимум внимания в процессе 
выбора ее оператора — на эту роль претен-
довали Сбербанк, ВТБ, «Ростелеком» и «По-
чта России», впрочем, несмотря на активные 
споры в сообществе о возможной монополи-
зации через «Гостех» как минимум рынка со-
здания ГИС, заявка Сбербанка в декабре 2020 
года (см. „Ъ“ от 9 декабря 2020 года) на тендере 
оказалась единственной. После этого прави-
тельством был объявлен эксперимент по ис-
пользованию «Гостеха» заинтересованными 
госструктурами — Минцифры, Минспорта, 
Росимуществом, рядом регионов, Фондом 
ОМС и др., он заканчивается в мае 2022 года.

Определившуюся к нынешнему моменту 
идеологию «Гостеха» представили вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко, министр связи 
Максут Шадаев и директор ФКУ «Гостех» Ва-
силий Слышкин. Проект довольно сильно 
меняет ранние представления о нем и о том, 
что ждет по итогам его реализации довольно 
крупный рынок госконтрактов на создание 
и поддержание ГИС (в презентации Дмитрия 
Чернышенко он был оценен в 460 млрд руб. 
совокупной стоимости владения 826 феде-
ральных ГИС и 3303 региональных систем 

с бюджетом развития на три года в 170 млрд 
руб. и допзапросами на развитие в 118 млрд 
руб.). «Гостех» в представлении его создате-
лей выглядит как своеобразная государст-
венная экосистема для частных и государст-
венных поставщиков решений и сервисов 
и для ведомств и госорганов—операторов 
уже существующих и будущих ГИС.

Проблемы, которые должен решить «Го-
стех», выглядят следующим образом. Более 
4 тыс. ГИС, создававшихся последние годы 
по заказу ведомств, проектировались пре-

имущественно для автоматизации деятель-
ности госструктур (хотя более 30% из них 
имеют клиентские сервисы для внешних 
пользователей) и по принципу «ведомствен-
ных колодцев» (решения проблем конкрет-
ного ведомства). С распространением циф-
ровизации, в том числе в регионы, стала 
очевидна проблема дублирования разработ-
ки: 80% того, что нужно типовой ГИС, госза-
казчик оплачивает многократно.

экономическая политика — с2

Нелетальный исход
Новые требования к аэропортам  
привели к остановке рейсов

Участники авиарынка просят Минтранс 
как можно скорее пересмотреть тре-
бования к безопасности малых аэро-
портов. Новые правила заработали 
с 5 октября, чтобы их удовлетворить, 
аэро портам нужно вложить миллиарды 
рублей. В Минтрансе уже заявляли о го-
товности смягчить требования, но пока 
не сделали этого. В результате уже в че-
тырех регионах посадочные площадки 
не работают: их операторы опасаются 
штрафов и уголовных дел.

„Ъ“ ознакомился с письмом ассоциации 
«Аэропорт» (в нее входят 42 аэропорта, в том 
числе Домодедово, Казань, Архангельск, 
Иркутск, Якутск, Горно-Алтайск и другие) 
министру транспорта Виталию Савельеву 
от 20 октября. В нем участники рынка про-
сят приостановить и пересмотреть требова-
ния к безопасности малых аэропортов.

Новые требования заработали с 5 октя-
бря, когда вступило в силу постановление 
правительства №1603 «Об утверждении 
требований по обеспечению транспортной 
безопасности». С этого дня посадочные пло-

щадки, принимающие воздушные суда вме-
стимостью от 20 пассажиров, должны быть 
оснащены оборудованием для видеомони-
торинга территорий и досмотра багажа, си-
стемами оповещения и сигнализацией. Во-
круг территории должны быть обеспечены 
регулярное патрулирование и присутствие 
групп быстрого реагирования.

По оценкам «Аэропорта», из 2,2 тыс. аэро-
дромов, вертодромов и посадочных площа-
док России критериям соответствуют менее 
10% объектов. От всех остальных, говорит-
ся в обращении, выполнение предписаний 
потребует в целом 3–4 млрд руб. вложений 
и привлечения около 10 тыс. специалистов. 
Помимо разовых затрат на закупку техни-
ки, ежегодные расходы на ее обслуживание, 
а также зарплаты персоналу потребуют от ка-
ждой площадки 10–50 млн руб. расходов, 
подсчитали в ассоциации. Ее гендиректор 
Виктор Горбачев уточнил „Ъ“, что Минтранс 
не гарантировал отсутствия претензий к пло-
щадкам за неисполнение новых требований.
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Без газу неделя
Молдавия ищет альтернативных «Газпрому» 
поставщиков топлива

«Газпром» прекратит поставки в Молда-
вию, если с республикой не будет подпи-
сан новый контракт. Стороны не сходятся 
в цене на газ, и компромисс не просма-
тривается. Кишинев готовится покупать 
топливо у альтернативных поставщиков, 
но в этом случае без газа может остаться 
Приднестровье, на которое приходится 
больше половины годового потребления. 
Конфликт вышел за рамки коммерческо-
го спора и может осложнить отношения 
Москвы и Кишинева.

Переговоры без договора
После провала переговоров о новом кон-
тракте на поставки российского газа в Мол-
давию спор Москвы и Кишинева вышел 
в публичную плоскость. Итоги встреч, со-
стоявшихся 21–22 октября в российской сто-
лице, в Facebook прокомментировал один 
из их участников — молдавский вице-пре-
мьер Андрей Спыну.

Он сообщил, что в ходе переговоров Киши-
нев обозначил, что хочет долгосрочный кон-
тракт между «Молдовагазом» и «Газпромом», 

выгодный для обеих сторон. Но, подчеркнул 
господин Спыну, предложение, сделанное 
«Газпромом», «невыгодно нашим гражданам».

По его словам, предложенная российской 
стороной цена, «которая включает финансо-
вые и нефинансовые условия, в том числе 
выплату исторического долга, выше, чем 
предложения на международных газовых 
рынках». «Республика Молдова не может со-
гласиться платить за газ более высокую цену, 
чем другие государства в регионе»,— отме-
тил господин Спыну.

Вице-премьер сообщил, что Кишинев хо-
чет нового раунда переговоров с «Газпро-
мом». А пока будет искать альтернативных 
поставщиков, чтобы обеспечить страну га-
зом и диверсифицировать источники поста-
вок. На данный момент, по словам Андрея 
Спыну, есть договоренность с «Газпромом» 
о дополнительных поставках газа в октя-
бре — 5 млн кубометров в сутки. «Надеемся, 
эти объемы поступят в ближайшее время»,— 
написал чиновник.
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миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации США (US 
Treasuries, UST) на 1 сентября 2021 года. В этом году после сокращения на протяжении пяти месяцев на 1 июня 
показатель опустился до исторического минимума в $3,8 млрд, в июне вырос на $0,2 млрд и с тех пор остает-
ся неизменным. Портфель долгосрочных госбумаг на 1 сентября составил $0,2 млрд, краткосрочных — 
$3,8 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 
года, после объявления США антироссийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда 
вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Отток капитала мешает 
укреплению рубля

В третьем квартале чистый отток ка-
питала составил $34 млрд (см. „Ъ“ 
от 12 октября) на фоне профицита 
счета текущих операций (СТО) пла-
тежного баланса в $40,8 млрд — 
это рекорд с начала кризисного 
2015 года, отмечают аналитики 
Центра развития ВШЭ в бюллетене 
«Комментарии о государстве и биз-
несе». В октябрьском мониторин-
ге Института Гайдара (ИЭП) и РАН-
ХиГС отмечается, что показатель 
схож с показателем за четвертый 
квартал 2018 года, наблюдавшимся 
«в условиях усиления санкционной 
риторики против РФ, ужесточения 
монетарной политики ФРС, рисков 
инвестирования в развивающиеся 
рынки в связи с финансовой неста-
бильностью в Аргентине и Турции». 

Отток связан с ростом спроса 
частного сектора на иностранные 
активы на фоне ожиданий ужесто-
чения политики ФРС США, считают 

в ИЭП и РАНХиГС. Основной источ-
ник оттока — нефинансовый сектор 
($29 млрд), активно наращивавший 
валютные активы. Баланс инвести-
ций в страну и за рубеж оказался 
отрицательным в 2,3% ВВП за квар-
тал и 2% ВВП в среднем за четы-
ре квартала. Покупка иностранных 
активов банками добавила к квар-
тальному оттоку $5 млрд, а по ста-
тье «Чистые ошибки и пропуски», 
характеризующей неучтенное бег-
ство капитала, ушло $2,2 млрд 
(год назад пришло $2,5 млрд).

Несмотря на благоприятную 
внешнюю конъюнктуру, укреплению 
рубля мешали действие бюджетно-
го правила, вывоз капитала и ожи-
дания ужесточения политики ФРС 
США, отмечают в РАНХиГС и ИЭП. 
По итогам третьего квартала фунда-
ментально обоснованный курс рубля 
к доллару (модель учитывает цену 
на нефть, процентные ставки в РФ 
и за рубежом, ситуацию на финан-
совых рынках и бюджетное правило) 
был на уровне 67–68 руб., что озна-
чает недооценку рубля на 7–8,6%, 
указывают они, считая возможным 
укрепление курса к этому уровню 
до конца года из-за благоприятной 
сырьевой конъюнктуры и ужесточе-
ния политики ЦБ. «Однако чистый 
отток капитала в четвертом кварта-
ле, по нашему мнению, останется 
высоким. Профицит СТО в четвер-
том квартале, по нашим оценкам, 
может превысить $30 млрд. Полови-
ну его скупит Минфин в рамках бюд-
жетного правила. Остальное придет-
ся на частный сектор, что пример-
но соответствует среднекварталь-
ному уровню за последние 13 лет. 
В этих условиях курс рубля может 
колебаться в диапазоне 70–72 руб. 
за доллар»,— считают в Центре  
развития ВШЭ.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА И СТРУКТУРА ЧИСТЫХ 
ПРИТОКОВ КАПИТАЛА В РФ ($ МЛРД)   
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ВШЭ.
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Программа льготной ипотеки под 7% годовых расшире-
на — как следует из опубликованного в пятницу поста-
новления правительства, теперь взять такие займы мож-
но будет и на покупку или строительство частного дома. 
В рамках программы на индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС) может быть выдано 15 тыс. таких 
кредитов на сумму свыше 30 млрд руб. Эта мера, по мне-
нию экспертов, поможет стимулировать спрос на част-
ные дома — с учетом роста цен на стройматериалы они 
подорожали на 20–30%. Однако для большего эффекта 
требуется решение системных проблем этого рынка, по-
лагают его участники. 

Правительство расширило программу льготного ипотечно-
го кредитования под 7% за счет включения в нее частных до-
мов. Программа была запущена весной 2020 года как антикри-
зисная мера поддержки спроса на жилье и предусматривала 
выдачу займов на покупку жилья в новостройках стоимостью 
до 6 млн руб. (в Москве, Мособласти, Санкт-Петербурге и Леноб-
ласти — до 12 млн руб.) под 6,5%. С 1 июля 2021 года ставка была 
повышена до 7%, а размер займа ограничен 3 млн руб. 

Общая сумма кредитов, по которым государством субси-
дируется ставка, согласно постановлению, увеличивается на 
320 млрд руб., до 2,4 трлн руб. Расширение программы, по 
оценкам правительства, позволит выдать на покупку или стро-
ительство частных домов около 15 тыс. кредитов на сумму свы-
ше 30 млрд руб.

Мера нацелена на стимулирование роста ИЖС, хотя этот сег-
мент и так можно назвать локомотивом жилищного строитель-
ства (объемы ввода частных домов растут быстрее, чем много-
квартирных, и обеспечивают более половины построенных 
«квадратов»). Но, по оценкам властей, это сегмент развивает-
ся все же слабо. Проблема в том, что стоимость обеспечения 
участков под ИЖС инфраструктурой высока, а само индивиду-
альное домостроение не имеет стандартов. Кроме того, банки 
неохотно кредитуют ИЖС (всего 2% ипотечного кредитования 
приходится на этот сегмент) и под довольно высокий процент. 
Для частичного решения последней проблемы уже действует 
программа льготного кредитования ИЖС под 6% годовых для 

ограниченного круга заемщиков — для семей, в которых по-
сле 1 января 2018 года и до конца 2022 года родился ребенок.

Расширение программы можно рассматривать и как способ 
вернуть ей уже несколько утраченный после повышения став-
ки и ограничения суммы займа интерес граждан. С этой точ-
ки зрения, рынок ИЖС имеет большой потенциал — спрос на 
частные дома довольно велик. Так, по данными «Дом.РФ», сей-
час в частных домах живут 21,6 млн семей, хотели быть жить 
вдвое больше — 45,4 млн семей, но их ограничивает недоступ-
ность ипотеки. 

Как отмечает президент Национального агентства малоэ-
тажного и коттеджного строительства Елена Николаева, льгот-
ная ипотека на ИЖС «чрезвычайно важна» как мера стимули-
рования спроса: «Любая инфляция предложения (а именно она 
сейчас у нас основная) при отсутствии подкрепления спроса 
снижает объем покупаемых товаров». Мера, по ее словам, по-
зволит выровнять условия с рынком многоэтажного девело-
пмента, но лучше всего она «сработает» при системном реше-
нии остальных проблем рынка — типизации проектов и упро-
щении доступа к инфраструктуре. «При этом вероятность пере-
грева рынка ИЖС или пузыря на нем невелика, поскольку он 
как организованный рынок находится на очень ранних стади-
ях своего развития»,— считает Елена Николаева. 

По словам руководителя Всероссийского центра националь-
ной строительной политики Александра Моора, сейчас из-за ро-
ста цен на материалы подорожали и частные дома: индивиду-
альное строительство обойдется как минимум на 20–30% доро-
же, чем раньше (в зависимости от региона, значение имеют так-
же логистика и близость к городам). Сам факт появления ипоте-
ки для ИЖС стимулирует рынок, и, по мнению эксперта, с уче-
том сложившейся рыночной ситуации кредиты под 7% — это 
та ставка, «которую более или менее можно использовать». Од-
нако, говорит Александр Моор, необходимо думать и о допол-
нительной программе предоставления земельных участков 
«с учетом того, что не у всех есть возможность приобрести зем-
лю, и того, что сделать это не всегда легко из-за отсутствия ин-
фраструктуры, тогда стимул для ИЖС будет гораздо большим».

Евгения Крючкова

К частным домам пристроили ипотеку
Программа льготного кредитования расширена на ИЖС

Расширение дистанционной занятости 
в период пандемии оказало смешанное 
влияние на возможность женщин в России 
делать карьеру. Большая часть женщин, 
опрошенных экспертами рынка труда, за-
явили, что сочетать работу и дом благо-
даря удаленке стало проще. Но при этом 
у многих респонденток возникли сложно-
сти из-за отсутствия условий для полно-
ценной работы на дому. Кроме того, отме-
чается, что удаленная работа могла пере-
распределить нагрузку между полами: пе-
реход женщин на дистанционный режим 
привел к росту затрат времени на домаш-
ний труд, в то время как у мужчин они, на-
оборот, снизились. Такие эффекты могут 
усугубить неравенство в карьерных воз-
можностях женщин и мужчин.

Российские женщины разошлись в оцен-
ках того, как распространение коронавируса 
и расширение практики удаленной работы по-
влияло на их карьеру, показало исследование 
международного кадрового агентства Kelly Ser-
vices «Стеклянный потолок: равноправие для 
женщин не для галочки». В его основе — опрос 

780 российских женщин-менеджеров среднего 
и высшего звена. Оценивая ситуацию в целом, 
большинство (75%) женщин признались, что 
чувствуют ограничения в своей карьере из-за 
своей традиционной социальной роли и необ-
ходимости уделять семье больше времени, чем 
мужчины. За последние четыре года доля дав-
ших такой ответ выросла на 12%. Авторы иссле-
дования отмечают, что именно пандемия обо-
стрила проблему загруженности российских 
женщин семейными заботами.

Впрочем, этот тренд не является только рос-
сийским — в обзоре компании Deloitte, оце-
нившей мировую ситуацию в этой сфере, от-
мечалось, что во время пандемии женщинам 
пришлось тратить больше времени на выпол-
нение неоплачиваемой работы по дому, так 
как многие учреждения сферы услуг были вре-
менно закрыты.

Само отношение женщин к удаленной ра-
боте оказалось двояким. С одной стороны, по 
данным опроса Kelly Services, почти половина 
из них (48%) считают, что сочетать работу и дом 
благодаря удаленке стало проще. Но при этом 
более четверти (27%) респонденток при пере-

ходе на дистанционную занятость оказались 
в сложной ситуации, поскольку у них не было 
условий для полноценной работы на дому. По 
данным исследования международной рекру-
тинговой компании Hays, более трети (36%) 
женщин удаленная работа позволила повы-
сить личную эффективность и только 17% стол-
кнулись с ее снижением. У мужчин доля пози-
тивно оценивших влияние удаленки оказа-
лась чуть ниже (32%), как и доля заявивших об 
ее негативном эффекте (14%). 

Как показали в своем исследовании «До-
машний труд во время пандемии: опыт Рос-
сии» эксперты МГУ и МГИМО, удаленная ра-
бота сама по себе могла перераспределить на-
грузку между полами — переход женщин на 
дистанционный режим работы привел к ро-
сту временных затрат на домашний труд, в то 
время как у мужчин они, наоборот, снизились. 
Впрочем, исходя из официальной статистики, 
можно предположить, что влияние удален-
ной занятости на положение женщин в Рос-
сии не было значительным: по данным Мин-
труда, даже в самый разгар пандемии в про-
шлом году в таком формате работали не более 

5 млн человек, или менее 10% занятых на рын-
ке труда. Однако нынешняя ситуация с новым 
ростом заболеваемости показывает, что число 
работников на удаленке в будущем может ра-
сти, а ее негативные эффекты — усугубляться.

Такие эффекты могут усугубить и ранее су-
ществовавшее неравенство в карьерных воз-
можностях. Как отмечает партнер Kontakt In-
terSearch Russia Галина Спасенова, россий-
ское общество только относительно недав-
но начало поощрять женщину в роли не толь-
ко матери и жены, но и руководителя, актив-
ного участника социальной жизни. «Мно-
гие руководители-мужчины все еще не видят 
у женщин лидерского потенциала, а руково-
дители-женщины могут испытывать ревность 
к успехам других женщин»,— отмечает она. Ру-
ководитель отдела по работе с клиентами ка-
дровой компании UTEAM Анна Четаева отме-
чает, что зачастую работодатели предпочитают 
соискателей-мужчин не только в отраслях, где 
их исторически было больше, например в ме-
таллургии, но и в гендерно-нейтральных сфе-
рах, таких как финансы.

Анастасия Мануйлова

Неравноудаленная занятость
Дистанционная работа оказала смешанное влияние на женский труд

Поэтому самыми часто используемыми 
на конференции терминами были «переис-
пользование» и «домен»: в «Гостехе» предпо-
лагают, что разработчики, создающие код для 
ГИС в этой системе, должны получить возмож-
ность продавать его всеми доступными спосо-
бами, от подписки до облачного сервиса, че-
рез специализированный маркетплейс в «Го-
стехе», «Госмаркет». 

По словам Василия Слышкина, такие госза-
купки ведомств и регионов будут иметь статус 
закупки у единого поставщика по закону №44 
о госзакупках (то есть без тендера). От «ведом-
ственных колодцев» предполагается уходить 
через создание семнадцати тематических «до-
менов» (приоритетными предлагается сделать 
пять — «Здравоохранение», «Наука и образова-
ние», «Общественный транспорт», «Строитель-
ство и ЖКХ» и собственно «Госуправление») — 
кластеров решений, объединенных общими 
задачами для клиентов, а не заказчиков. Ар-

хитектура «Гостеха» как платформы — микро-
сервисная, что снимает зависимость от языков 
программирования, при этом Максут Шадаев 
несколько раз подчеркивал: для «Гостеха» нет 
разницы между государственным и частным 
поставщиком решения, рынок разработки не 
будет монополизирован, а готовое в той или 
иной степени решение может представить на 
«Госмаркете» любой разработчик. При нали-
чии нескольких конкурирующих решений 
операторы ГИС — ведомства или регионы — 
получат возможность выбора.

Фактически речь идет об объявлении рево-
люции в сфере разработки ГИС, одной из самых 
привлекательных для IT-бизнеса: на ее нынеш-
ней модели и деловых связях вокруг нее он во 
многом и создавался. Впрочем, поддерживать 
существование рынка в этом виде, видимо, 
было невозможно. Так, дефицит кадров для соз-
дания IT-систем в ней Дмитрий Чернышенко 
оценил в 1 млн человек, и как минимум для ре-
гиональной цифровизации это проблема, ко-
торая в ближайшем будущем может вызвать 

взрывной рост стоимости разработок. Вторая 
проблема — в нынешней схеме средняя ГИС 
до запуска разрабатывается 1,5–2 года. «Гостех» 
обещает сократить процесс в среднем до 3–5 ме-
сяцев и буквально нескольких недель для созда-
ния новых клиентских сервисов.

По словам Максута Шадаева, сейчас предпо-
лагается, что с 2024 года все дальнейшие разра-
ботки (ГИС) будут только на «Гостехе». В 2022–
2023 годах будет происходить перевод значи-
тельной части существующих ГИС в «Гостех» — 
в первую очередь федеральных. Но создание 
новых информсистем в этот период предпола-
гает добровольный выбор «Гостеха» или само-
стоятельную разработку. При этом Минциф-
ры намерено стимулировать такие разработ-
ки в переходный период, выделив на них не-
сколько сот миллионов рублей фактически 
грантового софинансирования. Тем не менее 
экономика конкретных продуктов в «Гостехе» 
предполагается выгодной. «„Гостех“ позволит 
нам перейти к модели, когда заказчик будет 
платить только за то, что использует»,— заявил 

Максут Шадаев. Кроме того, акценты «Гостеха» 
на «переиспользовании» компонентов ГИС, 
технологий No Code/Low Code и облачных ре-
шений в теории должны позволить не столь-
ко сократить госрасходы на IT, сколько дать 
возможность тратить сопоставимые средства 
с принципиально большим результатом, при-
чем результат будет доступен не только в бога-
тых регионах.

Побочным эффектом, видимо, будет в бли-
жайшие два-три года, как отмечали в коммен-
тариях к конференции, «передел рынка типо-
вых решений», представляемых сейчас компа-
ниями-вендорами регионам. Для IT-компаний, 
участвующих в этом рынке, «Гостех» на ближай-
шие годы, видимо, создает очень напряженную 
ситуацию — и потребность изменять схемы, по 
которым работали как минимум десятилетие. 
Вряд ли этот процесс будет полностью беспро-
блемным: гос-IT сейчас высококонкурентная 
и довольно конфликтная, по крайней мере на 
стороне ведомств, сфера.

Дмитрий Бутрин

Язык государственного программирования

Включение частных домов в программу льготного 
ипотечного кредитования под 7% поддержит 
рынок ИЖС, но ему все равно требуется решение 
системных и инфраструктурных проблем   
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО
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Продолжатся ли на этой неделе 
российско-молдавские газовые пе-
реговоры, неясно: о новой встрече 
сторон пока не сообщалось. Между 
тем действие контракта закончится 
на этой неделе. Напомним, договор 
истек еще 30 сентября, но был про-
длен на месяц.

«Газпром» в проблемах обвиня-
ет молдавскую сторону. «Сложилась 
сложная ситуация с поставками рос-
сийского газа в Молдову. Вина цели-
ком и полностью лежит на властях 
Молдовы. Речь идет о кризисе непла-
тежей со стороны Молдовы за рос-
сийский газ»,— заявил 23 октября 
официальный представитель «Газ-
прома» Сергей Куприянов.

По словам господина Куприяно-
ва, у Молдавии накопился долг пе-
ред «Газпромом». «В настоящее вре-
мя тело долга составляет $433 млн, 
а с учетом просрочки платежей об-
щая сумма задолженности состав-
ляет $709 млн. При этом предста-
вители Молдовы почему-то не хотят 
признавать накопившуюся сумму за-
долженности. Представителям Мол-
довы также не нравится цена на газ, 
хотя ценообразование здесь понят-
но и прозрачно»,— сказал он.

Представитель «Газпрома» отме-
тил, что, «несмотря на накопивши-
еся долги, молдавская сторона об-
ращается с просьбой продлить кон-
тракт на поставку газа на октябрь 
и ноябрь сего года». «“Газпром“ 
и здесь идет навстречу, заключил 
контракт на октябрь и готов про-
длить контракт на ноябрь в том слу-
чае, если молдавская сторона полно-
стью оплатит поставки за сентябрь 
и октябрь текущего года»,— сказал 
Сергей Куприянов.

Он также оговорился, что, если 
не будет полностью произведена 
оплата за поставки газа и подпи-
сан новый контракт с 1 декабря это-
го года, поставки в Молдавию будут 
остановлены.

Споры о цене
Ценообразование, ранее учитывав-
шее изменения цен на нефтепродук-
ты, было изменено на полную при-
вязку к цене немецкого хаба NCG 
с временным базисом на месяц впе-
ред. Таким образом, в октябре Мол-
давия платит за газ около $800 за 
1 тыс. кубометров. Если контракт бу-
дет продлен на ноябрь, что является 
одним из промежуточных вариан-
тов, цена будет уже около €86,997 за 
1 МВт•ч, или около $1,1 тыс. за 1 тыс. 
кубометров.

Такое ценообразование не устра-
ивало молдавскую сторону, предла-

гавшую на переговорах изменить 
временной базис на год вперед. Кон-
тракт с длительным индексом помог 
бы Кишиневу избежать скачков цены 
при резких изменениях на рынках, 
а стоимость закупки газа снизилась 
бы на 30–50% от текущей. Но, пред-
ставители «Газпрома» с этим предло-
жением не согласились, настаивая на 
сохранении прежней привязки, гово-
рит один из собеседников „Ъ“.

«Газпром», как сообщали источ-
ники „Ъ“, предлагал скидку в раз-
мере 25% от рыночной цены, но при 
условии погашения исторической 
задолженности Молдавии (без уче-
та Приднестровья), достигшей 
$709 млн. Молдавской делегации 
предложили погасить тело креди-
та — $433 млн — за три года, а оста-
ток (накопленная просрочка) — еще 
за два. Российская монополия пред-
лагала заключить соглашение о ре-
структуризации в течение ноября. 
«Это хорошие, нормальные усло-
вия, и проблема здесь не в „Газпро-
ме“»,— считает один из собеседни-
ков „Ъ“, близкий к переговорам.

Высокопоставленный собесед-
ник „Ъ“ в молдавском правительст-
ве предложение по выплате долга 
приемлемым не считает. «Мы при-
знаем долг. Но не знаем всех его 
элементов. Нужен аудит»,— отме-
чает он. Однако, продолжает собе-
седник, загвоздка даже не в этом, 
а в том, что выплата долга в сово-
купности с нынешней высокой це-
ной на газ даже с учетом предло-
женной Россией скидки в размере 
25% создает большую финансовую 
нагрузку.

По его расчетам, «в таком пакете 
газ получается по $1,4 тыс. (за 1 тыс. 
кубометров.— „Ъ“), а нагрузка ля-
жет на бюджет». Денег на это у стра-
ны попросту нет, резюмирует он. 
По его словам, выгоднее полгода не 
платить долг и начать выплаты, ког-
да газ подешевеет.

Помимо выплаты долга, сооб-
щил молдавский чиновник, на пе-
реговорах с «Газпромом» речь шла 
о том, чтобы отложить внедрение 
в Молдавии Третьего энергопакета. 
Республика давно взяла на себя обя-

зательства разделить активы «Мол-
довагаза» на три независимые ком-
пании, которые будут занимать-
ся поставкой, транспортировкой 
и распределением газа, но до сих 
пор этого не сделала.

Собеседник „Ъ“ рассказал, что 
российская сторона предлагала от-
ложить этот вопрос до тех пор, пока 
«Молдовагаз» не погасит свою за-
долженность перед «Газпромом» 
хотя бы за год. Кишинев, говорит 
источник „Ъ“, может подождать 
с этим максимум год, поскольку 
в противном случае может поте-
рять финансовую помощь ЕС, об-
условленную в том числе внедре-
нием Третьего энергопакета.

Отмечая, что Кишиневу хотелось 
бы договориться с «Газпромом», со-
беседник „Ъ“ сказал, что Молдавия 
не просто готовится к тому, что кон-
тракта может не быть, а уже распо-
лагает альтернативными предло-
жениями по поставкам газа. Тен-
дер ранее объявила молдавская 
компания «Энергоком»: «У них уже 
есть предложения по цене меньше 

$1 тыс. за 1 тыс. кубометров. Если 
не будет поставок от „Газпрома“, 
на первом этапе будем брать через 
„Энергоком“». Среди тех, кто готов 
поставить газ, чиновник назвал по-
ставщиков из Польши, Румынии, 
Словакии и с Украины.

Украина предлагает поставить 
в Молдавию до 100 млн кубоме-
тров в ноябре, но цена, как утвер-
ждает другой собеседник „Ъ“, по 
этому контракту не будет ниже сто-
имости российского газа, посколь-
ку привязать ее предлагается к хабу 
TTF c базисом на сутки вперед. Спо-
товые контакты на TTF на сутки 
вперед сейчас торгуются на уровне 
€86,6 за 1 МВт•ч, или около $1097 
за 1 тыс. кубометров. Но этот объ-
ем рассчитан только на Молдавию, 
и неясно, как при этом сценарии 
будет закрываться потребление ле-
вого берега.

Из 3 млрд кубометров газа, кото-
рые ежегодно потребляет республи-
ка, львиная доля — 1,9 млрд — при-
ходится на непризнанное Прид-
нестровье, где расположены мощ-
ная Молдавская ГРЭС, Молдавский 
металлургический завод и дру-
гие энергоемкие производства. За 
годы существования приднестров-
ского конфликта сложилась пра-
ктика, при которой левобережные 
районы Молдавии за российский 
газ попросту не платят, а «Газпром» 
не поднимает тему выплаты долга, 
который составляет около $8 млрд. 
В Кишиневе дают понять, что если 
газ в страну будет поставляться не 
«Газпромом», то у Приднестровья 
могут возникнуть проблемы. «Вста-
ет вопрос, как обеспечить Придне-
стровье»,— признает молдавский 
чиновник.

Старший научный сотрудник 
Оксфордского института энергети-
ческих исследований Катя Яфима-
ва считает, что Молдавия вряд ли 
выиграет от закупок топлива не 
у «Газпрома». «В большинстве евро-
пейских стран ценообразование на 
газ биржевое. Газ можно либо поку-
пать на хабах, либо по контрактам, 
в большинстве которых формула 
цены индексирована к ценам на ха-
бах. Неудобная для Молдовы прав-
да заключается в том, что, где бы 
еще она ни пыталась закупить газ, 
цена будет привязана к хабам плюс 
еще стоимость транспортировки 
от хаба до Молдовы (hub plus trans-
port). То есть рыночная, конкурент-
ная цена газа для Молдовы никак не 
может быть ниже, чем цена, привя-
занная к хабу, что и предложил „Газ-
пром“»,— отмечает госпожа Яфима-
ва в комментарии „Ъ“. Она полага-
ет, что у сторон есть возможность 

найти взаимоприемлемое решение 
и избежать полномасштабного кри-
зиса, если удастся не политизиро-
вать сложившуюся ситуацию, «она 
на самом деле экономическая, а не 
политическая».

Политики нет, но она есть
О том, что в российско-молдавском 
газовом споре нет политики, заяв-
ляли и в «Газпроме». «Здесь нет ни-
какой политики, „Газпром“ — акци-
онерное общество и не может рабо-
тать в убыток, не может допустить 
потерь налоговых выплат в бюджет 
РФ. Есть границы терпения. Мол-
дова сама своими руками прово-
цирует кризис»,— заявил Сергей 
Куприянов.

В Молдавии между тем распро-
странена другая версия. Высказы-
вают ее пока не власти, а предста-
вители неправительственных ор-
ганизаций и политики, ориентиро-
ванные на Европу. «Москва реши-
ла использовать свои инструменты 
влияния в энергетике с четким же-
ланием обрушить рейтинг нового 
правительства,— уверен аналитик 
исследовательского центра Watch-
Dog Moldova Валериу Паша.— Цель 
понятна: усилить эффект экономи-
ческого кризиса. Это не коммерче-
ский спор. Когда выходит предста-
витель „Газпрома“ и говорит, что не 
может работать себе в убыток, это 
смешно, когда есть больше $8 млрд 
долга за неоплаченный газ в Прид-
нестровье».

По словам эксперта, для респу-
блики становится делом принципа 
«разорвать порочный круг зависи-
мости от „Газпрома“ и внедрить Тре-
тий энергопакет».

Бывший советник президента 
Молдавии Майи Санду Сергей То-
филат назвал сложившуюся ситу-
ацию «шантажом Москвы»: «Похо-
жий сценарий был применен на 
Украине. В апреле 2014 года „Газ-
пром“ повысил цену на газ практи-
чески вдвое и также потребовал вы-
платить якобы долги за газ в разме-
ре $2,2 млрд. Почему? Потому что 
украинский народ решил выйти из 
московской орбиты и встать на путь 
демократизации».

Газовый спор, таким образом, 
уже получил политическую окра-
ску и вполне может осложнить от-
ношения Москвы и Кишинева, ко-
торые толком не установились: 
с момента прихода к власти в Мол-
давии год назад прозападного пре-
зидента Майи Санду пока не прои-
зошло ни одного контакта с Россией 
на высшем уровне.

Татьяна Дятел,  
Владимир Соловьев

Без газу неделя

Президент Молдавии Майя Санду (за зонтом) и ее команда (слева вице-премьер страны Андрей 
Спыну) столкнулись с первыми серьезными трудностями после прихода к власти   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Совет Госдумы в понедельник пе-
рераспределит вопросы ведения 
между некоторыми комитетами. 
Так, за комитетом по госстрои-
тельству и законодательству бу-
дут закреплены проблемы изби-
рательного законодательства, 
которыми он занимался до 2018 
года. Взамен комитет по контр-
олю, в чьем ведении эта тема на-
ходилась в последние три года, 
получит от комитета по госстрои-
тельству вопросы, связанные 
с поправками к закону «О прави-
тельстве». Депутаты объясняют 
эти решения «равномерным рас-
пределением нагрузки» между 
комитетами, а эксперт считает их 
«логичными и ожидаемыми».

Вплоть до седьмого созыва выбо-
рами в Думе традиционно занимал-
ся комитет по конституционному за-

конодательству и государственно-
му строительству. В седьмом созыве 
его объединили с комитетом по гра-
жданскому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному законода-
тельству под руководством Павла 
Крашенинникова («Единая Россия»), 
который и возглавил объединенную 
структуру. А в 2018 году — по сведе-
ниям „Ъ“, по инициативе спикера 
Госдумы Вячеслава Володина — из-
бирательное законодательство было 
передано в комитет по контролю 
и регламенту. «У нашего комитета на-
грузка самая большая в Думе, пере-
распределение позволит нам сосре-
доточиться на кодексах, а это имеет 
огромное значение»,— пояснял тог-
да „Ъ“ господин Крашенинников.

«В 2018 году, когда из комитета 
по регламенту был сформирован 
комитет по контролю и регламен-

ту, членом которого я был, этот блок 
передали нам,— рассказал „Ъ“ зам-
пред комитета по контролю Дмит-
рий Ламейкин („Единая Россия“).— 
Теме избирательного законодатель-
ства уделялось значительное вни-
мание, все вопросы обсуждались 
в рамках специально созданного 
профильного подкомитета, в том 
числе с экспертным сообществом». 
В новой Думе функционал комите-
тов перераспределяется, это косну-
лось и комитета по контролю (во-
просами регламента теперь занима-
ется отдельная комиссия), который, 
наряду с комитетами по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
и по обороне, координируется не-
посредственно председателем Гос-
думы, отмечает депутат: «В нашем 
ведении появился большой объем 
новых направлений — в том числе 

по вопросам, связанным с деятель-
ностью правительства, с реализа-
цией госпрограмм. Сегодня важно 
равномерно распределить нагрузку 
между всеми думскими комитета-
ми, чтобы выстроить эффективную 
модель работы».

«Я считаю, что это (передача вы-
борных вопросов в комитет Павла 
Крашенинникова.— „Ъ“) правиль-
но, а раньше было неправильно, — 
говорит первый зампред комитета 
по госстроительству Юрий Синель-
щиков (КПРФ).— Выборы — это го-
сударственное строительство, и ко-
митет называется „по государствен-
ному строительству“. Конечно, на-
грузка на наш комитет большая, но, 
я считаю, порядка будет побольше».

Павел Крашенинников в воскре-
сенье был недоступен для коммен-
тариев.

По мнению политолога Алексан-
дра Пожалова, возвращение вопро-
сов избирательного законодатель-
ства в комитет по госстроительст-
ву было ожидаемым после того, как 
«считавшаяся креатурой Вячеслава 
Володина глава комитета по контр-
олю и регламенту Ольга Савастьяно-
ва не смогла попасть в новый созыв, 
а сам комитет был разделен». Для ад-
министрации президента (АП) удоб-
но, чтобы вопросы изменения вы-
борных законов шли через тот же 
комитет, что и другие вопросы ре-
гулирования политической систе-
мы и устройства региональной влас-
ти, поясняет эксперт. К тому же, по 
его словам, господин Крашенинни-
ков — один из наиболее профессио-
нальных и опытных законотворцев 
и близок к нынешней команде вну-
триполитического блока АП.

Понятную логику имеет и переда-
ча законодательства о правительст-
ве в комитет по контролю, продол-
жает господин Пожалов: «Этот коми-
тет — ведущий в вопросах организа-
ции правительственных часов, от-
чета правительства в Думе и обще-
го взаимодействия Думы с прави-
тельством. Глава комитета Олег Мо-
розов — опытнейший депутат, ранее 
лидер одной из депутатских групп, 
позже руководил управлением пре-
зидента по внутренней политике, 
поэтому все эти вопросы ему полно-
стью понятны». В перспективе же, по 
мнению эксперта, комитет по контр-
олю мог бы заняться организацией 
процедуры оценки регулирующе-
го воздействия в отношении влияю-
щих на бизнес законопроектов, под-
готовленных ко второму чтению.

Ксения Веретенникова

Выборы вернули в проверенные руки
Избирательным законодательством в Госдуме вновь займется комитет по госстроительству

Накануне декабрьского заседания 
Комитета министров Совета Евро-
пы (КМСЕ) российские власти 
представили в Страсбург отчет  
об исполнении решения Евро-
пейского суда по правам чело-
века (ЕСПЧ) по делу «Кировлеса» 
 (документ опубликован на сайте 
Совета Европы). По мнению Мо-
сквы, после того как это дело ушло 
в Страсбургском суде «на второй 
круг», КМСЕ должен снять с контр-
оля исполнение первого решения 
по этой жалобе, вынесенного еще 
в 2016 году. На самом деле делать 
это не обязательно, возражает 
эксперт: оба процесса могут идти 
параллельно.

• 18 июля 2013 года Ленинский рай-
суд Кирова признал Алексея Наваль-
ного и Петра Офицерова виновными 
в растрате принадлежавшего ком-
пании «Кировлес» имущества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) 

и приговорил их к пяти и четырем 
годам лишения свободы соответ-
ственно. В октябре Кировский обл-
суд заменил реальное лишение свобо-
ды на условное. Осужденные пожа-
ловались в ЕСПЧ, который в февра-
ле 2016 года признал нарушение прав 
подсудимых на справедливое разби-
рательство и на наказание исклю-
чительно на основании закона. Во 
исполнение этого решения Верхов-
ный суд РФ в ноябре того же года от-
менил приговор и направил дело на 
пересмотр, однако Ленинский рай-
суд Кирова в феврале 2017 года вновь 
 вынес обвинительный приговор.
Об исполнении решения ЕСПЧ по 

первому делу «Кировлеса» Россия от-
читалась еще в конце 2017 года: пе-
ресмотр оспоренного заявителями 
приговора был произведен, а при-
сужденная компенсация выплаче-
на в полном объеме, утверждал Ми-
нюст, тогда отвечавший за ведение 

дел в ЕСПЧ. Однако Страсбург с этим 
не согласился: там пришли к выво-
ду, что Россия не устранила право-
вые последствия несправедливого 
приговора. По мнению КМСЕ, госпо-
да Навальный и Офицеров были по-
вторно признаны виновными за дей-
ствия, которые ЕСПЧ назвал неотли-
чимыми от нормальной деловой ак-
тивности, а новое судебное разби-
рательство не устранило допущен-
ные нарушения (в частности, был 
сохранен запрет Алексею Наваль-
ному участвовать в выборах в связи 
с приговором суда). Отказ снять дело 
с контроля и требование допустить 
господина Навального к выборам 
президента-2018 вызвали резкую ре-
акцию российских властей: Минюст 
РФ заявил о необоснованном выхо-
де КМСЕ за пределы своей компетен-
ции и попытке «политического дав-
ления на российские власти в пред-
стоящий электоральный период».

К выборам Алексея Навального 
в итоге не допустили, а вопрос с ис-
полнением постановления ЕСПЧ так 
и остался нерешенным (как и в слу-
чае со схожим решением по делу «Ив 
Роше», условный приговор по кото-
рому господину Навальному в февра-
ле 2021 года заменили на реальный 
срок). Но теперь у российских вла-
стей, которых в отношениях с ЕСПЧ 
с июля 2021 года представляет Ген-
прокуратура, появился дополнитель-
ный аргумент в пользу снятия этого 
решения с контроля. Они напомина-
ют, что ЕСПЧ уже коммуницировал 
жалобу Алексея Навального на вто-
рой приговор по делу «Кировлеса» 
«в связи с предполагаемым наруше-
нием российскими властями поло-
жений конвенции» и российская сто-
рона представила свои аргументы по 
существу этого спора. Однако КМСЕ 
не может оценивать национальные 
судебные акты, жалобы на которые 

уже приняты ЕСПЧ и рассматривают-
ся им как новый вопрос, подчеркива-
ется в отчете российских властей — 
в противном случае это нарушило 
бы права Российской Федерации как 
участника состязательного процесса.

Адвокат Алексея Навального Оль-
га Михайлова не ответила на звон-
ки „Ъ“. Источник, близкий к аппара-
ту уполномоченного России в ЕСПЧ, 
говорит, что российская сторона 
в данном случае из двух зол выбира-
ет меньшее: существующие правила 
игры предполагают, что любые дей-
ствия, направленные на поддержа-
ние диалога, лучше, чем открытый 
отказ от него. Это позволяет по край-
ней мере не обострять ситуацию и не 
ставить Страсбург перед необходи-
мостью принятия более жестких 
мер, поясняет собеседник.

На самом деле это не первый слу-
чай, когда КМСЕ приходится контр-
олировать ход исполнения решения 

параллельно с повторным обраще-
нием заявителей в ЕСПЧ, отмечает 
руководитель международной пра-
ктики правозащитной группы «Аго-
ра» Кирилл Коротеев. Как показыва-
ет практика, до сих пор одно друго-
му не мешало: например, жалобы на 
бомбардировки чеченского села Ка-
тыр-Юрт рассматриваются все вме-
сте, хотя первому решению суда 15 
лет, а последнему — шесть, напоми-
нает юрист. Но даже если КМСЕ со-
гласится с аргументами российской 
стороны, то ЕСПЧ все равно предсто-
ит решать, было ли это неисполне-
нием решения или новым наруше-
нием. И практика пока складывает-
ся таким образом, что если при пе-
ресмотре дела национальными су-
дами результат оказывается тот же, 
то ЕСПЧ впоследствии признает но-
вое нарушение Конвенции о защите 
прав человека, резюмирует эксперт.

Анастасия Корня

Чем дальше в лес, тем меньше дров
Россия предлагает снять с контроля исполнение решения ЕСПЧ по первому делу «Кировлеса»
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Как стало известно „Ъ“, имя по-
пулярного молдавского полити-
ка Ренато Усатого не фигурирует 
в материалах тех уголовных дел, 
связанных с выводом из России 
многомиллиардных сумм по так 
называемой молдавской схеме, 
которые недавно начали рассма-
тривать московские суды. Меж-
ду тем год назад господину Уса-
тому было заочно предъявлено 
обвинение в руководстве органи-
зованным преступным сообще-
ством, которое, по данным МВД 
РФ, осуществляло криминаль-
ный транзит денег. Кроме того, 
в материалах расследования, 
поступивших в суды, говорит-
ся о выводе из России 173 млрд 
руб., хотя ранее называлась сум-
ма 500 млрд руб. Пока не уста-
новлены конечные получатели 
денег за границей и размеры воз-
награждений, полученных участ-
никами криминальной схемы. 

В настоящий момент в Москве 
проходят два процесса над пред-
полагаемыми участниками выво-
да огромных сумм из России по 
так называемой молдавской схеме. 
В Тверском райсуде столицы рассма-
тривается уголовное дело в отноше-
нии владельца Victoriabank Алек-
сандра Коркина, юристов Алексея 
Соболева и Льва Пахомова (глава 
«Юридической фирмы единой энер-
гетической системы»), а также фи-
нансистов Рината Юсупова и Вене-
ры Шариповой. Все они, по версии 
следствия, входили в международ-
ное организованное преступное со-
общество (ОПС, ст. 210 УК РФ), кото-
рое занималось крупномасштабным 
незаконным выводом из России де-
нежных средств. Помимо причаст-
ности к ОПС подсудимым вменяется 
в вину участие в переводе за грани-
цу по поддельным документам (ч. 3 
ст. 193.1 УК РФ) 126 млрд руб. (более 
$4 млрд на момент совершения пре-
ступления).

Акционер Victoriabank Коркин 
и юрист Соболев, по данным след-
ствия, руководили собственны-
ми подразделениями внутри ОПС. 
Первый, используя в том числе до-
кументы на имя Александра Кузне-
цова, занимался вербовкой россий-
ских банкиров и новых клиентов, 
активно вовлекая их в криминаль-
ную финансовую схему, а второй 
обеспечивал полное юридическое 
сопровождение идущих через нее 
сделок. При этом оба обеспечивали 
и бесперебойную работу всего рос-
сийского звена в международном ка-
нале обналички, используя свои свя-
зи в правоохранительных органах.

Интересно, что господин Коркин 
во время встреч с потенциальны-
ми участниками вывода средств не 
только подчеркивал, что находится 
в доверительных отношениях с ор-
ганизатором криминального тран-
зита бывшим главой молдавской 
Демократической партии Влади-
миром Плахотнюком, но и хвастал-
ся якобы имевшимися у него об-
ширными связями в Госдепе США 
и правительстве Украины, с пре-
мьер-министром которой он будто 
бы даже ходил на футбольные мат-
чи. А перед уже осужденным бан-
киром Александром Григорьевым, 
также одним из важных участни-
ков транзита по «молдавской схе-
ме», господин Коркин, по материа-
лам дела, в свое время бравировал 
якобы имеющимися у него связями 
в управлении «К» СЭБ ФСБ и дал те-
лефон тогдашнего начальника по-
дразделения Виктора Воронина — 
на случай экстренных ситуаций. 
Впрочем, телефоном тот не вос-
пользовался.

Тем временем в Преображенском 
суде рассматривается дело еще одно-
го предполагаемого участника вы-
вода средств из России — владель-
ца банка «Балтика» Олега Власова, 
также обвиняемого в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ст. 210 и ст. 193.1 УК РФ. Владелец 
«Балтики», по данным следствия, 
так же как господа Коркин и Собо-
лев, возглавляя подразделение ОПС, 
в 2013 году превратил свой банк 
в ключевое звено «молдавской схе-
мы». Господину Власову инкрими-
нируется незаконный вывод за гра-
ницу 46 млрд руб.

Олег Власов, как отметил „Ъ“ его 
защитник Даниил Никифоров, вину 
не признает (такой же позиции при-
держиваются фигуранты дела, рас-
сматриваемого в Тверском суде). По 
словам защитника, подсудимый не 
являлся совладельцем «Балтики», 
а занимал там лишь пост председа-
теля совета директоров. Банком, ут-
верждает господин Никифоров, на 
самом деле владел украинский биз-

несмен Василий Косолапов, имя ко-
торого, по данным „Ъ“, не фигуриру-
ет в материалах расследования.

Представители подсудимых так-
же указывают, что следствие не уста-
новило, какие вознаграждения мо-
гли получить обвиняемые, участвуя 
в незаконном выводе средств, а так-
же кто являлся конечным получате-
лем денег, поступивших из России.

Как ранее сообщал „Ъ“, шесте-
ро обвиняемых на двух процес-
сах — ключевые, по версии след-
ствия, участники международного 
преступного сообщества, которое 
в 2013–2014 годах осуществляло не-
законный вывод средств из России, 
при этом ключевым звеном в крими-
нальной схеме являлся молдавский 
Мoldindconbank. Это последние фи-
гуранты продолжавшегося шесть лет 
расследования, которых удалось за-
держать и довести до суда. До этого 
в особом порядке на различные сро-
ки были осуждены еще трое участни-
ков преступной схемы — банкиры 
Александр Григорьев, Олег Кузьмин 
и Елена Платон, сестра владельца 
Мoldindconbank Вячеслава Платона. 
Они вину признали в полном объе-
ме, заключив с Генпрокуратурой до-
судебные соглашения о сотрудниче-
стве. Обвинения в адрес нынешних 
подсудимых базируются в том числе 
и на развернутых показаниях уже 
осужденных банкиров. 

Организаторами же ОПС и схе-
мы вывода средств следственный 
департамент МВД РФ с самого на-
чала называл авторитетных мол-
давских политиков и бизнесменов 
Владимира Плахотнюка, Вячесла-
ва Платона и Ренато Усатого. Их за-
держать так и не удалось. Местона-
хождение господина Плахотнюка 
пока точно не установлено. Владе-
лец Моldindconbank Платон после 
своего весьма неожиданного осво-
бождения в прошлом году из молдав-
ской тюрьмы (как рассказывал „Ъ“, 
банкир получил длительный срок 
за махинации, но затем его отпусти-
ли, сняв все обвинения), по неко-
торым данным, осел в Лондоне. От-
метим, что власти Великобритании 
традиционно отклоняют россий-
ские запросы о выдаче фигурантов 
уголовных дел. Что касается Ренато 
Усатого, то его имени в уголовных де-
лах, рассматриваемых сейчас в сто-
личных судах, не оказалось. Напом-
ним, весной 2020 года он был заочно 
обвинен следователями МВД в ор-
ганизации преступной схемы, заоч-
но арестован и объявлен следствием 
в международный розыск. К слову, 
в разыскной базе МВД он фигуриру-
ет и сейчас.

Обращает на себя также внима-
ние и то обстоятельство, что в мате-
риалах дел, рассматриваемых суда-
ми, по данным „Ъ“, в качестве суммы 
выведенных из России средств фигу-
рируют 173 млрд руб. Между тем ра-
нее речь шла о 500 млрд руб.

Стоит добавить, что в итоговых 
вариантах уголовных дел скоррек-
тированы роли господ Плахотнюка 
и Платона. Так, теперь банкир Пла-
тон выступает в материалах рас-
следования единственным разра-
ботчиком схемы вывода средств, 
а Владимир Плахотнюк, которому 
ранее отводилась такая же роль, со-
гласно итоговым материалам дела, 
обеспечивал «крышу» криминаль-
ному транзиту денег. Для этого ав-
торитетный бизнесмен, по версии 
следствия, активно использовал 
свои обширные связи среди молдав-
ских политиков и судей, на реше-
ниях которых и строилась незакон-
ная система переводов денег через 
Моldindconbank.

За пределами досягаемости рос-
сийского следствия остались бан-
киры из Молдавии, с Украины и из 
Литвы, а также молдавские судьи, 
задействованные в криминальной 
схеме. Никто из них к уголовной от-
ветственности на родине не привле-
кался, а решения молдавских судов, 
на основании которых осуществлял-
ся вывод денег, не были признаны 
незаконными.

Для Ренато Усатого отсутствие его 
имени в материалах дел, рассматри-
ваемых московскими судами, стало 
неожиданным. Впрочем, он считает, 
что это не означает снятия с него пре-
тензий российских правоохраните-
лей. «Я с самого начала считал свое 
дело заказным,— сказал он „Ъ“.— 
Людей, которые на меня дали пока-
зания, я даже не видел, у следствия 
нет подтверждений, что я причастен 
к незаконным операциям хотя бы на 
сто долларов. Но я не перестаю над-
еяться, что компетентные руководи-
тели сделают вывод, что в отноше-
нии меня был совершен оговор».

Владислав Трифонов

Ренато Усатый 
оказался  
не при деньгах
На процессах в Москве  
он больше не фигурирует 
как организатор молдавской схемы

Как стало известно „Ъ“, 
на два месяца Бабуш-
кинский райсуд Москвы 
поместил в СИЗО дво-
их обвиняемых в попыт-
ке мошенническим обра-
зом — по поддельной 
доверенности — снять 
деньги со счета бывшего 
топ-менеджера компании 
«Интер РАО» Карины Цур-
кан, осужденной на 15 лет 
лишения свободы за шпи-
онаж в пользу Молдавии. 
Фигурантами дела ока-
зались житель Санкт-Пе-
тербурга и приезжий из 
Закарпатской области Ук-
раины, которых сейчас 
проверяют на причаст-
ность к другим аналогич-
ным преступлениям. При 
этом в окружении самой 
госпожи Цуркан, которая 
сейчас находится на эта-
пе по пути к месту отбы-
тия назначенного ей су-
дом наказания, склонны 
считать аферистов скорее 
дилетантами, не имевши-
ми достаточной информа-
ции о сложившейся ситу-
ации, так как банковские 
счета осужденной еще не 
разблокированы и полу-
чить с них средства было 
практически нереально.

Ходатайства следовате-
ля УВД Северо-Восточного 
административного округа 
ГУ МВД по Москве об избра-
нии меры пресечения в виде 
содержания под стражей 
31-летнему жителю Колпи-
но Санкт-Петербурга Алек-
сандру Помелову и 42-летне-
му приезжему из Закарпатья 
Николаю Миколенко в ми-
нувшую субботу рассмотрел 
судья Бабушкинского райсу-
да Александр Глухов. Он по-
считал убедительными до-
воды следствия о том, что, 
находясь на свободе, об-
виняемые могут скрыться 
или продолжать занимать-
ся преступной деятельнос-
тью. Кроме того, суд учел, 
что фигуранты в настоящее 
время проверяются на при-
частность к другим «анало-
гичным преступлениям», 
и заключил обвиняемых 
в покушении на особо круп-
ное мошенничество (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) в СИЗО на 
два месяца.

«Моего доверителя ис-
пользовали втемную, в его 
действиях нет состава пре-
ступления, в понедельник 
я подам апелляционную жа-
лобу на решение суда»,— за-
явил „Ъ“ адвокат Александ-
ра Помелова Сергей Сенько, 
сам в прошлом следователь 
прокуратуры и МВД. По 
его словам, молодой чело-
век просто искал работу 
и нашел: его заданием было 
прийти в банк для того, что-
бы перевести деньги. То есть, 
согласно версии защитника, 
его доверитель не знал о пре-
ступных намерениях «треть-
их лиц», хотя подобные слу-
чаи уже и ранее имели место.

Между тем адвокат Кари-
ны Цуркан Анна Ставицкая 
сообщила „Ъ“, что лишь из 
СМИ узнала о попытке хище-
ния средств своей подзащит-
ной. Она отметила, что никто 
из представителей следствия 
ни с ней, ни с родственника-
ми осужденной еще не свя-
зывался. «Мама Карины Ва-
лерьевны просто поражена, 
можно сказать, находится 
в шоке»,— отметила госпожа 
Ставицкая. При этом она по-
яснила, что теперь следовате-
лю, «согласно букве закона», 
придется допросить Карину 
Цуркан и признать ее потер-
певшей по делу о покушении 
на мошенничество. Но прои-
зойдет это, судя по всему, по-
зже, поскольку сама Цуркан 
в настоящее время находит-
ся в процессе этапирования 
к месту отбытия наказания. 
В колонию ее отправили по-

сле того, как Верховный суд 
РФ утвердил обвинительный 
приговор, вынесенный Кари-
не Цуркан по делу о шпиона-
же в пользу Молдавии (ст. 276 
УК РФ). Между тем сама Кари-
на Цуркан, по предположе-
ниям ее адвокатов, сейчас на-
ходится в Перми в женском 
пересыльном СИЗО, а сам 
путь до колонии, которую вы-
брала ей ФСИН, может исчи-
сляться несколькими неделя-
ми, если не месяцами.

Другой защитник осу-
жденной, Евгений Смирнов, 
высказал мнение, что участ-
ников так и не состоявшей-
ся аферы можно назвать ди-
летантами. В частности, хотя 
бы потому, пояснил адвокат, 
что они, имея информацию 
о значительных средствах на 
счетах Карины Цуркан и ме-
сте, где они хранятся,— Все-
российском банке развития 

регионов (ВБРР), не знали, что 
эти средства заблокированы. 
Как рассказывал ранее „Ъ“, 
еще на стадии предваритель-
ного следствия по ходатайст-
ву ФСБ на счета, где было ак-
кумулировано более 1 млрд 
руб., имевшей очень высокие 
легальные доходы топ-менед-
жера «Интер РАО» суд нало-
жил арест. При вынесении 
приговора Мосгорсуд обра-
тил часть из них — 656 млн 
руб.— в доход государства. 
После того как все процеду-
ры будут завершены, с уче-
том изъятых у госпожи Цур-
кан наличных денег остаток 
средств на счетах должен 
быть разблокирован. Но, как 
пояснили „Ъ“ адвокаты осу-
жденной, исполнительный 
лист только поступил судеб-
ным приставам и арест до 
сих пор не снят. Мало того, 
имея данные о средствах Ка-
рины Цуркан, размещен-
ных в ВБРР, аферисты не зна-
ли, что она обслуживалась не 
в офисе на Сущевском Валу, 
куда они заявились с поддель-
ной доверенностью от имени 
осужденной, а в специали-
зированном отделении для 
VIP-клиентов.

Как сообщал „Ъ“, попытка 
снять средства со счетов осу-
жденной и лишь несколь-
ко дней назад отправлен-
ной из Москвы в колонию 
47-летней бизнесвумен 
была вовремя пресечена 
оперативниками Службы 
экономической безопасно-
сти ФСБ и полиции в минув-
ший четверг. Очевидно, что 
злоумышленники явно ожи-
дали начала этапирования 
Карины Цуркан, с тем чтобы 
женщина не имела возмож-
ности общаться с адвоката-
ми и родными. По горячим 
следам были задержаны как 
непосредственно пришед-
ший в банк снимать день-
ги Александр Помелов, так 
и его сообщник Николай 
Миколенко. Сейчас следо-
ватели и оперативники пы-
таются установить организа-
торов аферы, явно имевших 
некую инсайдерскую инфор-
мацию, а также выяснить их 
возможную причастность 
к другим подобным проти-
воправным деяниям.

Сергей Сергеев

Карина Цуркан удержала счет
Пытавшихся снять заблокированные средства осужденной 
отправили в СИЗО

„Ъ“ стали известны некоторые 
обстоятельства, при которых 
прокуратура Швейцарии в ян-
варе этого года прекратила уго-
ловное преследование бывшего 
владельца московского Черки-
зовского рынка Тельмана Исмаи-
лова. После обращения БМ-бан-
ка (бывший Банк Москвы, на 
100% принадлежащий ВТБ) биз-
несмена заподозрили в несколь-
ких экономических преступле-
ниях, в том числе отмывании 
средств. Прокуратура в итоге по-
считала направленные россий-
ской стороной сведения недосто-
верными. Решение швейцарской 
прокуратуры, скорее всего, было 
учтено властями Черногории, на-
кануне предоставившими госпо-
дину Исмаилову политическое 
убежище.

Уголовное дело в отношении 
Тельмана Исмаилова, как рассказы-
вал „Ъ“, было возбуждено 3 декабря 
2018 года, после того как в швейцар-
ские правоохранительные органы 
обратился БМ-банк. Бизнесмену ин-
криминировали три статьи Уголов-
ного кодекса этой страны — 163, 
164 и 165 (мошенничество, связан-
ное с арестом имущества должника; 
фактическое сокращение активов 
в ущерб кредиторам и разбазари-
вание активов). Речь шла о том, что 
в Швейцарии могла быть спрятана 
или отмыта часть средств, получен-
ных в качестве займов под поручи-
тельство господина Исмаилова и не 
возвращенных кредитору.

В заявлении российского банка 
говорилось, что с сентября 2012-го 
по февраль 2014 года он предоста-
вил три кредита на общую сумму 
свыше $230 млн подконтрольным 
Тельману Исмаилову компаниям — 
ООО «Руслайн 2000» и голландской 
Tropicano Finance B.V. При этом 
в обеспечение исполнения обяза-
тельств указанных компаний перед 
банком были заключены догово-
ры поручительства с самим Тельма-

ном Исмаиловым. В установленные 
сроки займы возвращены не были. 
А получив кредиты, господин Ис-
маилов и подконтрольные ему ком-
пании начали отчуждать принадле-
жащее им имущество, тем самым 
уменьшая общий размер собствен-
ных активов, на которые могло быть 
обращено взыскание, и делая невоз-
можным возвращение задолженно-
сти. Структуры господина Исмаило-
ва обслуживать займы со временем 
перестали, задолжав с учетом пени 
и штрафов на сегодняшний день, 
по некоторым данным, 15 млрд 
руб. Благодаря этому, в частности, 
выяснилось, что часть кредитных 
средств, около $8 млн, с них ушла 
в США и была использована на по-
купку торгового центра Craig Valley 
Plaza в Лас-Вегасе, который аресто-
вали по требованию банка. ТЦ АСТ 
был реализован с торгов, однако вы-
рученные за него средства заморо-
жены. При этом банк-заявитель по-
лучил под свой контроль ресторан 
«Прага», бизнес-центр «Тропикано» 
и две квартиры должника на Куту-
зовском проспекте.

По данным банка-заявителя, вы-
яснилось, что через цепочку посред-
ников средства были отправлены 
и в Швейцарию. В ходе судебных 
процедур за границей банку стало 
известно, что Тельман Исмаилов 
связан с рядом швейцарских ком-
паний и физических лиц, на кото-
рых затем были переоформлены 
его активы, что и стало предметом 
расследования прокуратуры Цю-
риха. Кроме того, заявитель указал, 
что Тельман Исмаилов перевел ряд 
своих активов на родственников, 
проживающих в Швейцарии, а так-
же сам реализует некоторые биз-
нес-проекты с помощью местных 
компаний. По версии заявителя, 
господин Исмаилов использовал 
швейцарские активы и банков-
ские счета для отмывания денеж-
ных средств, полученных в резуль-
тате махинаций в России. 19 августа 

2019 года представители БМ-бан-
ка подали заявление в женевский 
суд (Republique et canton de Gene-
ve, Pouvoir Judiciaire, Tribunal Civil) 
о наложении арестов на счета, и суд 
его удовлетворил. Отметим, что тог-
да в окружении господина Исмаи-
лова говорили, что у него нет акти-
вов в Швейцарии.

Как рассказала „Ъ“ адвокат Тель-
мана Исмаилова Марина Русакова, 
во время разбирательства швейцар-
ской стороне были также предо-
ставлены материалы, из которых 
следовало, что в России вынесены 
приговоры по уголовным делам, 
в которых бизнесмен фигурирует 
как заказчик преступления. Напом-
ним, что он был заочно арестован 
Басманным райсудом Москвы еще 
в 2017 году. Следственный комитет 
России в разное время инкримини-
ровал ему организацию убийства 
в 2016 году предпринимателей Вла-
димира Савкина и Юрия Брылева 
в Подмосковье, а также похищение 
в 2004 году певца Авраама Руссо.

По словам Марины Русаковой, 
решению прокуратуры Цюриха 
о прекращении уголовного пре-
следования Тельмана Исмаило-
ва, принятому 5 января этого года, 
предшествовали многочисленные 
запросы, которые на протяжении 
трех лет направлялись в Россию. 
«В итоге прокуратура не получила 
подтверждения многим утвержде-
ниям о причастности господина 
Исмаилова к тем или иным престу-
плениям»,— подчеркнула госпожа 
Русакова. Напомним, ранее пред-
ставители господина Исмаилова го-
ворили, что обвинения в его адрес 
основаны по большей части на по-
казаниях заинтересованных лиц, 
например, киллера, осужденного за 
двойное убийство в Подмосковье. 
А Авраама Руссо после беседы, судя 
по его собственным показаниям, 
похитители отпустили доброволь-
но. По словам госпожи Русаковой, 
Тельману Исмаилову выплаче-

на компенсация в размере более 
15 тыс. швейцарских франков,

Решение швейцарских правоох-
ранителей, скорее всего, было учте-
но и властями Черногории, накануне 
предоставившей Тельману Исмаило-
ву политическое убежище. Рассмо-
трение прошения было назначено на 
12 ноября, но по требованию адвока-
тов Исмаилова оно было рассмотрено 
ранее, чтобы этот вопрос был решен 
раньше, чем приступили бы к рас-
смотрению запроса Генпрокуратуры 
о выдаче бизнесмена, поступивше-
му в Черногорию позже. К прошению 
были приложены многочисленные 
публикации, которые, по мнению ад-
вокатов, свидетельствуют о том, что 
Тельман Исмаилов подвергался трав-
ле. Среди них сообщения о причаст-
ности господина Исмаилова к уго-
ловным преступлениям. Также, по 
словам Марины Русаковой, к про-
шению был приложен ответ проку-
ратуры Щвейцарии, в котором «от-
вергается причастность господина 
Исмаилова к отмыванию денег».

«Решение властей Черногории 
по предоставлению политическо-
го убежища Тельману Исмаилову 
не оказывает влияния на претен-
зии ВТБ, предъявляемые к компа-
ниям группы АСТ. ВТБ продолжит 
осуществлять все необходимые дей-
ствия по взысканию задолженности 
в соответствии с действующим за-
конодательством»,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ВТБ.

Отметим, что председатель СКР 
Александр Бастрыкин, как сообщи-
ли в комитете, поручил междуна-
родно-правовому управлению ве-
домства совместно с Генеральной 
прокуратурой и МИД РФ принять до-
полнительные меры к выдаче Тель-
мана Исмаилова Российской Федера-
ции за совершенные тяжкие и особо 
тяжкие преступления. В СКР отме-
тили, что ведомство не получало из 
Черногории каких-либо документов 
по делу Исмаилова.

Юрий Сюн

Швейцарское дело приняли в зачет
Тельман Исмаилов решил проблемы с уголовным преследованием

Александр  Помелов 
был задержан после 
того, как пришел 
в банк с поддельной 
доверенностью   
ФОТО КОММЕРСАНТЪ
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Конституционный суд принял жа-
лобу и рассмотрит вопрос о том, 
можно ли забрать у граждани-
на единственное жилье, если оно 
было приобретено у банка неза-
долго до его санации и по цене 
ниже рыночной. При этом в деле 
речь идет хоть и о единственном, 
но очевидно роскошном имуще-
стве — квартире площадью почти 
300 кв. м в одном из самых элит-
ных районов Санкт-Петербурга. 
Ранее КС уже подтверждал цен-
ность «имущественного иммуни-
тета» для должников, но этой вес-
ной допустил его ограничение. 
Заявитель жалобы требует защи-
ты прав добросовестного прио-
бретателя, не знавшего о финан-
совых проблемах банка. Юри-
сты отмечают наличие практи-
ки массового оспаривания сде-
лок, совершенных незадолго до 
банкротства или санации банков, 
но не уверены, что КС поддержит 
доводы конкретного заявителя.

Сергей Кузьмин пожаловался 
в КС на п. 11 ст. 189.40 («Особенно-
сти признания недействительны-
ми сделок кредитной организа-
ции») и п. 1 ст. 61.2 («Оспаривание 
подозрительных сделок должни-
ка») закона «О несостоятельно-
сти (о банкротстве)». В 2015 году 
он за 10,9 млн руб. купил у банка 
«Советский» квартиру площадью 
273 кв. м, расположенную на Ка-
менноостровском проспекте Пе-
троградской стороны. Квартира на-
ходится на втором этаже дома 1913 
года постройки, который признан 
объектом культурного наследия. 
Отметим, что Петроградская сторо-
на — один из самых элитных райо-
нов Санкт-Петербурга. Сейчас квар-
тиры схожей площади в этом доме 
стоят от 40 млн руб.

Как утверждает в жалобе (есть 
у „Ъ“) господин Кузьмин, цену 
в 10,9 млн руб. установил сам банк. 
Она «не вызывала никаких сом-
нений», поскольку недвижимость 
нуждалась в ремонте и «была рас-
положена в старом фонде дорево-
люционной постройки, не прошед-
шем капитальный ремонт». Кроме 
того, ранее она уже была предме-
том несостоявшихся торгов. Сергей 
Кузьмин взял в кредит еще 20 млн 
руб., которые потратил на капиталь-
ный ремонт квартиры. Но через год 
«Советский» обратился в Арбитраж-
ный суд Петербурга, чтобы оспо-
рить сделку, заявив, что она была со-
вершена за два месяца до санации 
банка и по заниженной цене.

• Проблемы у банка «Советский» 
начались в 2015 году. В октябре ЦБ 
ввел в нем временную администра-
цию, выявив признаки неустойчи-
вого финансового положения. В мар-
те 2016 года санатором стал Тат-
фондбанк. Именно на этот пери-
од пришлась большая часть оспа-
ривания сделок, совершенных преж-
ним руководством банка. Но вско-
ре Татфондбанк сам остался без ли-

цензии. Функции временной адми-
нистрации в феврале 2018 года воз-
ложили на Фонд консолидации бан-
ковского сектора. Это, впрочем, 
не спасло банк от отзыва лицен-
зии и признания банкротом летом 
того же года. В отношении преж-
них топ-менеджеров «Советского» 
возбудили несколько уголовных дел. 
Сроки или штрафы уже получили 
бывший председатель правления 
Андрей Карпов и бывший началь-
ник кредитного управления Анд-
рей Кузнецов. Приговора ожидает 
экс-акционер Кирилл Ласкин, а его 
бывший коллега Станислав Митру-
шин находится в международном 
розыске.
Согласно расчетам экспертов 

в суде, реальная стоимость кварти-
ры составляла 35 млн руб. В июле 
2018 года суд признал сделку недей-
ствительной и обязал Сергея Кузь-
мина вернуть квартиру банку, полу-
чив обратно 10,9 млн руб. Но вернуть 
деньги оказалось непросто. Госпо-
дин Кузьмин попытался включиться 
в реестр требований кредиторов «Со-
ветского», но неудачно. Арбитраж-
ный суд Северо-Западного округа 
постановил вернуть ему 10,9 млн за 
счет того имущества банка, что оста-
нется после погашения требований 
реестровых кредиторов.

В январе прошлого года в пере-
даче кассационной жалобы в колле-
гию по экономическим делам Вер-
ховного суда было отказано. После 
этого мужчина обратился в Консти-
туционный суд. В жалобе господин 
Кузьмин утверждает, что он «не имел 
и не мог иметь никакой информа-
ции» о том, что сделка по купле-про-
даже квартиры была заключена за 
два месяца до санации, ведь он «не 
является ни аффилированным, ни 
заинтересованным лицом» по отно-
шению к банку «Советский».

Адвокат Надежда Пугачева, пред-
ставляющая интересы заявителя, от-
мечает, что банк получил имущест-
во обратно даже несмотря на то, что 
квартира была единственным при-
годным для проживания помеще-
нием для второй стороны сделки. 
Согласно ст. 446 Гражданского про-
цессуального кодекса РФ, в таком слу-
чае квартира сохраняется за физиче-
ским лицом, даже если оно является 
банкротом. В жалобе подчеркивает-
ся, что вторая сторона сделки при за-
ключении договора с будущим бан-
кротом не обладает тем же объемом 
прав, что сам должник. И получает-
ся, что добросовестный приобрета-
тель не может вернуть уплаченные 
за квартиру средства в кратчайшие 
сроки и полном объеме.

«Правовой механизм сохранения 
единственного пригодного для про-
живания помещения в таких случа-
ях отсутствует»,— говорит госпожа 
Пугачева. Она рассчитывает, что КС 
изменит взгляд на вопрос о неогра-
ниченном праве банка оспаривать 
им же совершенные сделки. А так-
же разъяснит механизм защиты 

прав граждан на сохранение един-
ственного жилья, приобретенного 
у организации, признанной затем 
банкротом.

Напомним, в 2012 году КС прямо 
обязал законодателя установить пре-
делы защиты единственного жилья. 
И разработать порядок обращения 
на него взыскания, если недвижи-
мость явно превосходит разумные 
потребности человека в жилище. За-
конодатель за девять лет поправок 
не внес, поэтому весной 2021 года 
КС самостоятельно ограничил ис-
полнительский иммунитет, защища-
ющий единственное жилье гражда-
нина-должника от взыскания.

Юрист BGP Litigation Виктория 
Богачева отмечает, что массовое 
оспаривание сделок, заключенных 
банками незадолго до санации или 
банкротства,— это действительно 
значимая проблема, которая затра-
гивает многих контрагентов банка, 
как правило физлиц. Советник юри-
дической компании РКТ Иван Ста-
сюк говорит, что при оспаривании 
сделок уже не работает принцип за-
щиты единственного жилья от об-
ращения взыскания: «Если сдел-
ка признана недействительной, то 
право собственности никогда и не 
переходило к контрагенту. Поэтому 
не имеет значения, есть у ответчика 
иное жилье или нет». Юрист сомне-
вается в возможности пересмотра 
такого подхода КС, поскольку это 
«просто разрушит институт оспари-
вания сделок».

«С большим интересом» Иван Ста-
сюк относится к вопросу конститу-
ционности п. 1 ст. 61.2 «О несосто-
ятельности (банкротстве)». «Суть 
этой нормы в том, что если лицо на-
кануне банкротства продало иму-
щество по заниженной цене, то та-
кая сделка может быть оспорена. 
В этой норме ничего не говорится 
о добросовестности приобретателя, 
потому что предполагается, что до-
бросовестный участник сделки не 
может купить имущество по цене 
на 40–50% ниже его рыночной сто-
имости: он должен с подозрением 
отнестись к такой сделке,— объяс-
няет юрист.— Однако есть проблема 
адекватной оценки имущества, поэ-
тому и возникает мысль, что необхо-
димо защищать добросовестных по-
купателей».

Управляющий партнер юридиче-
ской компании «Дювернуа Лигал» 
Егор Носков считает, что призна-
ние сделки недействительной пол-
ностью соответствует сложившей-
ся практике. Поэтому логика судов 
по «нерыночности» понятна: «Даже 
без экспертизы у суда были причи-
ны усомниться в такой низкой сто-
имости объекта на Каменноостров-
ском проспекте. Я сомневаюсь, что 
КС вынесет решение в пользу Кузь-
мина, поскольку КС вряд ли посчи-
тает нарушением Конституции ря-
довой спор о соответствии цены 
сделки, прошедший уже три судеб-
ные инстанции».

Старший юрист направления 
банкротства Crowe CRS Legal Антон 
Фомин указывает, что суды пришли 
к выводу о злоупотреблении правом 
именно по причине существенного 
отклонения цены квартиры от ры-
ночной. Впрочем, по его мнению, 
объективно сложно поверить, что 

не аффилированное с банком лицо 
могло диктовать кредитному учре-
ждению условия сделки по отчужде-
нию непрофильного актива. «Выра-
ботка стандартов доказывания при 
оспаривании сделок, совершенных 
должником с физлицами, которые 
не являлись с ним аффилированны-

ми, является важным этапом в защи-
те конституционных прав граждан 
и реализации на практике права на 
эффективную судебную защиту»,— 
считает господин Фомин.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург;  
Анна Занина

Мир хижинам, дворцы — банкам
КС изучит жалобу на отъем единственного, зато роскошного жилья

Грядут снега огромные
Мэрия объявила первые тендеры на зимнюю уборку дорожной сети

Структуры столичной мэрии 
объявили первые тендеры на 
уборку, погрузку и вывоз сне-
га с «объектов дорожного хозяй-
ства» — на 3,8 млрд руб. Анализ 
тендерной документации пока-
зывает, что чиновники ожида-
ют весьма снежной зимы. В од-
ном только Центральном окру-
ге Москвы в 2022 году плани-
руется убрать с улиц 5,4 млн 
куб. м снега, а всего с дорог го-
рода пока предполагается вы-
везти 21 млн куб. м. Отметим, 
за сезон 2018/19 года — по-
следний, когда мэрия публи-
ковала такую информацию,— 
из дворов  и с улиц всей Москвы 
было убрано в общей сложности 
29 млн куб. м снега.

Структура столичной мэрии —  
ГБУ «Автомобильные дороги» — 
объявила «снежный» конкурс на 
3,1 млрд руб. Его победитель дол-
жен в 2022–2024 годах вывозить 
по 16,5 млн куб. м снега ежегодно 
«с объектов дорожного хозяйства 
улично-дорожной сети Москвы». 
Еще два тендера на погрузку, вывоз 
и уборку снега «с объектов дорож-
ного хозяйства» в 2022–2023 годах 
объявлены отдельно для Централь-
ного административного округа. 
ГБУ «Автомобильные дороги ЦАО» 
готово заплатить 746 млн руб. за 
ежегодную уборку на площади 
13,5 млн кв. м и последующий вы-
воз 5,4 млн кубометров снега из За-
москворечья, Якиманки, Хамовни-
ков, Арбата и других районов ЦАО. 
Заявки на конкурсы принимаются 
до 9–10 ноября; победители долж-
ны приступать к уборке с 1 января 
2022 года.

Из тендерной документации 
можно сделать вывод, что столич-
ные чиновники ожидают снеж-

ных зим. Общий объем предпо-
лагаемого к вывозу снега — лишь 
по трем пока тендерам и только 

с улиц, без учета дворов — уже срав-
ним с показателями зимы 2018/19 
года. В апреле 2019 года столичный 

вице-мэр Петр Бирюков отчитывал-
ся о вывозе из дворов и с улиц Мо-
сквы 29,2 млн куб. м снега. Впрочем, 
чиновник признавался, что та зима 
«выдалась не столь снежной и хо-
лодной, как в предыдущие годы». По 
словам господина Бирюкова, всего 
за зиму в Москве выпало 183 см сне-
га. После этого мэрия больше не да-
вала в открытых источниках общих 
цифр по объемам убранного за зиму 
снега. Но в феврале 2021 года после 
рекордного снегопада (за три дня 
выпало 85% месячной нормы осад-
ков) господин Бирюков заявлял, 
что только за одну неделю в Москве 
убрали 28 млн куб. м снега. По ито-
гам зимы 2020/21 года столичный 
вице-мэр заявлял о превышении 
нормы осадков на 16% и выпадении 
174 см снега за весь сезон.

В столичном департаменте ЖКХ 
пока не пояснили, будут ли объ-
явлены конкурсы на уборку снега 
в оставшихся десяти округах Мо-
сквы, и о каких объемах вывоза 
в них пойдет речь. В департаменте 
посоветовали обращаться за этой 
информацией в префектуры, по-
скольку именно они выступают 
главными распорядителями бюд-
жетных средств окружных струк-
тур ГБУ «Автомобильные дороги». 
В префектурах оперативных разъ-
яснений получить не удалось.

Отметим, что в 2018 году струк-
туры партии «Яблоко» жаловались 
в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) на тендеры на уборку 
снега. По мнению партийцев, кон-

курсы на общую сумму в 1 млрд руб. 
имели признаки картельного сго-
вора. В ФАС по сути подтвердили 
факт картельного сговора на неко-
торых контрактах. В ходе проверки 
выяснилось (см. «Ъ-Онлайн» от 18 
января 2019 года), что на 16 тенде-
рах на уборку снега на северо-запа-
де Москвы, заявки с одних и тех же 
IP-адресов подавали и выигрывали 
компании и ИП, созданные супруга-
ми. Так, из 262 млн руб., разыгран-
ных на конкурсах, 11 контрактов 
на 159 млн руб. достались компа-
нии «Теплоконнект», еще около 
52 млн руб.— компании «Комтив». 
Обе эти компании были созданы 
предпринимателем Виталием Пе-
реслегиным, а другим участни-
ком торгов стала его супруга Та-
тьяна Переслегина. В префектуре 
СЗАО тогда заявляли, что все закуп-
ки для «заказчиков подведомствен-
ной сети» проводятся строго по за-
конодательству. В ФАС проводили 
административное расследование 
по ст. 14.32 КоАП РФ, грозившее от-
ветчикам штрафами до половины 
сумм контрактов. Однако о его ито-
гах не сообщалось. В октябре 2021 
года столичное управление ФАС 
раскрыло картельный сговор дру-
гих компаний на онлайн-торгах 
по организации вывоза снега в Мо-
скве — ООО «Резерв проект» и ООО 
«Деливери-М». Как сообщает ФАС, 
в ходе аукциона они отказались 
от реальной борьбы друг с другом, 
в результате контракт на вывоз сне-
га стоимостью 91,9 млн руб. достал-
ся компании «Деливери-М». О санк-
циях против нарушителей в ФАС не 
сообщали.

Александр Воронов

Городские власти уже готовятся  
очищать улицы от сугробов  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МАНЗЮКА
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Узбекистан продлит эпоху ренессанса
В стране прошли президентские выборы

В Узбекистане состоялись президент
ские выборы, ставшие, по сути, рефе
рендумом: избирателям предстояло 
выразить свое отношение к переме
нам, происшедшим в стране за послед
ние пять лет. Достигнутые Узбекистаном 
успехи, которые признают практически 
все, связывают в первую очередь с фи
гурой действующего президента Шавка
та Мирзиёева. Он бесспорный фаворит 
президентской гонки. Однако это не зна
чит, что остальные кандидаты были 
лишь статистами. Корреспондент „Ъ“ 
Кирилл Кривошеев в Ташкенте наблю
дал, как разговоры о политике посте
пенно перестают быть для людей табу.

Выборы на новом языке
Лозунг «Новый Узбекистан — новые выбо-
ры» был придуман еще два года назад, ког-
да в стране избирали парламент — впервые 
после смерти первого президента страны Ис-
лама Каримова и прихода на его место Шав-
ката Мирзиёева. Впрочем, лозунг остался ак-
туальным и для нынешних президентских 
выборов, по итогам которых с большой ве-
роятностью господин Мирзиёев будет пере-
избран на второй срок (итоги будут объявле-
ны в понедельник). 

Так как законы Узбекистана разрешают 
выдвигаться только кандидатам от партий, 
в бюллетенях оказалось ровно пять фами-
лий — по числу зарегистрированных в стра-
не политических сил. Конкуренцию Шавка-
ту Мирзиёеву составили Алишер Кадыров 
от Демократической партии «Миллий ти-
кланиш», Максуда Ворисова от Народно-де-
мократической партии Узбекистана (НДПУ), 
Бахрам Абдухалимов от партии «Адолат» 
(«Справедливость») и Нарзулла Абламурадов 
от Экологической партии Узбекистана.

Хотя сомневающихся в победе действу-
ющего главы государства практически нет, 
выборы прошли весьма оживленно — с дис-
куссиями и резкими заявлениями. Впервые 
перед президентскими выборами прошли 
теледебаты, но они не имели большого успе-
ха — зрителей разочаровало, что вместо са-
мих кандидатов в них участвовали лишь 
их представители, которые к тому же часто 
опускали глаза в текст с заранее заготовлен-
ным выступлением. Негативные мнения 
о проведенных дебатах сразу попали в мест-
ные СМИ, после чего их решили провести 
вновь — тоже без кандидатов, но хотя бы 
устранив многие технические недочеты.

Мысль о том, что критические материа-
лы в СМИ и особенно в блогосфере помогают 
добиться перемен к лучшему — например, 
остановить застройщиков, стремящихся 
построить высотку на месте исторического 
здания или парка,— „Ъ“ высказывали мно-
гие собеседники в Ташкенте. Смелее гово-
рить о проблемах еще в начале своего пер-
вого срока призывал сам Шавкат Мирзиёев, 
и жители Узбекистана, похоже, прислуша-
лись к этому совету.

«В 2016 году я работал главным редакто-
ром одного издания,— рассказывает по-
пулярный в Узбекистане блогер Кирилл 
Альтман.— Известный экономист Юлий 
Юсупов написал для нас статью о черном 
курсе доллара в Узбекистане, хотя об этом на-
следии эпохи Каримова знали все. Тогда мы 
боялись — не придут ли за нами. Но никто 
не пришел, материал взлетел, а Юсупов стал 
еще более знаменитым. Сейчас такое время, 
когда отпустили вожжи во всем: в бизнесе, 
в прессе и в религии».

После этого случая в 2017 году, вдохно-
вившись примером российского колле-
ги Юрия Дудя, господин Альтман создал 
YouTube-канал Alter Ego, на котором берет 
интервью у известных персон. Среди них 
был российский посол в Узбекистане Олег 

Мальгинов, хоким (мэр) Ташкента Джахон-
гир Артыкходжаев, а также один из кандида-
тов на прошедших выборах — Алишер Кады-
ров, который считается самым эпатажным 
и скандальным политиком в стране.

Отрывки из некоторых интервью на ка-
нале Alter Ego даже вошли в предвыборный 
ролик президента Шавката Мирзиёева, а са-
мого Кирилла Альтмана в июле наградили го-
сударственной медалью «Шухрат» («Слава»). 

В 2020 году в стране был также создан Об-
щественный фонд поддержки и развития 
национальных массмедиа, заместителем 
председателя которого стала дочь Шавката 
Мирзиёева Саида. 

Для того чтобы закрепить в сознании на-
рода идею, что жизнь за последние пять лет 
стала лучше, власти даже ввели в оборот по-
нятие «Третий Ренессанс». При этом «Первым 
Ренессансом» Шавкат Мирзиёев считает IX–
XII века, когда на территории современно-
го Узбекистана активно развивался ислам, 
а вместе с ним — естественные науки. В этот 
период жил, например, знаменитый врач 
Ибн Сина (Авиценна). «Вторым Ренессансом» 
называют эпоху династии Тимуридов (XIV–
XVI века) — тогда жили астроном Мирзо Улуг-
бек и поэт Алишер Навои, самые, пожалуй, 
известные уроженцы территории Узбекиста-

на. В апреле слово «Ренессанс» даже стало на-
званием нового узбекского телеканала. 

Начало плюрализма
Было на узбекских выборах и нечто остаю-
щееся неизменным уже десятилетия. В пер-
вую очередь это высокая утренняя явка на 
выборы — примерно в девять часов хвост 
очереди к урнам для голосования на изби-
рательном участке, который посетил кор-
респондент „Ъ“, уже выходил на улицу. «Это 
менталитет,— рассказала председатель из-
бирательной комиссии в 83-й школе Таш-
кента.— Мусульмане просыпаются в поло-
вину шестого на молитву и потом спать уже 
не ложатся. Вот и идут голосовать».

Но в списках избирателей, которые ви-
сят на входе, немало русских имен и фами-
лий. Эти люди явно не мусульмане, но тоже 
пришли рано. «Просто много дел. Хочу ос-
вободиться пораньше»,— объяснил „Ъ“ рус-
ский пенсионер, доставая из кармана узбек-
ский паспорт. На вопрос, бывает ли такое, 
что работодатели требуют от сотрудников 
отчитаться о голосовании, все отвечали от-
рицательно: «Мы пришли сами». А вот спра-
шивать избирателей о том, как именно они 
проголосовали, нельзя — об этом написано 
в памятке, которую раздали всем аккредито-
ванным журналистам.

Была на участке и группа рабочих со 
стройки неподалеку — их сразу было видно 
по запыленным ботинкам. Процедура голосо-
вания не по месту жительства в Узбекистане 
есть, и она проще, чем в России. Заранее ре-
гистрироваться на ближайшем участке изби-
рателю не нужно — достаточно прийти с па-
спортом, удостоверением личности или даже 
водительскими правами на любой, и члены 
комиссии сами внесут избирателя в базу. Од-
новременно на участке по месту прописки 
этот человек будет исключен из списков. 

В результате высокой активности го-
лосующих уже к 9:00 явка достигла 12,3%, 
а к 11:00 — 33,6%. В это же время проголо-
совали практически все известные люди, 
включая президента Мирзиёева и премьера 
Абдуллу Арипова. 

На этом же участке, в 83-й школе, голосо-
вал уже упоминавшийся кандидат Алишер 
Кадыров — его поджидало немало местных 
журналистов. Ранее господин Кадыров ут-
верждал, что обучение на русском разруша-
ет идентичность узбекских детей, призывал 
лишать гражданства представителей ЛГБТ, 
а когда в стране началась дискуссия о всту-

плении в Евразийский экономический союз 
(ЕАЭС) — сразу выступил против. К советско-
му прошлому он тоже относится резко не-
гативно — по словам политика, из-за нахо-
ждения в составе СССР Узбекистан упустил 
возможность построить рыночную экономи-
ку и занять достойное место в мире.

При этом на вопрос „Ъ“, несет ли совре-
менная Россия угрозу суверенитету Узбе-
кистана, он ответил кратко: «Россия — дру-
жественная страна». Учитывая, что ранее 
господин Кадыров заявлял, что Шавкат Мир-
зиёев — его единственный конкурент, „Ъ“ 
решил также спросить оппозиционера, мож-
но ли его называть «кандидатом номер два». 
«Кандидат бывает только номер один»,— от-
ветил он, подтвердив готовность конкуриро-
вать с главой государства.

Кстати, участвуя в дискуссии о вступле-
нии Узбекистана в ЕАЭС (пока страна имеет 
там статус наблюдателя), Алишер Кадыров 
наделал также много шума, выступив про-
тив членства в этой организации и предло-
жив облагать трудовых мигрантов подоход-
ным налогом «для развития Узбекистана», 
Шавкат Мирзиёев тут же раскритиковал эту 
идею. «Это абсолютно безосновательно. Это-
го не будет, если я, дай бог, продолжу руково-
дить страной. Они (мигранты.— „Ъ“) создают 
возможности для себя и своих семей, обеспе-
чивают себя работой, кормят свои семьи»,— 
сказал он.

К этой дискуссии подключился и ви-
це-спикер парламента, представитель правя-
щей Либерально-демократической партии 
Узбекистана Актам Хаитов, который сделал 
важное заявление. Он отметил, что «взаимо-
действие с ЕАЭС» поможет значительно об-
легчить жизнь мигрантов, так как им больше 
не придется платить трудовой патент.

«В стране на самом деле появился плю-
рализм, который еще недавно было трудно 
себе представить,— резюмировал в беседе 
с „Ъ“ первый замдиректора Института стра-
тегических и межрегиональных исследова-
ний при президенте Узбекистана Акрамжон 
Нематов.— И подобные дискуссии действи-
тельно учат население делать осознанный 
выбор. Люди стали понимать, что партия 
НДПУ — крайне левые, „Миллий тикла-
ниш“ — крайне правые. У них разные пози-
ции по поводу русского и узбекского языков, 
ЕАЭС и налогов. После этого люди могут оце-
нить, насколько важны компромиссные ре-
шения, консолидирующие и взвешенные ре-
шения, которые предлагает власть».

Президентские выборы в Узбекистане, по сути,  стали референдумом: 
избирателям предстояло выразить свое отношение к переменам, 
происшедшим в стране за последние пять лет  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Реджеп Эрдоган взял всю войну на себя 
Президент Турции объявил персонами нон грата сразу десять послов

Руководство десяти ведущих 
западных держав проводит 
срочные консультации в связи 
с беспрецедентным скандалом 
в отношениях с Турцией. Причи
ной стало решение президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана объ
явить персонами нон грата и вы
слать их послов. Турецкий лидер 
отдал это распоряжение после 
того, как послы призвали Анка
ру освободить турецкого право
защитника и критика властей Ос
мана Кавалу, находящегося под 
стражей с 2017 года. Обозначив 
«красную линию» в отношениях 
с Западом, президент Эрдоган 
дал понять, что не потерпит вме
шательства во внутренние дела 
страны. Тем самым он поставил 
Запад перед трудным выбором: 
принять вызов или уйти от пря
мой конфронтации с Турцией. 

Новость о том, что в проблем-
ных отношениях Турции и Запада 
начинается главная битва, пришла 
в субботу. В беседе с журналистами 
президентского пула на борту само-
лета после поездки в Африку Реджеп 
Тайип Эрдоган прокомментировал 
обращение послов США, Канады, 
Германии, Франции, Финляндии, Да-
нии, Нидерландов, Норвегии и Но-
вой Зеландии, призвавших «в крат-
чайшие сроки справедливо решить 
вопрос» правозащитника Османа Ка-
валы, арестованного в 2017 году.

«Почему эти десять послов дела-
ют такие заявления? Я сказал наше-
му МИДу, что мы не можем позволить 
себе роскошь принимать их в своей 
стране. Разве это ваше дело — давать 
урок Турции? Кто вы такие? Оставь-
те Кавалу. Разве вы оставляете в сво-
их странах убийц, террористов и бан-
дитов? Они всегда отвечают: „Суд 
независим“. То есть ваш суд незави-
сим, а наш, значит, зависим? Наш суд 
подает лучший пример независимо-
сти»,— разразился гневной тирадой 
господин Эрдоган.

«Я отдал распоряжение главе 
МИДа немедленно объявить этих де-
сятерых послов персонами нон гра-
та»,— приводят ведущие турецкие 
СМИ ключевое высказывание свое-
го лидера, который подтвердил ре-
шимость идти в конфликте с Запа-
дом до конца.

Высылка послов — весьма редко 
встречающаяся в дипломатической 
практике мера, радикальнее которой 
может быть только разрыв дипотно-
шений. В случае объявления посла 
нежелательной персоной его воз-
вращение на прежнее место работы, 
как правило, невозможно, а назначе-
ние нового посла — сложная и дли-
тельная процедура. Учитывая это, 
государства предпочитают избегать 
подобных демаршей, способных на-
долго парализовать дипломатиче-
ские контакты, и прибегают к дру-
гим менее жестким мерам, таким как 

отзыв послов для консультаций или 
высылке менее высокопоставлен-
ных сотрудников дипмиссий, что по-
зволяет быстрее отыграть ситуацию 
назад.

Когда именно западные диплома-
ты должны будут покинуть Анкару, 
остается неясным: официального за-
явления МИД Турции, после которо-
го ситуация пройдет точку невозвра-
та, пока нет. Отправной же точкой 
нынешнего скандала стало распро-
страненное в прошлый вторник за-
явление десяти западных послов 
в Анкаре. Ссылаясь на решение Ев-
ропейского суда по правам человека, 
они пришли к выводу: дальнейшее 
уголовное преследование Османа Ка-
валы «бросает тень» на Турцию.

Родившийся в Париже турецкий 
предприниматель, правозащитник, 
основатель культурного фонда An-
adolu Kultur AS Осман Кавала был за-
держан 18 октября 2017 года в аэро-
порту Стамбула, куда он прилетел из 
Франции. Уже 1 ноября того же года 
по решению суда он был взят под 
стражу за «попытку сменить консти-
туционный строй и сместить дейст-
вующее правительство». Осман Кава-
ла обвинялся в поддержке массовых 
акций протеста 2013 года, разверну-
тых оппозицией в связи с решением 
властей вырубить деревья в старей-
шем стамбульском парке Гези, якобы 
мешавшем планам городской рекон-
струкции. 

В феврале 2020 года Осман Кава-
ла был оправдан по этому делу, од-
нако выйти на свободу ему так и не 
удалось. Прокуратура Стамбула вы-
дала новый ордер на его арест. На 
сей раз давнему оппоненту прези-
дента Эрдогана были предъявлены 
обвинения в участии в попытке го-
спереворота 2016 года. Напомним, 
что 5 июля 2016 года часть военно-
го руководства Турции предприня-
ла неудачную попытку переворота, 
в результате которой погибло око-
ло 250 человек. После его подавле-
ния в стране прошла тотальная чист-
ка госаппарата и силовых структур, 
затронувшая десятки тысяч человек. 
Главным действующим лицом «ми-
ровой закулисы» во главе с Вашинг-
тоном, планировавшей его сверже-
ние, президент Эрдоган тогда назвал 
проживающего в США исламско-
го проповедника Фетхуллаха Гюле-
на, экстрадиции которого за много 
лет Анкаре так и не удалось добить-
ся. Однако в отличие от знаменито-
го американского изгнанника вер-
нувшийся на историческую родину 
французский турок все же попал 
в руки турецкого правосудия. 

Не замеченный в первых рядах 
борцов с турецким режимом, Осман 
Кавала до своего ареста не имел ши-
рокой известности и не был похож 
на «убийц, террористов и бандитов» 
в западных странах, с которыми его 
сравнил турецкий лидер, коммен-

тируя заявление десяти послов. Его 
культурный фонд Anadolu Kultur AS 
развивал проекты содействия этни-
ческим и религиозным меньшинст-
вам, выступал за примирение Тур-
ции и Армении и мирное решение 
курдского вопроса. Однако при этом 
многие считали Османа Кавалу «че-
ловеком Сороса».

Комментируя решение прези-
дента выслать из страны группу ино-
странных послов, лидер ведущей 
оппозиционной силы страны — На-
родно-республиканской партии Ке-
маль Кылычдароглу заявил в воскре-
сенье, что дипломатическая война 
призвана отвлечь внимание от пе-
реживаемого страной глубокого эко-
номического кризиса. «Человек, ко-
торый столкнул страну в пропасть, 
отдал приказ объявить десять послов 
персонами нон грата. Причина этих 
действий не в защите национальных 
интересов, а в создании искусствен-
ных оправданий для краха экономи-
ки, которую он разрушил»,— написал 
в Twitter Кемаль Кылычдароглу. 

Разразившийся скандал совпал 
с решением Центробанка Турции 
снизить учетную ставку до 16% с 18% 
на фоне рекордного падения курса 
турецкой лиры, которая в пятницу 
обновила исторический минимум.

После демарша Анкары глав-
ный вопрос состоит в том, какой 
будет реакция Запада и насколь-
ко далеко зайдет дипломатическая 

конфронтация с самым проблем-
ным союзником. Одним из первых 
на новости из Анкары отреагиро-
вал глава Европейского парламен-
та Давид Сассоли. «Высылка десяти 
послов — свидетельство того, что ту-
рецкое правительство движется к ав-
торитаризму. Нас не запугать. Свобо-
ду Осману Кавале!» — написал Давид 
Сассоли в Twitter. 

В заявлении МИД Германии от-
мечается, что Берлин принял к све-
дению заявление турецкого лидера 
и «в настоящее время активно кон-
сультируется с девятью другими за-
тронутыми странами». Впрочем, рез-
кая критика Анкары пока звучит 
лишь из уст отдельных германских 
политиков. Так, глава комитета Бунде-
стага по внешней политике Норберт 
Рёттген заявил, что, пойдя на «неверо-
ятную внешнеполитическую эскала-
цию», турецкий лидер еще больше от-
даляется от Европы и Запада.

В свою очередь, администрация 
президента Байдена скандал практи-
чески не комментирует. «Мы знаем 
об этих сообщениях и ждем ясности 
от МИД Турции»,— цитирует ТАСС 
неназванного представителя Госде-
па США. 

Молчат и другие страны—фигу-
ранты скандала, а также руководство 
Евросоюза, судя по всему, взвешива-
ющие все за и против симметрич-
ных мер против Анкары.

Сергей Строкань

Косово объявило войну влиянию России на Балканах
Из Приштины высланы два российских дипломата

В противостояние между  Косово 
и Сербией оказалась втянута 
 Россия. Власти Косово объяви
ли персонами нон грата двух рос
сийских дипломатов из косов
ской Канцелярии посольства РФ 
в Сербии, объяснив это решение 
«борьбой с вредоносным влияни
ем  России и ее сателлитов в ре
гионе». МИД РФ назвал действия 
Приштины провокацией и заявил, 
что они не «влекут последствий 
для правового статуса российских 
дипсотрудников». Тем не менее 
оба дипломата в субботу покину
ли территорию Косово. С подроб
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Об объявлении персонами нон 
грата двух российских дипломатов 
из приштинской Канцелярии по-

сольства РФ в Сербии объявила в ми-
нувшую пятницу лично президент 
Косово Вьоса Османи. Объяснив это 
решение «действиями по подрыву 
национальной безопасности и кон-
ституционного порядка Косово», гла-
ва Косово дала понять, что оно со-
гласовано с западными партнерами 
Приштины. «Косовские ведомства ве-
дут борьбу с вредоносным влиянием 
России и ее сателлитов в регионе, це-
лью которых является подрыв наших 
достижений, а также достижений 
США, НАТО и ЕС. Поэтому мы продол-
жим сотрудничать с американскими 
и европейскими союзниками, дабы 
предотвратить превращение регио-
на в добычу деструктивных амбиций 
России»,— заявила Вьоса Османи.

На объявление своих диплома-
тов персонами нон грата Россия, 

как правило, отвечает симметрич-
но. Однако в этом случае это было 
невозможно, поскольку Москва не-
зависимость Косово не признает 
и косовских представителей в Рос-
сии нет. В тот же день косовским вла-
стям ответило посольство РФ в Сер-
бии: «Не признаем независимость 
Косово, никакие решения При-
штины не имеют для нас правовой 
силы».

В субботу вечером позицию Мо-
сквы более детально изложила офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова: «Выпад админи-
страции в Приштине не влечет за 
собой последствий для правово-
го статуса упомянутых российских 
дипсотрудников». По ее словам, ди-
пломаты аккредитованы при Мис-
сии ООН в Косово и «не имеют 

отношения к структурам этого само-
провозглашенного „государства“».

Между тем в тот же день ряд косов-
ских СМИ сообщили, что объявлен-
ные персонами нон грата россий-
ские дипломаты Денис Венгерский 
и Алексей Кривошеев покинули 
в субботу территорию Косово. Сооб-
щение сопровождалось нескольки-
ми фото дипломатов: на одном они 
укладывают вещи в багажник авто-
мобиля, на втором — машина пере-
секает косовско-сербскую границу. 
По данным косовских СМИ, Алексей 
Кривошеев в январе был выслан и из 
Албании, а до того работал в россий-
ском посольстве в Скопье (Северная 
Македония), где якобы взаимодейст-
вовал с противниками нынешнего 
прозападного премьера Зорана Зае-
ва. Более того, отъезд российских ди-

пломатов из Приштины по требова-
нию косовских властей некоторые 
региональные эксперты расценили 
чуть ли не как знак признания Мо-
сквой Косово.

Поздно вечером в субботу Мария 
Захарова в своем Telegram-канале 
осудила «дезинформационные вбро-
сы», расценив их как «новую прово-
кацию» и отвергнув «любые инсинуа-
ции о якобы изменении российской 
позиции относительно непризнания 
самопровозглашенной „Республи-
ки Косово“». При этом представитель 
МИД РФ подтвердила, что оба россий-
ских дипломата покинули Косово.

Нынешний дипломатический кон-
фликт между Приштиной и Москвой 
не первый подобного рода. В мае 2019 
года косовский МИД по личному ука-
занию тогдашнего премьера Рамуша 

Харадиная объявил российского ди-
пломата из миссии ООН в Косово Ми-
хаила Краснощекова персоной нон 
грата. До того дипломат был аресто-
ван косовским спецназом в ходе по-
лицейской операции на севере Ко-
сово — полиция обвинила его в том, 
что, находясь на сооруженной мест-
ными сербами баррикаде, он пре-
пятствовал проведению операции по 
борьбе с оргпреступностью. А Рамуш 
Харадинай прямо назвал российско-
го дипломата «шпионом, закамуфли-
рованным под сотрудника ООН».

Тогда МИД РФ пригрозил При-
штине: «Прецедент будет иметь да-
леко идущие последствия». Так что 
и нынешняя история с фактиче-
ской высылкой из Косово двух рос-
сийских дипломатов вполне может 
иметь продолжение.



 деловые новости
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Nikkei 225 28804,85 (+96,27)
РТС 1877,99 (+9,83)
FTSE 100 7204,55 (+14,25)

DAX 30 15542,98 (+70,42)
DJIA 35677,02 (+73,94)
NASDAQ Composite 15090,20 (–125,50)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.10.21
Австралийский доллар 53,1396
Английский фунт 97,6482
Белорусский рубль 12,5216
Датская крона* 11,0875

Доллар США 70,8623
Евро 82,4979
Индийская рупия** 94,8333
Казахский тенге** 16,6363

Канадский доллар 57,4435
Китайский юань* 11,0890
Норвежская крона* 85,0178
СДР 100,2546

Сингапурский доллар 52,6975
Новая турецкая лира 73,5750
Украинская гривна* 26,9387
Шведская крона* 82,6604

Швейцарский франк 77,2931
Японская иена** 62,1954
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

У крупы цены не выпросишь
С ноября гречка, овсянка и хлопья могут подорожать

Производители круп уведом-
ляют сети о повышении цен 
на гречку, овсянку и хлопья 
на 10–20% в ноябре.  Причина — 
рост стоимости сырья и упа-
ковки. В частности, для греч-
ки причиной стали проблемы 
с урожаем в Алтайском крае, 
где цены производителей 
за год выросли с 57 руб. до бо-
лее 80 руб. за 1 кг. Эксперты 
рассчитывают на стабилиза-
цию ситуации с поступлением 
на рынок нового урожая.

Крупный производитель гречки, 
овсянки, хлопьев и др. «Роса» пре
дупредил партнеров о повышении 
с 4 ноября цен по большей части по
зиций на 10–20%. Копия письма есть 
у „Ъ“. Как сказано в обращении, при
чина — существенный и продолжа
ющийся рост цен на зерновые и зер
нобобовые культуры.

Гречка и овес с 1 августа по 15 ок
тября в Алтайском крае подорожа
ли на 38% и 32% соответственно, 
цены на ячмень выросли на 36%. 
По данным Росстата, в августе греч
невая крупа в РФ в среднем стоила 
102,51 руб. за 1 кг, овсяная и перло
вая — 45,21 руб. за 1 кг, хлопья «Гер
кулес» — 80,47 руб. за 1 кг. В «Росе» на 
вопросы не ответили.

В сети «Верный» подтвердили 
„Ъ“, что получили уведомления от 
производителей круп о повыше
нии цен в среднем на 15%. Постав
щики ссылаются на то, что окон
чание сбора зерновых не привело 
к снижению цен, а вызвало даль
нейший рост, передал представи

тель сети. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Магни
те», Auchan, «Ленте» комментарии 
не предоставили.

Представитель агрохолдинга 
«АФГ Националь» (бренды «Наци
ональ», Prosto и др.) также говорит 
о росте себестоимости производства 

круп. По его словам, цена полипро
пиленовой и картонной тары за по
следний год выросла более чем на 
100%, а российского сырья — в пре
делах 30%. Основное повышение 
цен наблюдается по гречке, мини
мальное — по рису, остальные кру
пы и бобовые в среднем в закупке 
показывают рост на 12–15% в тече
ние последних двух месяцев, гово
рят в холдинге. В «АФГ Националь» 
отметили, что «будут вынуждены 
подстраиваться под рыночную си
туацию». В другом крупном произ
водителе круп — «Мистраль Трей
динг» — на вопросы не ответили.

Гендиректор Института конъ
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько говорит, что рост 
цен на гречку может быть связан 
с плохим качеством ее урожая в Ал
тайском крае, основном поставщи
ке этой крупы в России. По оценкам 
ИКАР, стоимость гречки у алтайских 
производителей на 22 октября была 
на уровне 80,3 руб. за 1 кг, а годом ра
нее — 56,9 руб. за 1 кг. Директор «Со
вэкона» Андрей Сизов добавляет, 
что в этом сезоне также были невы
сокие переходящие запасы, допол
нительно на цены могло повлиять 
окончание запрета на экспорт кру
пы. Запрет на экспорт гречки, кру
пы грубого помола из гречки и греч
невого зерна действовал в РФ с 5 
июня по 31 августа для сохранения 
необходимых объемов продукции 
на внутреннем рынке и недопуще
ния резких колебаний цен.

В «Верном» говорят, что вынуж
дены частично принимать повы

шение цен от производителей, что
бы не создавать дефицита товара на 
полках. В сети стараются договари
ваться об отсрочке повышения или 
дробить его на несколько этапов. 
Зампред правления «Руспродсою
за» Дмитрий Леонов отмечает, что 
поставщики продуктов на протя
жении всего прошлого года сдер
живали рост отпускных цен за счет 
собственной рентабельности. Но 
сегодня производители вынужде
ны либо поднять отпускные цены, 
либо уйти с рынка, полагает он.

В Минсельхозе подтверждают, 
что производители продуктов пи
тания амортизируют рост стоимо
сти продукции за счет собствен
ной прибыли с прошлого года. 
При этом там добавили, что объе
мы местного производства основ
ных видов круп и сырья для них 
обеспечивают существующий вну
тренний спрос. Так, по данным ми
нистерства, в этом году посевные 
площади под гречкой выросли 
на 12,1%, до 975,9 тыс. га. К 22 ок
тября в России собрано 837,5 тыс. 
тонн гречки, что на 22 тыс. тонн 
превышает показатель прошлого 
года. Андрей Сизов прогнозирует, 
что рост цен на гречку должен за
медлиться на фоне поступления 
на рынок нового урожая. По про
гнозам ИКАР, общий урожай греч
ки в России в этом году на уровне 
900 тыс. тонн против 892 тыс. тонн 
годом ранее.

Алексей Полухин; 
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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В конце года Минпромторгу пред
стоит отчитаться о выполнении гос
заказчиками требований к мини
мальной доле закупок российских 
товаров — и, вероятно, формально 
KPI по импортозамещению будут вы
полнены. Так, на форуме контракт
ных отношений в СанктПетербур
ге заместитель главы Федерального 
Казначейства Анна Катамадзе указа
ла, что на проектную мощность квот 
выйти получится. Доля «российской» 
продукции в закупках госкомпаний 
(по ФЗ223), от которых ожидали со
противления требованиям, оказа
лась даже выше, чем у государства (по 
ФЗ44). Заместитель главы профиль
ного департамента Минпромторга 
Надежда Лещенко к этому отнеслась 
с недоверием: если отчетность по ФЗ
44 автоматизирована, то госкомпа
нии готовят отчеты вручную и оце
нить их достоверность сложно.

Кары за невыполнение квот в Мин
промторге всерьез не обсуждают, ука
зывая, что их выполнению скорее 
мешают неполнота реестров промыш
ленной и радиоэлектронной продук
ции (российской считается только 
включенная в них) и отсутствие мест
ных поставщиков на ряде рынков. До 
конца года Минпромторг скоррек
тирует перечень квотируемой про
дукции, а для ускоренного наполне
ния реестров — упростит получение 
подтверждений «российскости» това
ров (продлив срок их действия втрое, 
до трех лет, и сократив перечень до
кументов для получения). Но мини
стерство обещает ежегодные провер
ки поставщиков — от них потребуют 
инвестиций в модернизацию произ
водства и создание новых продуктов, 
а также отчеты по произведенной про
дукции, чтобы обеспечить прослежи
ваемость товаров и исключить «ла
зейки», позволяющие контрагентам 
получать заключения о российском 
происхождении товаров и на их осно
ве поставлять импортную продукцию.

К этим идеям можно было бы отне
стись всерьез, если бы в соседнем зале 
не разворачивалась дискуссия между 
субъектами регулирования, в ходе ко
торой заказчики по ФЗ223 обсужда
ли способы обхода новых протекцио
нистских требований,— перечень их 
довольно разнообразен, но сами улов
ки пусть в том зале и останутся. Важ
нее искренность, с которой заказчики 
признают, что в качестве российских 
закупают импортные товары и, хотя 
квоты прибавили им сложностей, но
вые требования также можно обойти, 
закупив нужное вместо навязанного.

Причина этой анекдотической си
туации — двойственная природа го
скомпаний. Ряд госорганов хочет 
добиться от них содействия в выпол
нении ведомственных целей, делая 
упор на то, что компании государст
венные и обязаны разделять идеалы 
протекционизма. Однако в первую 
очередь госкомпании — источник 
доходов бюджета, и для этого им 
и предоставлена самостоятельность 
в зарабатывании дивидендов для го
сударства. В результате импортозаме
щение оказывается все же не дороже 
денег, по крайней мере пока.

Роль госкомпаний  
как источника  
бюджетных доходов 
позволяет им в рамках 
одного мероприятия 
обсуждать и новые 
требования импорто-
замещения, и новые 
пути их обхода

В вине окрепли инвестиции
Себестоимость закладки виноградников выросла почти на 50%

Организация и  расширение 
 винодельческого бизнеса 
в  России становится дороже. 
За последние три года затра-
ты на закладку виноградни-
ков выросли почти на 50%, 
до 2,5 млн руб., на фоне роста 
цен на металлоконструкции, 
увеличения стоимости им-
портных саженцев, пестици-
дов и пр. Виноделы предупре-
ждают, что ситуация скажется 
на стоимости вина, а эксперты 
ждут снижения темпов заклад-
ки виноградников.

„Ъ“ ознакомился с исследовани
ем «Винного гида России» от Роска
чества. В нем сказано, что за послед
ние три года затраты на закладку 
1 га виноградника с плотностью 
посадки 4 тыс. саженцев выросли 
на 47%, до 2,5 млн руб. Как отмеча
ется в исследовании, средняя сто
имость европейских саженцев за 
этот период увеличилась на 13,3%, 
до €1,7 за штуку (140,47 руб. по кур

су ЦБ на пятницу), а в 2022 году по
казатель может достичь €2 за шту
ку (165,26 руб.). В связи с ростом цен 
на металл также повысилась сто
имость шпалерных конструкций, 
увеличились затраты на работы по 
уходу за виноградниками, техни
ку и прочее, перечисляют авторы 
 исследования.

Гендиректор «Фанагории» Петр 
Романишин говорит, что компания 
преимущественно использует са
женцы из собственного питомни
ка, импортируя только 1–2% лоз, 
что позволят не зависеть от постав
щиков, конъюнктуры рынка, логи
стики и т. п. Но, подтверждает он, 
другие составляющие себестоимо
сти дорожают. Помимо роста цен на 
шпалерные конструкции и увеличе
ния затрат на ручной и механизиро
ванный труд цены на пестициды за 
последний год выросли на 30–40%, 
указывает господин Романишин. 
В итоге, по его словам, совокупные 
затраты могут увеличиться на 40%.

Владелец крымской винодель
ни Andryus Yutsis Андрюс Юцис до
бавляет, что затраты в отрасли уве
личивались ежегодно, а пандемия 
COVID19 существенно ускорила 
темпы. Так, по его словам, хотя го
споддержкой предусмотрено субси
дирование до 80% затрат на заклад
ку виноградников, изза роста цен 
субсидии покрывают только около 
50% инвестиций.

Подходящая земля под виног
радники также дорожает. Как отме
чает Петр Романишин, в Краснодар
ском крае стоимость угодий только 
за последний год выросла примерно 
вдвое. По данным экспертов Роска
чества, в Анапе крупные массивы 
земли можно найти по 300–500 тыс. 
руб. за 1 га. В Крыму в местах долины 
Бельбека цены на землю за три года 
выросли в три раза, до 1 млн руб. за 
1 га, в Бахчисарайском районе — 
в 2–2,5 раза, до 500 тыс. руб. за 1 га. 
Крупнейшим владельцем виноград
ников в России считается «Кубаньви

но» с 8,5 тыс. га, под контролем «Фана
гории», «Массандры», «АбрауДюрсо», 
«Инкермана» — от 3 тыс. га. По дан
ным Минсельхоза, на 2020 год в Рос
сии было 96,75 тыс. виноградников.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро
биз отмечает, что начальные инве
стиции в запуск винодельческого 
бизнеса и раньше были «на доволь
но высоком уровне», а резкий рост 
расходов еще больше повысит по
рог входа в рынок. По его словам, 
крупнейшие игроки в меньшей сте
пени подвержены негативным эф
фектам, но и у таких компаний мо
гут быть сложности с расширением 
сырьевой базы. Эксперт полагает, 
что участники рынка в результате 
могут сосредоточиться на обновле
нии имеющихся виноградников.

• По данным Минсельхоза, 
в  январе-июле производство 
 российских тихих вин увеличилось 
на 2,57%, до 17,16 млн дал, выпуск 
игристых сократился на 28,46%, 
до 4,61 млн дал.

По словам собеседника „Ъ“ в от
расли, дальнейшие темпы роста за
трат виноделов будут зависеть пре
жде всего от цен на металл и курса 
валют. Петр Романишин предупре
ждает, что растущие расходы могут 
привести и к увеличению стоимо
сти вина. Как подсчитали эксперты 
Роскачества, у крупных предприя
тий с виноградниками площадью от 
1 тыс. га себестоимость производст
ва может быть на уровне 20–25 руб. 
за бутылку, а у небольших хозяйств, 
управляющих около 100 га,— более 
100 руб. за бутылку.

В Минсельхозе поясняют, что для 
организации виноградников уже 
предусмотрены различные меры 
поддержки, включая компенсацию 
затрат на закладку и уход, мелиора
цию, льготное кредитование, гранты 
и пр. В Роскачестве считают, что под
держать отрасль может распростра
нение меры поддержки и на виног
радники из импортных саженцев.

Анатолий Костырев

Тачки наполняются золотом
Цены на новые машины продолжают увеличиваться

Новые автомобили за январь—
сентябрь подорожали пример-
но на 20%, а отдельные бренды 
прибавили в цене 40%. Основ-
ное обновление прайс-лис-
тов прошло весной и летом, 
но и сейчас стоимость машин 
продолжает увеличиваться на 
1–2% в месяц. Наиболее актив-
но на рынок влияет дефицит 
комплектующих и самих ав-
томобилей, говорят опрошен-
ные „Ъ“ дилеры. Причем число 
предложений в октябре замет-
но упало, а режим «нерабочих 
дней» может увеличить задерж-
ки поставок.

Опрос автомобильных диле
ров, проведенный „Ъ“, показал, 
что цены на новые машины в Рос
сии в январе—сентябре в среднем 
выросли примерно на 20%, то есть 
на том же уровне, что и на подер
жанные. Синхронный рост в этих 
сегментах наблюдался и в первом 
полугодии, когда новые машины 
прибавили в цене около 7%, а авто
мобили с пробегом — 8,8%.

По данным «Авилона», стоимость 
автомобилей с января по октябрь 
увеличилась на 2,5–15%, основными 
причинами стали дефицит автомо
билей и комплектующих, инфляция 
и обновление моделей. Цены на Volk
swagen за этот период выросли на 
5–10%, локализованные модели Mit
subishi подорожали на 2,5–14%, им
портные — на 15%, сообщил „Ъ“ ди
лер. Стоимость Hyundai увеличилась 
в среднем на 10%, Kia — на 5–20%. 
По Volvo цены выросли на 5–10%, 
Fiat обновил прайслисты по моде
лям Ducato (на 8%) и Doblo (на 16,5%). 

Цена BMW выросла на 10–25% 
изза инфляции и дефицита машин. 
Стоимость Cadillac повысилась на 
3–8%, Chevrolet — на 4%, продолжа
ют в «Авилоне». Зато MercedesBenz 
прибавили в цене всего на 2,5%, при 
этом бренд закладывал повышение 
осенью 2020 года, когда многие еще 
сдерживали цены. Не выросла за де
вять месяцев и стоимость Aston Mar
tin и Ferrari, говорят в «Авилоне».

Гендиректор «Автодома» Андрей 
Ольховский оценивает средний 

рост цен за январь—сентябрь в 15%, 
но отмечает, что по ряду моделей он 
достигает и 40%. Ряд марок, которые 
испытывают наибольший дефицит, 
сильнее подняли цены, поясняет го
сподин Ольховский, приводя в при
мер Volkswagen и BMW. В «Рольфе» 
оценивают удорожание новых ав
томобилей с начала года примерно 
в 20%, в «Автоспеццентре» — в 15–
25%. Гендиректор последнего Анд
рей Терлюкевич отмечает, что ос
новной рост пришелся на второй 
и третий кварталы. Глава Fresh Auto 
Денис Мигаль говорит об основном 
удорожании в летние месяцы. При 
этом в среднем цены в премиаль
ном сегменте выросли сильнее, чем 
в массовом, добавляют в «Рольфе».

Стоимость автомобилей продол
жает увеличиваться в среднем на 
1–2% в месяц, таким был и рост в ок
тябре, говорит Денис Мигаль. Такую 
же динамику приводит Андрей Тер
люкевич: «Рост в таком темпе про
должится до конца года. Доступ
ность автомобилей не улучшилась, 
ситуация только ухудшается, исклю

чение — китайские бренды, где мы 
отмечаем позитивные тенденции».

Спрос до сих пор превышает 
предложение, и многие потенциаль
ные покупатели вынуждены ездить 
за автомобилем в другие регионы 
или покупать машину онлайн, до
бавляет господин Мигаль. Так, в ок
тябре в сравнении с сентябрем на 
20% снизилась доступность Renault, 
на 40% — Skoda, говорит он, отмечая, 
что и с китайскими брендами есть 
проблемы: «Пока запланированные 
в начале месяца поставки задержи
ваются и переносятся». «Очевидно, 
что проблема дефицита перетечет 
в будущий год»,— говорят в «Роль
фе», также отмечая серьезное сни
жение доступности по ряду брендов 
в четвертом квартале.

Удорожание продолжится, со
лидарны опрошенные „Ъ“ дилеры. 
Причем все они ощущают неопре
деленность в связи с объявлением 
режима нерабочих дней в Москве 
с 28 октября до 7 ноября, ограничи
вающего работу объектов торгов
ли. «Если режим продлится только 

до 7 ноября, это никак не скажет
ся на ситуации с дефицитом,— го
ворит Андрей Ольховский.— Если 
дольше, то ситуация будет меняться 
пропорционально сроку действия 
ограничений». Денис Мигаль пола
гает, что ограничения могут привес
ти к еще большим задержкам поста
вок автомобилей.

Эксперт маркетплейса «Банкав
то» (цифровая платформа РГСбанка) 
Денис Мавланов не ожидает, что са
нитарные ограничения окажут вли
яние на объем продаж машин в РФ: 
на рынке и так дефицит. «По ряду 
брендов контрактование ведется 
на веснулето будущего года, и дефи
цит, скорее всего, не будет преодо
лен еще как минимум до середины 
следующего года, а по реалистич
ным оценкам — только к концу»,— 
ожидает эксперт. Среднее повыше
ние цен на автомобили в октябре 
он, как и дилеры, оценивает в 2%, за 
девять месяцев — в 15–25%, и пола
гает, что до конца года они могут уве
личиться еще на 3–5%.

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские банки демонстриру
ют средний уровень готовности 
к новым требованиям к системе 
управления операционным ри
ском. В основном полностью го
товы лишь крупнейшие игро
ки, сам процесс занимает, как 
правило, больше полугода. Зато 
новые правила позволят сэко
номить капитал, необходимый 
для покрытия рисков.

Более 50% банков ожидают оп-
тимизации капитала на покрытие 
операционного риска при внедре-
нии нового регулирования, гово-
рится в исследовании EY и Ассоциа-
ции банков России (результаты есть 
у „Ъ“). Оценка операционного риска 
необходима для определения доста-
точности капитала банка в соответ-
ствии с Базелем III. Банки рассчи-
тывают капитал, необходимый для 
покрытия операционного риска. 
При новых правилах, по оценке 5% 
банков-респондентов, экономия ка-
питала может достигать более чем 
30%, сокращения капитала на 10–30% 
ожидают 17% банков, а 32% — не бо-
лее чем на 10%.

Но не все банки успели подстро-
иться под новые правила. 62% бан-
ков оценивают свой уровень соот-
ветствия обновленным требованиям 
ЦБ менее чем на половину, несмотря 
на то что к концу текущего года эти 
требования необходимо выполнять 
в обязательном порядке. Лишь 10% 
банков оценили уровень соответст-
вия на 80–100%.

Подготовка банков требует значи-
тельных трудозатрат. Внедрение за-
нимает, как правило, более восьми 
месяцев, говорит партнер EY Генна-
дий Шинин. «Уровень необходимых 
инвестиций для полноценного вне-
дрения зависит от масштаба банка 
и уровня зрелости системы управ-
ления операционными рисками, 
для банков с объемом активов бо-
лее 500 млрд руб. необходимы ин-
вестиции более че в 30 млн руб.»,— 
 отмечает он.

Сбербанк уже рассчитывает капи-
тал под операционный риск по но-
вой методологии, говорит началь-
ник управления операционных 
рисков банка Сергей Аленькин. По 
его словам, для организаций, где «ра-
бота с операционным риском вы-
страивалась на протяжении многих 
лет, ведется база событий, внедре-
на автоматизированная система 
по управлению операционным ри-
ском, переход не потребовал значи-
тельных затрат» и позволил сокра-

тить размер RWA (объем активов, 
взвешенных по уровню риска) под 
операционный риск.

Переход может дать позитивный 
эффект для показателей достаточно-
сти капитала, если правильно вы-
строена система сбора данных, ре-
гистрации событий операционного 
риска, эффективного управления 
рисками, подтверждает член правле-
ния ВТБ Максим Кондратенко. В слу-
чае ВТБ эффект по капиталу составил 
около 50 млрд руб. а в случае Сбер-
банка — около 100 млрд руб. Новый 
подход стимулирует банки лучше 
управлять операционным риском, 
больше инвестировать в надежность 
систем и процессов, отметил гла-
ва управления интегрированного 
риск-менеджмента Райффайзенбан-
ка Сергей Гриб.

«Неспособность банков управлять 
операционными рисками угрожа-
ет их бизнесу и интересам их клиен-
тов и кредиторов, и потому в усло-
виях всеобъемлющей цифровой 
трансформации у банков, по сути, 
нет альтернативы затратам ресурсов 
на совершенствование процессов 
управления операционными риска-
ми, какие бы вложения здесь ни по-
требовались»,— отмечает старший 
кредитный специалист Moody’s Оль-
га Ульянова. По ее оценке, «ключевым 
вопросом является увязка формаль-
ных требований ЦБ, которые банки 
обязаны выполнять с целью сохране-
ния лицензии и избежания санкций, 
с собственно результативностью и эф-
фективностью этих мер для миними-
зации количества и последствий со-
бытий риска на практике».

Экономический эффект от высво-
бождения капитала в результате пе-
рехода на новый подход однозначно 
превышает инвестиции в инфра-
структуру, причем на порядки даже 
на среднесрочном временном гори-
зонте, говорит управляющий дирек-
тор отдела валидации «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. «В целом российские 
банки имеют повышенную достаточ-
ность капитала. Для средних и мел-
ких игроков характерна избыточ-
ная ликвидность, поддерживаемая 
для компенсации волатильности ре-
сурсной базы,— продолжает он.— 
Это значит, что в более благоприят-
ных макроэкономических условиях 
и при обеспечении долгосрочным 
фондированием банки и так могли 
бы значительно нарастить доходные 
активы без дополнительных регуля-
торных новаций».

Ольга Шерункова

Банки  
переоценят риски
Кредитные организации  
планируют сэкономить на капитале

На фоне новых коронавирусных 
ограничений ЦБ  рекомендовал 
финансовым организациям 
обеспечить заемщикам возмож
ность реструктуризации займов. 
На первый взгляд, это выгодно 
не только заемщикам, но и кре
диторам: они сохранят клиента 
и даже увеличат полученный от 
него доход, если помогут ему из
бежать дефолта. Однако прош
лый опыт кредитных каникул 
показал, что лишь небольшая 
часть заемщиков, получивших 
реструктуризацию, смогла вер
нуться в график платежей. Поэ
тому банки не спешат последо
вать рекомендациям.

Банк России опубликовал рекомен-
дательное письмо, в котором призвал 
кредиторов (банки, МФО, КПК и т. д.) 
обеспечить заемщикам возможность 
получить реструктуризацию займов 
в течение ноября—декабря 2021 года. 
Это связано с ужесточением мер по 
борьбе с пандемией и рисками сниже-
ния доходов граждан и бизнеса.

Реструктуризацию могут получить 
заемщики, которые перенесли коро-
навирус или члены семей которых 
столкнулись с этим заболеванием, 
а также субъекты малого и среднего 
бизнеса, которые пострадают от но-
вых ограничений. Такие программы 
могут включать отсрочку платежей, 

увеличение срока кредита и другие 
меры, позволяющие сделать посиль-
ным обслуживание долга в новых об-
стоятельствах, поясняют в ЦБ.

Опрошенные „Ъ“ банки пока не 
фиксируют роста обращений за ре-
структуризацией кредитов. Это свя-
зано с высоким качеством портфеля, 
уверены в Райффайзенбанке. В ны-
нешних условиях ВТБ пока не пла-
нирует ужесточать риск-процедуры, 
при этом внимательно следит за ситу-
ацией. Если говорить о предыдущем 
опыте, большинству заемщиков ВТБ 
удалось уже к осени 2020 года восста-

новить свою платежеспособность и из-
бежать повторного обращения за от-
срочкой, говорят в банке.

В микрофинансовом сегменте, по 
оценке СРО «МиР», в 2020 году — пер-
вой половине 2021 года каждый седь-
мой-восьмой заемщик, воспользо-
вавшийся реструктуризацией, смог 
вернуться к регулярным выплатам. 
Уровень одобрения заявок на реструк-
туризацию в МФО доходит до 90%, при-
водит данные председатель совета СРО 
«МиР» Эльман Мехтиев. Это объектив-
ная реальность, связанная с процеду-
рами одобрения займов и риск-аппе-
титами компаний, поясняет он. 

Для кредиторов реструктуриза-
ция кредитов, на первый взгляд, вы-
годна — кредит продолжает обслу-
живаться и не несет дополнительных 
рисков для банка, отмечает руководи-
тель группы по оказанию услуг ком-
паниям финансового сектора в «Де-
лойт» в СНГ Максим Налютин. При 
этом увеличение срока кредита при-
водит к увеличению общей суммы вы-
плаченных процентов, что увеличива-
ет общий доход, получаемый банком, 
подчеркивает эксперт. Банки уже успе-
ли адаптировать свои кредитные мо-
дели под новую ковидную реальность 
и научились гибко управлять риска-
ми, подчеркивает директор практи-
ки консультирования на финансовом 
рынке PwC в России Максим Лазырин.

Однако в целом на рынке ситуа-
ция не такая стабильная. В зависимо-
сти от кредитной организации от 10% 
до 30% заемщиков не смогли вернуть-
ся в график платежей после оконча-
ния кредитных каникул, пропустил 
платеж каждый четвертый клиент, 
приводит данные директор СРО НАП-
КА Борис Воронин. По двум видам 
программ реструктуризации (госу-
дарственная в рамках 106-ФЗ и собст-
венные программы банков) уровень 
дефолт ности необеспеченных креди-
тов после срока окончания реструкту-
ризации превысил 40%, а в отдельных 
сегментах кредитования достигал 
55%, добавляет гендиректор БКИ 
«Эквифакс» Олег Лагуткин. И в усло-
виях локдауна риск выхода заем-
щика на просрочку существенно уве-
личивается, предостерегает господин 
 Воронин. 

Доля заемщиков, которым нужна 
будет поддержка кредиторов, посто-
янно растет, согласна руководитель 
проекта «Народного фронта» «За права 
заемщиков» Евгения Лазарева: «У на-
селения заканчивается запас прочно-
сти. В отличии от инфляции и стоимо-
сти денег доходы снижаются. Поэтому 
при всем желании часть заемщиков 
уже не может соблюдать платежную 
дисциплину и уйдет в персональное 
банкротство».

Полина Трифонова

Реструктуризация по болезни
ЦБ призвал банки поддержать заемщиков

На минувшей неделе объем вложений ино
странных инвесторов в российские акции 
достиг $190 млн, максимального значения 
за семь месяцев. За четыре недели инвести
ции превысили $420 млн. Международных 
инвесторов привлекает сырьевая ориента
ция российской экономики и рынка, кото
рый выигрывает от разгоняющейся в мире 
сырьевой инфляции. Российские индексы 
остаются возле многолетних максимумов, 
показывая рекордный рост с начала года, 
что привлекает все больше глобальных 
 инвесторов.

По данным BCS Global Markets (учитывает дан-
ные EPFR), суммарный объем иностранных инвес-
тиций, поступивший на российский рынок акций 
за неделю, закончившуюся 20 октября, составил 
$190 млн. Это более чем на треть выше притока не-
делей ранее и максимальный недельный результат 
с марта этого года. Основные привлечения, как и не-
делей ранее, пришлись на страновые фонды, ориен-
тированные исключительно на российский рынок, 
чистый приток в которые составил $155 млн (третий 
результат с начала 2020 года). По данным EPFR, за че-
тыре недели страновые фонды привлекли $420 млн.

Отмечается рост интереса международных ин-
весторов к рисковым активам — акциям. По оцен-
кам „Ъ“, основанным на данных Bank of America 
(BofA, также учитывают данные EPFR), суммарные 

притоки в фонды акций за отчетный период соста-
вили более $24,5 млрд. Это более чем вдвое выше 
привлечений неделей ранее. Большая часть, 
$23,3 млрд, пришлась на фонды developed markets, 
против $11,3 млрд неделей ранее. Фонды emerging 
markets привлекли почти $1,2 млрд, что в полтора 
раза выше результата предшествующей недели.

Из общей картины выбивались только фонды 
Китая, откуда инвесторы забрали $840 млн, макси-
мальное значение с августа этого года. По словам 
заместителя гендиректора УК ТФГ Равиля Юсипо-
ва, кризисная ситуация в строительном секторе Ки-
тая отпугивает инвесторов, и как результат, потоки 
идут на альтернативные рынки, в том числе на рос-
сийский. «Российская экономика стабильна, име-
ет высокую денежную подушку резервов, низкий 
внешний долг, что не может не привлекать потен-
циальных глобальных инвесторов», — отмечает ди-
ректор департамента управления активами УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Артем Майоров.

Данные BofA свидетельствуют о резком росте 
интереса к вложениям в глобальные фонды, ори-
ентированные на вложения в финансовый сектор 
и сырьевые компании. За неделю в них поступи-
ло $2,8 млрд и $2,1 млрд соответственно, что в 1,6 
и 1,8 раза выше показателей предшествующей не-
дели. В то же время приток в фонды высокотехно-
логических компаний снизился почти на 70%, до 
$1,7 млрд. «Парадигма долгосрочности проинфля-

ционных факторов все сильнее входит в сознание 
по всему миру, что находит свое отражение в много-
кратном росте цен на все виды сырья, энергоноси-
тели, продукты питания и приводит к росту спроса 
на акции соответствующих компаний»,— отмеча-
ет Равиль Юсипов. По словам управляющего дирек-
тора инвестдепартамента UFG WM Алексея Потапо-
ва, конъюнктура на сырьевых рынках способствует 
интересу инвесторов в отношении фондовых рын-
ков таких стран, как Россия, Мексика, Колумбия.

В итоге индекс Московской биржи большую 
часть минувшей недели оставался вблизи истори-
ческого максимума. По ее итогам он закрылся на 
отметке 4196,96 пункта, что лишь на 1,5% ниже зна-
чений предшествующей недели, но на 27% выше 
значений начала года. Долларовый индекс РТС на 
неделе преодолел уровень 1900 пунктов, обновив 
максимум с августа 2011 года. С начала года индекс 
вырос более чем на 35%, став лидером среди миро-
вых индикаторов. Большинство других фондовых 
индексов развивающихся стран прибавили 3–27%, 
MSCI World поднялся на 17,3%. «Впечатляющая ди-
намика отечественных индексов и закрытые ли-
миты заставят фонды инвестировать в Россию»,— 
считает Артем Майоров. Вместе с тем, по мнению 
Алексея Потапова, возможны и перерывы в при-
влечениях в случае краткосрочных коррекций на 
сырьевых рынках.

Виталий Гайдаев

Инвесторы увлеклись сырьем
Иностранные вложения возвращаются на российский рынок

По оценкам Orange Business 
 Services, через которую идет 
 значительная часть трафи
ка крупных банков по картам, 
в  октябре DDoSатаки на рос
сийские финансовые органи

зации не прекратились. Интен
сивность их снизилась, но оста
ется выше уровня первого полу
годия. Более того, в октябре, как 
утверждают эксперты, появи
лись новые типы DDoSатак, ко
торые не наблюдались в августе 
и сентябре.

Как рассказали „Ъ“ в Orange Busi-
ness Services, в октябре DDoS-атаки 
на российские финансовые орга-
низации ослабли, но не прекрати-
лись. «Интенсивность давления сни-
зилась — начиная с 23 сентября мы 
зафиксировали около 70 атак на фи-
нансовые организации, при этом 
надо отметить, что их частота все рав-
но гораздо выше, чем в месяцы до 9 
августа, когда мы детектировали на-
чало волны DDoS-атак. В среднем этот 
показатель за последний месяц в че-
тыре раза выше, чем до 9 августа»,— 
сообщили в компании. Там отмети-
ли, что фиксируют регулярные атаки 
мощностью от 14 до 20 Гбит/с и не 
ожидают, что они прекратятся.

В начале сентября зампред прав-
ления Сбербанка Станислав Кузне-
цов сообщил, что в последнюю неде-
лю августа кредитная организация 
отразила «самую мощную в мире ата-
ку на финансовый сектор» (см. „Ъ“ от 
2 сентября). Тогда эксперты оцени-
ли ее мощность в 50 Гбит/с и отме-
тили, что это на 2 Гбит/с превыша-
ет рекорд, выявленный ФинЦЕРТом 
в 2019–2020 годах. После выхода этой 
новости атака повторилась и оказа-
лась более масштабной — в результа-
те на несколько часов у ряда крупных 
банков возникли проблемы с прове-

дением платежей и обслуживанием 
карт (см. „Ъ“ от 4 сентября). По коли-
честву зафиксированных атак этот 
август сравним со всем прошлым го-
дом, оценивают в компании.

Несмотря на снижение числа атак 
и их интенсивности, появились но-
вые векторы для перегрузки кана-
лов связи финансовых организаций, 
отмечают в Orange Business Services. 
«В октябре злоумышленники стали 
использовать атаки типа NTP Ampli-
fication, STUN Amplification и WS Dis-
covery-Amplification. Последние две 
атаки являются достаточно редкими, 
и судя по тому, что они применялись 
против одних и тех же организаций, 
что и ранее зафиксированные нами 
„экзотические“ векторы, по крайней 
мере часть наблюдаемых атак совер-
шается все теми же злоумышленни-
ками, что и ранее»,— сообщил „Ъ“ 
директор центра по кибербезопас-
ности Orange Business Services в Рос-
сии и СНГ Юрий Бармотин.

По словам директора техниче-
ского департамента RTM Group Фе-
дора Музалевского, эти векторы 
стали распространенными в послед-
нее время. «При атаке с NTP Ampli-
fication потенциальный злоумыш-
ленник может использовать сеть 
„ботнет“ (компьютерную сеть, состо-
ящую из компьютеров с зараженным 
ПО), которая будет отправлять мно-
жество запросов на NTP-сервер, тем 
самым перегружая его, вызывая от-
каз в обслуживании. Эта атака пред-
ставляет опасность вообще для всех 
устройств, подключенных к сети»,— 
поясняет он.

Как пояснил инженер компании 
RuSIEM Александр Герман, злоумыш-
ленники адаптируют тактики и тех-
ники проведения атак к усложняю-
щемуся «ландшафту защиты». «По 
мере того как информационная без-
опасность делает „работу над ошибка-
ми“ и вырабатывает средства и спосо-
бы защиты от последних известных 
актуальных угроз, эффективность 
атак снижается и злоумышленники 
разрабатывают новые способы обхо-
да этой защиты»,— говорит он.

Руководитель отдела аналитики 
Positive Technologies Евгений Гнедин 
отмечает, что классический мотив 
DDoS-атак — недобросовестная кон-
курентная борьба. «Но бывают и дру-
гие, например, такие атаки использу-
ются и с целью демонстрации силы 
злоумышленника или даже для вы-
могательства выкупа за остановку ата-
ки»,— поясняет он.

По мнению ряда экспертов, тот 
факт, что волна DDoS-атак длится уже 
почти три месяца и наиболее мощ-
ные атаки были направлены на круп-
нейшие российские банки, может 
говорить о том, что они маскирова-
ли другие атаки. «Под прикрытием 
DDoS-атак в корпоративные сети мо-
гли попытаться внедрить вирус, спо-
собный передать злоумышленникам 
клиентскую базу или управление ка-
кими-либо внутренними системами 
банка»,— пояснил собеседник „Ъ“. Но 
удалась ли эта скрытая атака, по его 
словам, можно будет узнать только 
после того, как эта гипотетическая за-
кладка сработает.

Максим Буйлов

Атаки меняют угол
DDoS-нападения на банки продолжаются

Основной  
негативный эффект 
придется на отрасли, 

непосредственно зависящие 
от ограничений,  

прежде всего сферу услуг
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 22 октября
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По данным „Ъ“, контракт на 
производство турбин для плаву-
чих АЭС, предназначенных для 
Баимского ГОКа, получил Ки-
ровский завод. Сумма сделки 
составит 16,5 млрд руб. Второй 
претендент — «Силовые маши-
ны» в консорциуме с Уральским 
турбинным заводом (УТЗ) — вы-
шел из конкурса, считая цену за-
ниженной. В УТЗ ожидают, что 
сроки выполнения заказа сдви-
нутся на год, а цена вырастет на 
треть. Аналитики согласны, что 
удержаться в заявленных пара-
метрах будет непросто.

«Киров-Энергомаш» (КЭМ, входит 
в Кировский завод) получил заказ на 
производство паротурбинных устано-
вок (ПТУ) мощностью 58 МВт каждая 
для четырех плавучих атомных энер-
гоблоков (ПЭБ), рассказали „Ъ“ источ-
ники на рынке. «ОКБМ Африкантов» 
(входит в «Атомэнергомаш» — маши-
ностроительный дивизион «Росато-
ма») заключило договор с КЭМ как 
с единственным поставщиком, по-
скольку остальные участники факти-
чески бойкотировали тендер, говорят 
собеседники „Ъ“.

На конкурс подавалась только 
одна заявка от КЭМ. Стоимость кон-
тракта с учетом шефмонтажа турбин, 
участия в их пусконаладке и швар-
товных испытаниях — 16,5 млрд руб. 
(с НДС), что на 0,24% ниже максималь-
ной цены, следует из материалов тен-
дера. Комплект ПТУ (по две турбины) 
для первого ПЭБа должен быть готов 
в 2023 году, для остальных — в 2024, 
2025 и 2027 годах соответственно.

• «Росатом» строит ПЭБы 
по 106 МВт каждый для энергоснаб-
жения Баимского ГОКа (медно-золо-

той проект KAZ Minerals) на Чукот-
ке. Стоимость строительства  
ПЭБов на реакторах РИТМ-200 — 
190,2 млрд руб. с НДС. «Росатом»  
обещает запустить их к 2027 году.
На контракт также претендовал 

консорциум «Силовых машин» Алек-
сея Мордашова и УТЗ (входит в хол-
динг «Ротек»), но там сочли цену зани-
женной минимум на 17%, ссылаясь 
на подорожание металла (см. „Ъ“ от 
28 сентября). «Росатом» отклонил жа-
лобы «Силмаша» и УТЗ. Источники 
„Ъ“ утверждали, что цена 16,5 млрд 
руб. была сформирована еще в 2018 
году. Причем «Росатом» почти не из-
менил габариты корпусов по сравне-
нию с первым ПЭБ «Академик Ломо-
носов», что позволило бы увеличить 
цену ПТУ. Габариты не удалось суще-
ственно уменьшить, поскольку «под-
жимают сроки», поясняет другой 
источник „Ъ“. Первые два корпуса по-
строит китайская верфь за $226 млн, 
третий и четвертый — Балтийский 
завод (см. „Ъ“ от 13 сентября).

Директор по судостроению и ОПЭБ 
«Атомэнергомаша» Владимир Аптека-
рев сообщил „Ъ“, что компания «в це-
лом удовлетворена» итогом конкурса. 
«С учетом крайне сжатых сроков про-
екта нам дорог каждый день,— гово-
рит он.— А заключение договора на 
поставку турбин позволяет нам пе-
реключить внимание на следующие 
этапы работы над проектом».

«Я никак не оцениваю итоги кон-
курса, так как его не было»,— заявил 
„Ъ“ председатель советов директоров 
АО «Ротек» и УТЗ Михаил Лифшиц. Он 
уточнил, что у компании «нет планов 
подавать жалобы в ФАС, так как с точ-
ки зрения внутренних регламентов 
уважаемого заказчика нарушения 
их внутренних закупочных проце-
дур не обнаружено». Господин Лиф-
шиц прогнозирует, что сроки выпол-
нения контракта сдвинутся минимум 
на год, а цена в процессе выполнения 
вырастет минимум на 30%. В «Силма-
ше» и на Кировском заводе не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Проект обещает быть непростым 
для Балтзавода и «Росатома» с уче-
том крайне жестких сроков сдачи 
и строительства корпусов для ПЭ-
Бов на верфи в Китае, у которой от-
сутствует такой опыт, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Цена контракта находится на 
грани рентабельности, и с учетом ри-
сков, связанных с ростом цен на ме-
талл, заказ может быть убыточным 
для КЭМ, хотя укрепление рубля 
и дает возможность несколько улуч-
шить экономику в части расходов на 
импортные компоненты»,— полага-
ет он. КЭМ — основной подрядчик 
Балтзавода по проектам строитель-
ства атомных ледоколов, добавляет 
эксперт, и с учетом создания на пред-
приятии испытательного стенда за-
интересованность КЭМ в заказе на 
турбины выше, чем у других претен-
дентов, несмотря на взаимные фи-
нансовые претензии и суды с Балтза-
водом.

Полина Смертина

Внешнеэкономическое объединение «АЛМАЗЮВЕЛИРЭКСПОРТ» 
поздравляет с 30-летним ЮБИЛЕЕМ коллектив ООО «КРИСТАЛЛДИАМ»!

Сегодня ООО «Кристаллдиам» является одним из ведущих российских предприятий в алмазно-бриллианто-
вой отрасли. Ваша продукция признана на самом высоком международном уровне. ООО «Кристаллдиам» явля-
ется надежным партнером, в котором сохранены лучшие традиции и сформированы передовые методы работы  
гранильной промышленности России.

Накопленный за 30 лет профессиональный опыт в области огранки алмазов и высококвалифицированный  
коллектив уникальных специалистов позволяют Обществу с уверенностью смотреть в будущее.

Убежден, что впереди у ООО «Кристаллдиам» новые открытия, интересные проекты, блестящие достижения 
и перспективы.

От всей души желаю коллективу предприятия крепкого здоровья, реализации каждой намеченной цели, благо-
получия, мира и радости! 

Генеральный директор АО «В/О «Алмазювелирэкспорт» Михаил Шеин

На правах рекламы

Фрахтовые ставки для пе-
ревозки СПГ в октябре бо-
лее чем удвоились по сравне-
нию с сентябрьскими, превы-
сив $200 тыс. в сутки на тихоо-
кеанском направлении и при-
близившись к $140 тыс. на ат-
лантическом. Аналитики объ-
ясняют скачок высокими це-
нами на газ и нехваткой танке-
ров. При этом наблюдается за-
метный ценовой разрыв в став-
ках на перевозку СПГ в Европу 
и в Азию. Его связывают с бо-
лее высокими ценами на газ 
в Азии на фоне энергодефици-
та в Китае, что делает регион 
более привлекательным и ве-
дет к росту спроса на тихооке-
анские суда.

Ставки на фрахт СПГ-танкеров 
в октябре выросли более чем вдвое. 
Так, по данным Baltic Exchange, пе-
ревозка австралийского СПГ тан-
кером вместимостью 180 тыс. ку-
бометров в Токио, обходившаяся 
в октябре 2020 года в $76 тыс. в сут-
ки, 28 сентября этого года стоила 
$98 тыс. в сутки, 5 октября — уже 
$123 тыс., а 19 октября — $262 тыс. 
в сутки. Рост фрахтовых ставок на 
спотовом рынке отмечается при до-
ставке СПГ не только в порты Тихо-
го океана, но и Атлантического. По 
данным ценового агентства Spark 
Commodities, ставка дневного фрах-
та танкера вместимостью 160 тыс. 
кубометров для поставок в порты 
Тихого океана 19 октября составила 
$202,5 тыс. в сутки, в порты Атланти-
ческого океана — $138,2 тыс. в сут-
ки, что, по оценкам аналитиков, ста-
ло максимумом с середины января 
2021 года.

Существенный ценовый разрыв 
между фрахтовыми ставками на 
танкеры, работающими на атланти-
ческом и тихоокеанском направле-
ниях, обусловлен, по мнению кон-
сультанта Vygon Consulting Ивана 
Тимонина, конъюнктурой на рын-
ке газа. На фоне дефицита энергоре-
сурсов в Китае, который обслужива-
ется тихоокеанскими танкерами, 
существенно выросла величина так 
называемой азиатской премии — 
разницы в стоимости природно-
го газа в Азии и Европе, объясняет 
эксперт. Сейчас она, по его словам, 
составляет $5,7 за MBTU, а в неко-
торые дни превышала $10. «Это де-
лает АТР более привлекательным 
направлением для поставщиков 
газа, что, в свою очередь, повыша-
ет спрос на тихоокеанские танке-
ры»,— говорит он.

«Сравнивать ставки на фрахт 
в октябре этого года с октябрем 

прошлого некорректно, так как тог-
да были совершенно другие цены 
на сам газ»,— говорит глава подра-
зделения СПГ ICIS Heren в Азии Ро-
ман Казьмин. Сегодняшний уро-
вень ставок на фрахт на спотовом 
рынке аналитик объясняет высоки-
ми ценами на СПГ и недостатком су-
дов. При этом он напоминает, что 
рынок газовозов делится на три сег-
мента. Это двухтопливные суда типа 
XDF и MEGI, на которых обычно вы-
возят СПГ с американских проек-
тов, танкеры с трехтопливной ди-
зель-электрической установкой 
(TFDE), а также устаревшие танке-
ры с паровой установкой, не пред-
назначенные для перевозок боль-
ших объемов. По оценкам эксперта, 
ставка на фрахт судов первого типа 
сейчас составляет около $200 тыс. 
в сутки, второго — $150 тыс., а тре-
тьего — $100 тыс.

«Рост фрахтовых ставок СПГ-тан-
керов — сезонное явление: как 
правило, своего годового пика ко-
тировки достигают в конце ок-
тября—начале ноября с увели-
чением объемов поставок из-за 
приближения зимнего пика потре-
бления газа»,— считает Иван Тимо-
нин. Он обращает внимание на то, 
что объем мировой торговли СПГ 
за первые 20 дней октября соста-
вил 21,9 млн тонн, что почти на 9% 
больше по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого месяца. По его 
мнению, текущая ситуация схожа 
с прошлогодней, когда наблюдался, 
пусть и не радикальный, рост сред-
немесячных фрахтовых ставок на 
фоне увеличения объема торговли 
СПГ с сентября по октябрь на 9,9%. 
Тогда ставки выросли с $66 тыс. до 
$91 тыс. в сутки для атлантических 
танкеров и с $57 тыс. до $84 тыс. 
в сутки — для тихоокеанских. 

Снижения фрахтовых ставок, 
по словам эксперта, традицион-
но начинается в середине—вто-
рой половине ноября. К концу года 
они достигают отметки примерно 
$100 тыс. в сутки. «Однако в этом 
году степень неопределенности 
крайне велика на фоне высокой во-
стребованности природного газа 
и в Европе, и в Азии»,— считает го-
сподин Тимонин. Если же наступит 
холодная зима, может повторить-
ся ситуация конца 2020 года — на-
чала 2021 года, когда фрахтовые 
ставки СПГ-танкеров после непро-
должительного падения в ноябре 
уверенно росли вплоть до нача- 
ла января 2021 года, превысив от-
метку $300 тыс. в сутки, полагает 
эксперт.

Маргарита Афанасьева

Перевозка СПГ 
подорожала вдвое
Газовое ралли подстегивает ставки  
на фрахт

«Росатом» пристроил турбины
Заказ на поставку оборудования для плавучих АЭС достался Кировскому заводу

На фоне снижения предложе-
ния, роста спроса, подорожа-
ния сырья и локальных ограни-
чений поставок стоимость ми-
нудобрений не будет снижаться 
как минимум до середины 2022 
года, полагают эксперты. Вы-
сокие цены компенсируют рос-
сийским компаниям возмож-
ные последствия введения угле-
родного регулирования в Евро-
пе и введение пошлин на запад-
ных рынках. При этом, по мне-
нию аналитиков, российским 
игрокам вряд ли стоит всерь-
ез опасаться введения экспорт-
ных ограничений.

Коррекция цен на удобрения, ко-
торые сейчас находятся на многолет-
них пиках (на базисе FOB Балтика 
стоимость азотных и фосфорных удо-
брений достигает $800 за тонну, а на 
Черном море превышает $1 тыс. за 
тонну на споте), начнется не раньше 
середины—конца 2022 года и про-
должится до 2023 года, считают экс-
перты Райффайзенбанка. В их обзоре 
(есть у „Ъ“) отмечается, что основным 
фактором, откладывающим сниже-
ние цен, становится энергетический 
кризис в зарубежных странах. Высо-
кие цены на энергоносители должны 
в основном поддерживать продукты 
на основе азота (мочевина, нитрат 
аммония), но также способствовать 
росту цен на фосфорные удобрения 
DAP/MAP и сложные — NPK, говорит-
ся в документе.

Еще одна причина подорожания 
фосфатов — сокращение экспорта со 
стороны США, которым приходит-

ся компенсировать на внутреннем 
рынке заблокированные пошлина-
ми поставки из России и Марокко, 
и со стороны Китая, где производст-
во снизилось из-за переноса заводов 
от реки Янцзы в рамках экологиче-
ской программы. При этом при сни-
жении предложения спрос на круп-
нейших рынках стабильно растет. 
Так, Индия в этом году уже несколь-
ко раз утверждала дополнительные 
субсидии на DAP.

Загрузка производств карбамида 
и фосфорных удобрений, отмечают 
аналитики, может снизиться в 2022–
2023 годах на фоне роста мощности, 

опережающего спрос. Так, более де-
шевые азотные мощности могут за-
менить дорогостоящие производства 
в Китае, а в фосфорном секторе только 
OCP намерена нарастить выпуск DAP/
MAP на 1 млн тонн в течение 2020–
2024 годов. Производство аммиака 
будет стабильно расти в 2021–2025 го-
дах. На рынке калийных удобрений 
увеличение мощностей должно быть 
сбалансировано растущим спросом, 
объемы загрузки снизятся только 
в 2024 году, отмечают эксперты.

В любом случае, отмечают в Райф-
файзенбанке, даже после потенциаль-
ной коррекции цен в долгосрочной 
перспективе стоимость удобрений 
будет поддерживать растущий спрос, 
высокие цены на углеводороды, а так-
же более строгое углеродное регули-
рование, снижающее предложение 
продуктов на основе азота. Для рос-
сийских производителей сохраня-
ется риск введения экспортных ог-
раничений с целью сдерживания 
внутренних цен, но в ближайшее 
время этого аналитики не ожидают, 
поскольку правительство, сообщает-
ся в отчете, не вмешивается в ситуа-
цию, пока сами химики идут навстре-
чу сельхозпроизводителям.

Наименее опасной среднесрочная 
коррекция цен на фосфаты станет 
для «Фосагро», полагают в Райффай-
зенбанке, в частности в силу низких 
затрат (менее $200 на тонну для про-
изводства DAP). При этом аналити-
ки отмечают, что претензии к низкой 
себестоимости российской продук-
ции, связанной с низкими внутрен-
ними ценами на энергоносители, все 

чаще становятся основанием для вве-
дения пошлин против них на зару-
бежных рынках. Так, в ЕС до 2025 года 
уже действует антидемпинговая пош-
лина $32,71 за тонну в дополнение 
к общей импортной пошлине в раз-
мере 6,5% на нитрат аммония из Рос-
сии, а также пошлина 32–39% на КАС 
(32% для «Акрона» и 39% для других 
российских производителей). В США 
в отношении КАС из России и Трини-
дада ведется расследование, которое 
может привести к введению новых 
мер. Помимо этого США в прошлом 
году ввели предварительные импорт-
ные пошлины на DAP и MAP для рос-
сийских и марокканских производи-
телей (9,19% для «Фосагро», 47% для 
«Еврохима» и 17% для других произ-
водителей из РФ). Но, отмечают в Рай-
ффайзенбанке, пошлины, вызыва-
ющие дисбаланс мирового спроса 
и предложения, могут временно под-
держать мировые цены.

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка согласна, что глобальный энерго-
кризис и, как следствие, экстремаль-
но дорогие газ и уголь, а также все 
обостряющиеся опасения за продо-
вольственную безопасность в мире 
и растущие цены на сельхозкультуры 
помогут держать цены на удобрения 
на высоких уровнях. Эта ситуация не 
может измениться в течение несколь-
ких недель или даже месяцев, счита-
ет эксперт, но, отмечает она, с начала 
второго квартала 2022 года цены нач-
нут возвращаться к более низким рав-
новесным уровням, «если не случится 
новых „черных лебедей“».

Ольга Мордюшенко

Удобрения закрепились на высоте
Снижения цен аналитики не ждут до лета

За последние полгода в России 
произошло сразу три громких напа-
дения вооруженных подростков на 
образовательные учреждения. В се-
редине мая 19-летний Ильназ Галя-
виев устроил стрельбу в гимназии 
№175 в Казани, результате которой 
погибли 7 детей и 2 взрослых, 20 че-
ловек госпитализировали. Ильназ 
Галявиев был вооружен полуавто-
матическим ружьем Hatsan Escort. 
Он прошел маршрут от дома до шко-
лы, не скрывая ружья и сумки с бое-
припасами.

В конце сентября студент юрфака 
Пермского государственного наци-
онального исследовательского уни-
верситета Тимур Бекмансуров рас-
стрелял из ружья Huglu 6 человек 
в вузе, еще 28 — были ранены. Пре-
ступник проделал часть пути к вузу 
пешком, не скрывая ружье, к тому 
же был одет в бронежилет и каску. 
Трагедия чуть не произошла 18 ок-
тября: в школу в поселке Сарс Перм-
ского края зашел шестиклассник, 
вооруженный карабином «Сайга». 
Школьник успел выстрелить в пото-
лок и дверь, но затем его разоружи-
ла директор школы.

У проекта могут возникнуть ор-
ганизационные сложности по ча-
сти интеграции решения коммерче-
ской компании в информационный 
контур МВД, допускает директор по 
продуктовой стратегии «Группы Т1» 
Сергей Иванов. «Технически же реа-
лизовать проект реально, хотя слож-
но. Необходимы камеры с высоким 
разрешением. К тому же нейросеть 

должна распознавать людей с ору-
жием в плотном потоке горожан, 
а для этого она должна быть обучена 
на дата-сетах»,— отмечает он.

Сложность в том, что нужно рас-
познавать не лицо человека, а ору-
жие, которое, как правило, открыто 
не носят, говорит исполнительный 
директор Artezio Павел Адылин. 
По мнению технического директо-
ра компании «Системы компьютер-
ного зрения» (входит в группу «Ла-
нит») Михаила Смирнова, процент 
срабатывания системы будет не 
очень высоким. «Было бы правиль-
нее выявлять людей, которые ведут 
себя нехарактерно: оборачивают-
ся, нервничают, несут тяжелые сум-
ки»,— полагает он.

Безопасность учебных заведе-
ний волнует сегодня большинство 
людей, говорит „Ъ“ глава комитета 
Госдумы по информполитике Алек-
сандр Хинштейн. «Сегодня уже есть 
примеры внедрения систем без-
опасности в школах. В частности, 
в Самарской области успешно реа-
лизован пилотный проект контроля 
доступа с системой распознавания 
лиц в школе. Данные, получаемые 
с камер, интегрированы с комплек-
сом „Безопасный город“, что позво-
ляет контролировать обстановку 
на территории школы»,— отмеча-
ет он. По его мнению, положитель-
ный опыт самарской школы мож-
но масштабировать по всей стране. 
Московские власти планируют вне-
дрить систему распознавания лиц 
в школах (см. „Ъ“ от 7 сентября) 
в 2022 году.

Никита Королев

Шутинг в сторону

Закрываются предприятия 
по производству удобрений, 
а от них зависит качество  

и количество урожая.  
Но мы-то предоставляем  

на мировые рынки 
необходимые объемы 

удобрений и дальше готовы 
наращивать

— Владимир Путин,
президент РФ, на заседании  

дискуссионного клуба «Валдай»  
21 октября
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О том, что Минтранс готов скор-
ректировать постановление «в сторо-
ну смягчения требований», 12 октя-
бря заявлял замминистра Александр 
Суханов. В новой версии, по его сло-
вам, положения «значительно упро-
щены» и предусматривают диффе-
ренцированный подход исходя из 
пассажиропотока и типа площадок. 
Она, сообщил чиновник, уже согласо-
вана с ФСБ и МВД и получила положи-
тельные заключения Минэкономики 
и Минюста.

Но по действующему законо-
дательству нормативные акты мо-
гут вступать в силу только с 1 сентя-
бря или 1 марта (о других проблемах 
с корректировкой законодательства, 
вызванных этой нормой, см. „Ъ“ от 17 
августа), поэтому измененное поста-

новление может появиться не ранее 
весны 2022 года. «Учитывая, что про-
блема насущная и актуальная, чтобы 
снять напряжение, мы прорабаты-
ваем вопрос о внесении изменений 
в действующее постановление и про-
длении (разработки нового проек-
та.— „Ъ“) на год»,— утверждал госпо-
дин Суханов.

Но отрасль не готова возвращаться 
к работе без гарантий отсутствия санк-
ций за несоответствие требованиям. 
С 5 октября авиакомпания СиЛА и ее 
дочернее авиапредприятие «Аэросер-
вис» превентивно приостановили 
полеты в Забайкалье, на Алтае, в Ир-
кутской и Томской областях. Полеты 
почти на 30 площадках не будут воз-
обновлены, пока авиавласти не га-
рантируют мораторий на привлече-
ние операторов к ответственности за 
неисполнение действующих требо-

ваний, сообщил „Ъ“ совладелец СиЛА 
Андрей Богданов.

По словам господина Богданова, 
с окончательной версией проекта 
участники отрасли не ознакомлены 
и не готовы продолжать работу под 
угрозой санкций или приостановки 
деятельности. «Это принципиальное 
решение. Нам грозят крупные штра-
фы от Ространснадзора и прокурату-
ры, никто не хочет копить „галочки“ 
за административные нарушения, 
которые могут перерасти в уголов-
ное преследование или дисквалифи-
кацию руководителя: никаких гаран-
тий, что этого не произойдет сегодня, 
нет, и никому возобновление переле-
тов на свой страх и риск не нужно»,— 
говорит он. В Минтрансе и Ространс-
надзоре „Ъ“ не ответили.

Каждый день промедления с от-
меной постановления грозит кол-

лапсом малой авиации и увеличи-
вает риски неосвоения бюджетных 
субсидий на региональные перевоз-
ки, подчеркивает гендиректор аэро-
порта Горно-Алтайск Сергей Круг-
лов. Он также настаивает на полной 
отмене требований к небольшим 
площадкам: «Документ не стоит 
ни замораживать, ни реанимиро-
вать, ни приостанавливать—  необ-
ходимо признать ошибку и полно-
стью исключить эти требования». 
По его словам, издержки даже на 
минимальное обеспечение требо-
ваний составят миллионы рублей, 
которые операторы будут вынужде-
ны заложить в тарифы на обслужи-
вание авиакомпаний. В результате, 
по оценке господина Круглова, сто-
имость билетов вырастет в ближай-
шие два года в три-пять раз.

Айгуль Абдуллина

Нелетальный исход
с1
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Продолжающееся укрупне-
ние девелоперского рын-
ка приводит к росту количе-
ства банкротств. В первой по-
ловине года несостоятельны-
ми признано на 14% больше 
застройщиков, чем годом ра-
нее,— 91 компания, возводив-
шая 1,2 млн кв. м жилья. На тем-
пах сказываются рост себестои-
мости строительства, дефицит 
мигрантов и жесткие требова-
ния при получении проектного 
финансирования.

В январе—июне 2021 года в Рос-
сии обанкротился 91 застройщик. 
Они строили 165 многоквартир-
ных домов общей жилой площадью 
1,2 млн кв. м, подсчитали в Рейтин-
говом агентстве строительного ком-
плекса (РАСК). Год к году число бан-
кротов выросло на 14%, а объем стро-
ительства их проектов — на 4%. На 
обанкротившиеся компании при-
шлось около 1,1% объема строитель-
ства жилья на конец июня, когда воз-
водилось 97,917 млн кв. м, следует из 
данных «Наш.Дом.РФ». В Федераль-
ном фонде защиты прав дольщиков 
не раскрыли, сколько покупателей 
квартир признали пострадавшими 
в первом полугодии. Всего таких сей-
час 146,1 тыс. человек.

Как отмечает гендиректор РАСК 
Федор Выломов, 55% обанкротив-
шихся застройщиков имеют в пор-
тфеле до 10 тыс. кв. м жилья, 39% — 
10–50 тыс. кв. м, и только пять ком-
паний занимались строительст-
вом объектов на 50–100 тыс. кв. м. 
Кроме того, продолжает он, за пер-
вую половину этого года не было 
ни одного девелопера-банкро-

та с портфелем проектов более 
100 тыс. кв. м, а год назад таких ком-
паний было две.

Увеличение числа банкротов 
партнер «Метриума» Мария Лити-
нецкая объясняет продолжающимся 
укрупнением рынка и вымыванием 
небольших компаний: «Из-за огра-
ниченных ресурсов таким застрой-
щикам труднее пополнять земель-
ный банк, участвовать в тендерах 
и переходить на проектное финанси-
рование. Действующие меры по под-
держке низкомаржинальных проек-
тов с лимитом затрат в 500 млн руб. 
сильно сужают круг подпадающих 
под программу объектов». 

Заместитель главы Минстроя Ни-
кита Стасишин 20 октября сообщал, 
что министерство планирует расши-
рить программу для увеличения чи-
сла возможных участников. Тогда же 
вице-президент Сбербанка Сергей 
Бессонов уточнял, что около 50% низ-
кодоходных проектов не могут полу-
чить господдержку, а если бы лимит 
достигал 1 млрд руб., то на субсиди-
рованные кредиты смогли бы рас-
считывать уже 90% проектов. Пере-
ход на проектное финансирование 
усложнил процесс получения креди-
тов и отсеял случайных игроков, ко-
торые хотели легко заработать, отме-
чает гендиректор Российского аук-
ционного дома Андрей Степаненко.

Если застройщик не смог адап-
тироваться под требования банков 
как единственных инвесторов на 
рынке жилищного строительства, 
то и финансирование он получить 
не сможет, соглашается гендирек-
тор «Смарт Инжинирс» Хусейн Пли-
ев. «Обанкротившиеся компании 

строили за счет собственных средств 
и без строгого просчета рисков, как 
при банковском финансировании, 
а у многих небольших участников 
рынка большие проблемы с управ-
лением строительными процесса-
ми»,— отмечает он.

Аналитик Национального рей-
тингового агентства Алла Юрова 
добавляет, что на росте банкротств 
сказался и эффект низкой базы 
из-за моратория на банкротства по 
заявлению кредиторов, который 
действовал с апреля по октябрь 
2020 года. Кроме того, по ее сло-
вам, на строительные компании да-
вят рост цен на рабочую силу из-за 
снижения миграционных потоков 
и увеличение стоимости материа-
лов. По данным Росстата, цены на 
стройматериалы в августе выросли 
на 30% год к году. «А небольшим ком-
паниям сложнее управлять ростом 
себестоимости, так как они имеют 
меньшую переговорную силу с по-
ставщиками, чем крупные»,— пояс-
няет госпожа Юрова.

Хусейн Плиев считает, что количе-
ство банкротств в отрасли будет ра-
сти, а рынок продолжит «очищение 
от низкоквалифицированных участ-
ников». Но после перехода всего 
рынка на систему эскроу-счетов бан-
кротств станет меньше, считает Анд-
рей Степаненко. По словам источни-
ка „Ъ“ на рынке, с проектным финан-
сированием в случае проблем банки 
могут без процедуры банкротства за-
бирать объект себе на баланс. По та-
кой схеме (см. „Ъ“ от 22 октября) банк 
«Дом.РФ» получил права на ЖК «Лам-
по» застройщика «Петрострой».

Дарья Андрианова

Стройка пополнилась 
банкротами
Количество несостоятельных девелоперов выросло Инициатива Минцифры, по ко-

торой производители смартфо-
нов, планшетов, компьютеров 
и телевизоров Smart-TV должны 
обеспечить удаляемость россий-
ских приложений, предустанов-
ленных по закону, может быть 
оформлена до конца года. До-
кумент критиковало Минэко-
номики, принятие забуксова-
ло из-за межведомственных со-
гласований. Но в Минцифры 
рассчитывают, что требования 
вступят в силу в марте.

Проект поправок к постановле-
нию правительства о предустанов-
ке отечественных приложений от 18 
ноября 2020 года планируется при-
нять до конца года, рассказали „Ъ“ 
в Минцифры. Часть его требований 
должна была вступить в силу уже с 1 
июня, но «принятие документа затя-
нулось из-за согласования между ве-
домствами», уточнили в министер-
стве. Там рассчитывают, что требова-
ния вступят в силу 1 марта 2022 года.

Согласно проекту, производи-
тели смартфонов, планшетов, ком-
пьютеров и телевизоров с функцией 
Smart-TV должны будут обеспечить 
возможность удаления предустанов-
ленных приложений. В министерст-
ве уточняли, что требование сделать 
приложения удаляемыми будет ка-
саться как российских программ, 
предустановленных по закону, так 
и любых других. Кроме того, вендо-
ры смогут брать с разработчиков обя-
зательных отечественных приложе-
ний плату за установку их сервисов 
на «более благоприятных условиях», 
чем софт самого производителя или 
владельца операционной системы.

Проект раскритиковало Минэко-
номики, следует из его заключения, 
опубликованного в июне. По мне-

нию министерства, отсутствие «пу-
бличных условий размещения на 
возмездной основе российских при-
ложений, предустановленных на 
устройства безвозмездно в силу зако-
на, способно привести к проведению 
фактически закрытого аукциона на 
размещение ПО на ограниченных 
местах». Кроме того, вопросы взаи-
морасчетов между разработчиками 
ПО и производителями устройств 
не относятся к цели регулирования 
и должны быть исключены из проек-
та, полагают в Минэкономики.

По закону с 1 апреля на смартфо-
ны и планшеты потребуется устанав-
ливать 16 классов программ, в чи-
сле которых приложения VK (ранее 
Mail.ru Group), «Яндекса», «Лаборато-
рии Касперского», компании «Новые 
облачные технологии» (бренд «Мой-
Офис»), а также «Госуслуги» и пла-

тежная система «Мир». Инициати-
ва стала следствием скандала с Sam-
sung, которая в марте установила на 
смартфоны неудаляемые приложе-
ния «Яндекса» (см. „Ъ“ от 30 марта).

Несколько собеседников „Ъ“ на 
рынке рассказали, что пользовате-
ли приобретенных в последнее вре-
мя смартфонов Samsung так и не мо-
гут удалить приложения «Яндек-
са». Остальные приложения, уста-
новленные в рамках требований 
(в смартфонах Samsung они нахо-
дятся в папке «Закон»), удалить мож-
но, убедился „Ъ“, протестировав не-
сколько новых устройств в салонах 
бренда. В Samsung не ответили на за-
прос. В «Яндексе» заверили, что «тре-
бований о неудаляемости приложе-
ний пользователями в соглашениях 
компании с партнерами нет».

Наличие приложений, которые 
невозможно удалить с устройств, по-
вышает для «Яндекса» конверсию 
с них, объясняет аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. По 
его словам, Samsung делает прило-
жения неудаляемыми только в рам-
ках коммерческих предустановок. 
«Другие производители в России сде-
лали приложения „Яндекса“ удаляе-
мыми и возражений от Минцифры 
не получили»,— говорит эксперт.

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков считает, что документ Мин-
цифры был недоработан, поэтому 
его принятие отложилось — «фор-
мулировки в документе оставляли 
простор для трактовки». Но собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией, ут-
верждает, что ни само Минцифры, 
ни производители устройств и при-
ложений «просто не заинтересованы 
в его принятии».

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Тишина

Неприложный закон
Предустановленным приложениям  
пропишут удаляемость только в следующем году

Новая волна санитарных огра-
ничений на фоне роста забо-
леваемости COVID-19 и допол-
нительные выходные приве-
ли к всплеску отмен брониро-
ваний отелей со стороны де-
ловых туристов и заметно-
му  снижению их активности. 
Это может привести к сокра-
щению загрузки гостиниц, ко-
торые традиционно рассчиты-
вают в межсезонье на деловой 
спрос, на 20–30% и вынудить 
участников рынка снизить сто-
имость размещения. Негатив-
ный эффект сильно зависит 
от срока, на который растянут-
ся новые меры.

На неделе 18–24 октября дина-
мика отмен бронирований отелей 
со стороны деловых туристов вы-
росла в 1,5 раза относительно нача-
ла месяца и в 4,5 раза относитель-
но аналогичного периода 2019 года. 
Такие данные приводит «Аэроклуб». 
По подсчетам компании, всего рос-
сийский бизнес пока отменил 8% 
сделанных на ноябрь бронирова-
ний отелей. Эксперты «Аэроклуба» 
связывают динамику с санитарны-
ми ограничениями. На 22 октября 
в 50 субъектах заявлены или всту-
пили в силу требования о предъяв-
лении QR-кодов для посещения об-
щественных мест, в 20 регионах на-
личие сертификата о вакцинации 
или справки о заболевании стало 
условием для заселения в отель. До-
полнительный эффект оказала про-
лонгация нерабочих дней, отмети-
ли эксперты.

Одновременно в «Аэроклубе» 
указывают на низкую активность 
нового бронирования: на неделю 
1–7 ноября сделано всего 10% бро-
нирований от показателя преды-
дущей недели. Это подтверждают 
и другие участники рынка. В OneT-
woTrip for Business прогнозируют 
снижение командировочной ак-
тивности с 30 октября по 7 ноября, 
отмечая, что многие рабочие встре-
чи будут перенесены на более бла-
гоприятный период. Но там добав-
ляют, что в период пандемии для 
рынка делового туризма харак-
терна низкая глубина бронирова-
ния и чаще всего поездки плани-
руются незадолго до отправления. 
По данным «Аэроклуба», заметнее 
пострадали от отмен рынки Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Казани. 
В «Туту Командировки» добавля-
ют, что представители бизнеса так-

же чаще всего сейчас сдают билеты 
в Хабаровск, Красноярск и Нижний 
Новгород.

Ограничения для гостинично-
го рынка появились на фоне его ак-
тивного восстановления. По оцен-
кам «Аэроклуба», по итогам треть-
его квартала спрос со стороны биз-
неса на гостиничную инфраструк-

туру   восстановился на 93% отно-
сительно аналогичного периода 
2019 года. В Москве показатель был 
хуже — 74%. По данным JLL, по ито-
гам января—сентября брендиро-
ванные отели Москвы были загру-
жены в среднем на 59% против 79% 

в аналогичный период 2019 года, 
а доходность на номер была на 
уровне 3,93 тыс. руб. в сутки — по-
чти на треть меньше, чем двумя го-
дами ранее.

В «Аэроклубе» уверены, что ан-
нулирование существующих бро-
нирований и низкое число новых 
заявок окажут негативный эффект 
на отельеров, которые в межсезо-
нье делают ставку в основном на де-
ловой трафик. Хотя партнер Cush-
man & Wakefield Марина Смирно-
ва уверена, что показатели будут 
сильно зависеть от того, насколько 
затянутся ограничения. Если основ-
ная их часть будет отменена в кон-
це ноября, падение загрузки будет 
в пределах 10–15%. «Начало ноя-
бря — это праздники, многие пла-
нируют деловые поездки или до 
них, или уже после, а брать отпуск 
и плюсовать отпускные дни к длин-
ным выходным — стандартная пра-
ктика»,— рассуждает она. Госпожа 
Смирнова указывает, что деловые 
путешественники в целом реагиру-
ют на ограничения в меньшей сте-
пени, чем классические туристы, 

и если возможность перемещаться 
по стране сохраняется, бизнес ею 
пользуется.

Тем не менее Марина Смир-
нова не исключает, что на сниже-
ние спроса гостиницы отреагиру-
ют снижением цен на размеще-
ние: на фоне низкой глубины бро-
нирований менеджмент ориенти-
руется на текущие продажи. По ее 
подсчетам, сокращение загрузки 
на 10% обычно предполагает пя-
типроцентное сокращение тари-
фа, но доходность на номер в таком 
случае может опуститься на 20%. 
Хотя сами участники рынка дают 
более пессимистичную оценку. Ви-
це-президент Федерации ресторато-
ров  и отельеров Вадим Прасов го-
ворит, что ситуация будет неодно-
родной из-за разного подхода реги-
ональных властей к введению огра-
ничений, но в целом загрузка в но-
ябре может сократиться на 20–30%. 
При этом он сомневается, что скор-
ректировать эту динамику удаст-
ся за счет снижения стоимости раз-
мещения.

Александра Мерцалова

Ограничения отменили командировки
Активность деловых туристов снизилась

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) намерена по-
тратить на цифровую трансфор-
мацию своей работы 11,5 млрд 
руб. до 2023 года. ФССП планиру-
ет подключить искусственный 
интеллект к поиску должни-
ков и сбору информации о них. 
К 2023 году 80% решений службы 
должны приниматься автомати-
чески, а личная работа с гражда-
нами будет занимать не более де-
сяти минут на каждого. Цифро-
визация ведомства разгрузит со-
трудников от рутинных задач 
и снизит риск ошибок, но пол-
ностью доверять решения о взы-
скании долгов технологиям 
рано, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с ведомствен-
ной программой цифровой транс-
формации ФССП, опубликованной 
на портале ФГИС КИ в середине ок-
тября. Согласно документу, ведом-
ство намерено в 2022 году запустить 
чат-бот для взаимодействия с гра-
жданами, а в 2023 году ускорить за-
полнение собственных баз данных 
и процессы принятия решений с по-
мощью мобильных автоматизиро-
ванных рабочих мест (АРМ). Благо-
даря подключению к Федеральной 
информационной адресной систе-
ме приставы смогут оперативно на-
ходить должников и строить мар-
шрут до них.

На развитие цифровых сервисов 
ведомству потребуется 11,5 млрд руб. 
на три года. В частности, на разра-
ботку мобильных АРМ сотрудников 
в 2022 году выделят 380,5 млн руб., 
а на закупку видеокамер, планшетов 
и регистраторов, с которыми рабо-
тают приставы, в 2021 году должно 
быть потрачено более 365 млн руб., 
следует из документа.

Цифровизация службы должна 
разгрузить сотрудников и ускорить 
процессы: так, до 90% судебных ог-
раничений, к примеру на имуще-
ство должника, должны сниматься 
за час после погашения задолжен-
ности. Также 80% резолюций (реше-
ний) к 2023 году должны составлять-
ся автоматически, а личный прием 
граждан — занимать не более десяти 
минут. В пресс-службе ФССП не отве-
тили на запрос.

В обязанности службы входит со-
действие взыскателям при получе-
нии денег, имущества или ценных 

бумаг от должников, а также контр-
оль своевременной выплаты гра-
жданами штрафов. По данным ве-
домства, в 2020 году судебные при-
ставы взыскали с российских води-
телей неоплаченные штрафы ГИБДД 
на 14,5 млрд руб. Ежемесячно в стра-
не возбуждается 200 тыс. исполни-
тельных производств по взысканию 
штрафов, получить удается 75%.

Планы по автоматизации процес-
са подготовки решения выглядят ам-
бициозными и могут привести к се-
рьезным переменам в работе служ-
бы, считает исполнительный дирек-
тор Artezio Павел Адылин. «Если 80% 
решений будут составляться автома-
тически, это приведет к сокращению 
штата или пересмотру должностных 
обязанностей сотрудников»,— от-
мечает он. За счет технологий мож-
но снизить время обработки дан-
ных, подготовки документов, а так-
же снять с сотрудников рутинные 
обязанности, полагает эксперт. Циф-
ровизировать ведомство необходи-
мо, поскольку приставы давно пере-
гружены, соглашается исполнитель-
ный директор агентства «Альянс+» 
Виталий Лажинцев. «Дозвониться до 
них бывает невозможно, записаться 
на прием сложно. По сути, переход 
в цифру позволит механизму рабо-
тать быстрее, сократит влияние че-
ловеческого фактора»,— говорит он.

Распределение средств в рамках 
программы цифровой трансформа-
ции ведомства кажется достаточно 
правильным, считает ведущий кон-
сультант по внедрению бизнес-при-
ложений «Крок» Джулианна Ка-
дрия. Основные расходы приходят-
ся на IT-инфраструктуру ведомства, 
обеспечение безопасности персо-
нальных данных граждан, подчер-
кивает она.

Тем не менее эксперты обраща-
ют внимание на риски цифровой 
трансформации. «Если говорить об 
использовании искусственного ин-
теллекта для подготовки резолюций, 
то идея выглядит очень опасной»,— 
считает архитектор Softline Digital 
Николай Князев. Конечно, признает 
эксперт, решения бывают стандарт-
ными, без двойного толкования, на-
пример штраф с камеры ГИБДД, но 
в семейных спорах или разногласи-
ях по договору необходимо целиком 
разобраться в ситуации.

Татьяна Исакова

Должников найдет 
искусственный интеллект
Судебным приставам готовят цифровизацию

Никаких условий 
о невозможности удалить 

предустановленные 
программы 

в законодательстве нет. 
И мы считаем 

неправильной практику 
установки неудаляемых 
с устройств приложений

— Максим Паршин,
замминистра Минцифры,  

31 марта (цитата „Ъ“)

Ц И Т А Т А

6 тысяч рублей
средняя стоимость 
 номера в Москве  
для деловых туристов, 
по данным «Аэроклуба»
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Н Е К Р О Л О Г

На 73‑м году жизни скончал‑
ся Александр Рогожкин — один 
из самых талантливых режиссе‑
ров постперестроечной России. 
Обретший всенародную славу 
благодаря «Особенностям на‑
циональной охоты», он помимо 
них снял несколько очень разных 
и одинаково значительных филь‑
мов, хоть и гораздо менее из‑
вестных. Несмотря на сопутство‑
вавший некоторым его проектам 
внушительный успех, на получен‑
ные профессиональные премии, 
даже государственные награды 
и звания, Рогожкин остался непо‑
нятым и недооцененным в его на‑
стоящем масштабе.

Коренной ленинградец, историк 
по первому образованию и худож‑
ник по второму, он пришел на «Лен‑
фильм» и начал снимать еще в первой 
половине 1980‑х годов. Но говорить 
о Рогожкине как о самобытном авто‑
ре стали после «Караула» (1989) — пер‑
вого фильма о насилии в армии, поя‑
вившегося, когда случаи солдатских 
убийств и самоубийств еще не стали 
рутиной теленовостей. При кажущей‑
ся публицистичности эта черно‑бе‑
лая, с элементами документализма 
картина послужила прообразом ви‑
зионерского стиля Рогожкина, дово‑
дящего бескомпромиссный «тошнот‑
ворный» реализм до той кондиции, 
когда он превращается в гротеск, по‑
чти пародию. Пиком этого провока‑
тивного метода, за который Рогож‑
кина упрекали в вуайеризме и заво‑
роженности насилием, стал «Чекист» 
(1991) — один из самых жутких филь‑
мов о большевистском терроре. В че‑
кистском подвале методично разде‑
вали донага и расстреливали мужчин 
и женщин, и от этого однообразного, 
но гипнотизирующего зрелища не‑
возможно было оторвать глаз.

Последней из серии скандаль‑
но‑эпатирующих лент Рогожкина 
стала «Жизнь с идиотом» (1993) по рас‑
сказу Виктора Ерофеева — пронизан‑
ная чернейшим юмором социальная 
карикатура, аналог которой спустя 
четверть века мы обнаружим в корей‑
ских «Паразитах». Архетипичны пер‑
сонажи этого фильма: занятый само‑
бичеванием интеллигент, его прус‑

томанка‑жена и дегенерат, удобряю‑
щий квартиру неисчерпаемыми за‑
пасами испражнений и затем прев‑
ращающий ее в кровавую баню.

Уже с середины 1990‑х начинает‑
ся совсем другой Рогожкин, о суще‑
ствовании которого не подозрева‑
ли те, кто не видел его ранней коме‑
дии «Мисс миллионерша». Это созда‑
тель «Особенностей национальной 
охоты» (1995) и дальнейших сикве‑
лов, это также разработчик и мотор 
«Улиц разбитых фонарей» — самых 
популярных кино‑ и телефраншиз 
1990‑х годов. Повернув интерес зри‑
телей к отечественному кино, они 
знаменовали звездный час Рогожки‑
на. Беспрецедентная популярность 
досталась и ему, и его персонажам, 
и почти отождествившимся с ними 
артистам, прежде всего затасканно‑
му всеми телеканалами Алексею Бул‑
дакову. Столь выразительные коме‑
дийные маски, действительно отве‑
чающие основам основ российского 
характера, появились впервые после 
фильмов Леонида Гайдая, и это стало 
сигналом того, что наше кино живо 
и отходит от травматического пере‑
строечного шока.

Счастливым обстоятельством стал 
и возникший вскоре тандем с про‑
дюсером Сергеем Сельяновым, в со‑
трудничестве с которым Рогожкин 
снял «Блокпост» (1998) и «Кукушку» 
(2002) — возможно, лучшую свою 
картину. И уж точно — самую неж‑
ную. Можно только пожалеть о том, 

что ее, имевшую реальные шансы, 
не выдвинули от России на «Оскар», 
предпочтя «Дом дураков» Андрея 
Кончаловского.

Сюжет «Кукушки» оригинален, 
прост и глубок. В самый разгар вой‑
ны судьба сводит финского снайпера 
и капитана советской армии на хуто‑
ре девушки‑саамки. Все трое говорят 
на разных языках, и каждый должен 
чувствовать в другом врага, но во‑
преки всему в этом микрокосме по‑
беждает человечность. Рогожкину 
была совсем чужда сентименталь‑
ность — и как раз потому этот фильм, 
расцветающий всеми красками юмо‑
ра, не кажется ни на йоту фальшивым 
или надуманным. Он вышел из глу‑
бины души режиссера, но, увы, не так 
часто эта душа поворачивалась к зри‑
телю своей светлой стороной.

Последние годы жизни Рогожки‑
на оказались трагическими. После 
того как покончила с собой его жена, 
он фактически ушел из кинематогра‑
фической жизни. Остались нереали‑
зованными великолепные проекты, 
написанные им замечательные сце‑
нарии. Хуже того, даже сделанное ре‑
жиссером и столь востребованное 
еще вчера быстро отошло в тень, ото‑
двигаемое новыми кумирами. Рогож‑
кин в отличие от Алексея Балабанова 
не сохранил статус культового режис‑
сера и быстро стал забываться. Это не‑
справедливо — и, возможно, будущее 
еще отдаст ему дань.

Андрей Плахов

Особенности национального 
недопонимания
Умер Александр Рогожкин

Московский Музыкальный театр имени 
Станиславского и Немировича‑Данчен‑
ко представил долгожданную премье‑
ру — балет Прокофьева «Ромео и Джу‑
льетта» в постановке двух дебютантов: 
хореографа Максима Севагина и режис‑
сера Константина Богомолова. Расска‑
зывает Татьяна Кузнецова.

з двух соавторов «Ромео 
и Джульетты» главный, безусловно, Конс‑
тантин Богомолов. Вряд ли кто запомнит, 
как и что танцевали любовники, зато никто 
не забудет, что Ромео из страха, что его обви‑
нят в гибели Джульетты, убежал от ее безды‑
ханного тела и ожившая героиня вышла‑та‑
ки от одиночества замуж за Париса. Что на‑
ркодилер Меркуцио умер от передоза, а ге‑
нерал Тибальд — от оторвавшегося тромба. 
И что олигарх Капулетти любил свою дочь 
не по‑отцовски, а мадам Капулетти спилась 
еще до первого бала дочери. Что Ромео — 
бывший зек, диссидент Бенволио — буду‑
щий стукач, Джульетта впала в летаргию 
от слизи «жабы забвения», а произошла все 
эта история в тоталитарном Золотом городе 
на берегу реки Леты.

Радикальными интерпретациями балета 
Прокофьева мир не удивить: за 80 лет быва‑
ло всякое. Еще в 1999‑м Москва увидела на га‑
стролях балет Анжелена Прельжокажа, в ко‑
тором люмпен Ромео пробирался на свида‑
ние к дочери начальника спецлагеря Джуль‑
етте сквозь кордоны охранников с живыми 
овчарками, а в 2003‑м Большой театр пока‑
зал постановку Деклана Доннеллана и Раду 
Поклитару с Меркуцио, безответно влюблен‑
ным в Ромео, и леди Капулетти, помешанной 
на своем племяннике Тибальде. Оба спекта‑
кля, однако, запомнились не провокациями, 
а убедительностью замысла в целом: необыч‑
ные детали там работали на концепцию.

Действие спектакля Константина Богомо‑
лова льется как речь юного Вождя красноко‑
жих в рассказе О’Генри и остается набором на‑
ходок, лишенных логики и связи, несмотря 
на то что каждую сцену постановщик сопро‑
вождает титрами на заднике — авторскими 
комментариями. Собственно, в них и излага‑
ются вышеперечисленные открытия, а заод‑
но те, которые остаются за рамками спектакля. 
Как, скажем, лагерное прошлое Ромео (неиз‑
вестно — уголовника или узника совести), 
или история его сестры, погибшей на фабри‑
ке олигарха Капулетти при неназванных об‑

стоятельствах, или текст письма умирающей 
матери Ромео с призывом к сыну не мстить 
богачам (оно транслируется на аванзанавесе 
на музыку увертюры). Каждая из придумок 
режиссеру дорога, как бы ни мешали все они 
друг другу. В результате спектакль шарахается 
из крайности в крайность. Пролог в духе соци‑
альной драмы сменяется политической сати‑
рой — в первой же сцене, когда полицейские 
генерала Тибальда устраивают облаву на «про‑
тестантов», вышедших с плакатами «Долой 
Прокофьева!» — любимого композитора ти‑
рана Герцога. Пометавшись по жанрам (вклю‑
чая лирическую мелодраму, за которую отве‑
чают Лоран Илер и Дарья Павленко, изобра‑
жающие немолодую пару вечных любовни‑
ков), режиссер утверждается на благодатной 
почве черного юмора. Редкая постановка «Ро‑
мео и Джульетты» может похвастаться смеш‑
ками зрителей в момент смерти Тибальда (его 

тромб «отрывается» минуты две, и все это вре‑
мя генерала колбасит самым комичным обра‑
зом; пожалуй, правдоподобнее и актуальнее 
было бы умертвить его ковидом). Невозможно 
удержаться от хихиканья и во время последне‑
го монолога Ромео у тела Джульетты, поясня‑
емого титрами: «Ромео хочет покончить с со‑
бой. Но нечем. Жаба забвения ускакала». Вряд 
ли режиссер издевается над Шекспиром или 
над зрителями. Его специфическое чувство 
юмора всеобъемлюще: себя как литератора Бо‑
гомолов тоже не щадит. Такие перлы, как «и са‑
хар желания делал сладкой горечь горя», ина‑
че как самоиронией не объяснить.

Соавторы, однако, относятся к режиссе‑
ру с полной серьезностью, стараясь подстро‑
иться под скачущую концепцию. Проще все‑
го сценографу Ларисе Ломакиной: сцениче‑
скую коробку она заключила в золотые сте‑
ны, но доступ в ее Золотой город беспре‑
пятственный — по мере надобности то там 
то здесь открываются проемы, так что Ромео 
легко попадает хоть в спальню, хоть на бал‑
кон, хоть в склеп. Художник Игорь Чапурин 

одел персонажей с изумительно пластич‑
ной элегантностью, особо преуспев в изо‑
бражении элиты — мужчин с голыми тор‑
сами и в кремовых тюлевых юбках до по‑
лу и дам в мужских костюмах со стразами 
на «голом» теле. С главными героями худож‑
ник не столь точен: Джульетта в белом пла‑
тье с пышными оборками смахивает на пи‑
рожное безе, Ромео в широких и коротких 
штанах напоминает Незнайку. Маэстро Ти‑
мур Зангиев проникся замыслом режиссера 
глубже других: медь и ударные в прокофь‑
евских сценах на площади (у Богомолова — 
при аресте горожан на фабрике и на кислот‑
ной дискотеке) обличают полицейский про‑
извол с мощью военного оркестра.

Хореограф Максим Севагин тоже пыта‑
ется соответствовать маститому соавтору, 
но не может: нет у него ни склонности к эпа‑
тажу, ни аналогичного циничного языка. 
Один из лучших в Музтеатре исполнителей 
современной хореографии Форсайта и Ша‑
рон Эяль, в собственном творчестве Максим 
Севагин непоправимо старомоден. Акаде‑

мическими штампами переполнены его ду‑
эты, классической геометрией — массовые 
эпизоды, советским представлением о сек‑
се — любовные сцены. Закидывание ноги 
балерины на талию партнера, запрыгива‑
ние на торс кавалера, перекатывания пары 
в объятиях по полу — все это было дозволе‑
но еще при Брежневе, а картина разложения 
элиты — с распростертыми по полу партне‑
рами, патетическими взмахами рук оглажи‑
вающими тела друг друга,— на удивление 
схожа с «Вальпургиевой ночью» Лавровского, 
поставленной и вовсе в сталинские времена. 
Так что не приходится удивляться, когда ре‑
жиссер, к примеру, рассказывает в титрах, 
как «Джульетта всем телом мечтает», а живая 
балерина, покрутив для порядка бедрами, 
руками и головой, с облегчением приступает 
к фуэте с пируэтами. В мужских соло и вари‑
ациях хореограф чувствует себя свободнее: 
индивидуальный подход он нашел не только 
к Ромео, но даже к сексоту Бенволио, Парису 
и папе Капулетти. Главное достижение хоре‑
ографа — предсмертный монолог Меркуцио, 
в рот которого Тибальд насильно всыпал па‑
кетик героина; впрочем, возможно, эта тра‑
гическая вариация, в которой натуралистич‑
ность поразительно переплетается с патети‑
кой самого высокого накала,— заслуга соли‑
ста Георги Смилевски‑младшего (недаром 
он остается единственным в четырех соста‑
вах исполнителем этой роли).

Впрочем, почти все артисты, непривыч‑
ные к эксклюзивным постановкам, танцуют 
с благодарной самоотдачей: и сильный пры‑
гучий Евгений Жуков (Ромео), и острогроте‑
сковый Георги Смилевски‑старший (Капу‑
летти), и, конечно, глава труппы Лоран Илер. 
Красотой его рук, значительностью жестов, 
интеллектуальной точностью «произноше‑
ния» текста и эмоциональной глубиной мож‑
но наслаждаться независимо от того, что 
именно танцует экс‑этуаль Парижской опе‑
ры. Женщины в спектакле не столь впечатля‑
ют: Наталья Сомова в роли мадам Капулетти 
отчаянно переигрывает, забывая об аккурат‑
ности па и поддержек. Жанна Губанова, оче‑
видно, выбранная на роль Джульетты за сан‑
гвинический темперамент, бойко работает 
крепкими ножками, с удовольствием курит 
косячок на молодежной дискотеке и легким 
тычком швыряет на пол жениха. Но ее тело 
и миловидное личико лишены экспрессии, 
они слишком «нормальны», чтобы можно 
было посочувствовать страданиям ее герои‑
ни. Впрочем, в этой постановке «Ромео и Джу‑
льетты», рекламным слоганом которой мог 
бы стать призыв «Приходите — обхохоче‑
тесь», сострадание и не предусмотрено.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Есть повести печальнее на свете
Константин Богомолов поставил балет «Ромео и Джульетта»

Политическая сатира в спектакле 
так же неудачно  вытанцовывается, 
как и чистая лирика 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА
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Центральный матч 12-го тура чемпионата России 
между «Зенитом» и «Спартаком» завершился пол-
ным разгромом московского клуба. Еще в первом 
тайме петербуржцы забили четыре безответных 
мяча, а в итоге выиграли с неприлично крупным сче-
том 7:1. Никогда прежде красно-белые не терпели 
столь ужасных поражений в национальном первен-
стве. «Зенит» же благодаря этой победе вновь еди-
нолично возглавил турнирную таблицу с 26 очками.

ротивостояние «Зенита» и «Спартака» в любое 
время вызывает повышенный интерес, но именно эта бит-
ва двух столиц состоялась в очень напряженный момент. 
Прежде всего для петербургского клуба, под которым нео-
жиданно зашатался трон. Еще недавно лидер российского 
футбола спокойно восседал на нем, позволив себе в первых 
девяти турах лишь пару раз сыграть вничью, однако два по-
ражения в октябре — от «Сочи» и «Арсенала» — нарушили 
его чемпионское спокойствие. Конкуренты использовали 
этот шанс, так что в матче со «Спартаком» «Зениту» приходи-
лось держать в уме и «Динамо» с ЦСКА, которые уже догна-
ли его по количеству очков. Да и «Краснодар» подобрался 
впритык, а еще ведь «Сочи» с «Локомотивом», которые вы-
яснят отношения друг с другом в понедельник, на подходе.

Впрочем, не сказать, что в последнее время петербур-
жцы плохо выглядели по игре. Недавнее поражение от 
«Ювентуса» в Лиге чемпионов тоже получилось обидным — 
уж ничью они тогда вполне заслужили. В какой-то степени 
октябрьская черная полоса стала стечением обстоятельств. 
Поэтому во встрече с красно-белыми «Зенит» все равно счи-
тался явным фаворитом. Об этом говорила и статистика. 
«Спартак» не побеждал в Санкт-Петербурге с мая 2012 года, 
а очков здесь не брал с сентября 2018-го. И даже у себя дома 
москвичи уже очень давно не обыгрывали принципиаль-
ного соперника — с ноября 2017-го. 

Тем не менее «Спартаку» сейчас подвернулся достаточ-
но подходящий момент, чтобы наконец-то осадить петер-
буржцев. В премьер-лиге у него образовалась трехматче-
вая серия без поражений, была победа над «Наполи» в Лиге 
Европы, да и с «Лестером» все могло сложиться куда более 
удачно. Разве что не хватало в центре обороны дисквалифи-
цированного Самюэля Жиго. Но у «Зенита» по той же при-
чине отсутствовал Далер Кузяев, не попал в заявку по состо-
янию здоровья Малком, а Артем Дзюба остался в резерве. 
Однако то, что произошло на «Газпром Арене», разорвало 
все возможные расклады и шаблоны.

Главный тренер московского клуба Руй Витория 
вновь поставил в стартовый состав Николая Рассказо-
ва, несмотря на то что защитник откровенно провалил 
матч с «Лестером». Нападающий Патсон Дака, которо-
го он опекал, напомним, отгрузил «Спартаку» аж четы-
ре гола. Неудивительно, что петербуржцы тоже решили 
развивать атаки через зону его ответственности, куда ре-
гулярно смещался Сердар Азмун. Забегания иранца за 
спину Рассказова были очень опасными. И Вендел имен-
но из-под него сделал передачу на Клаудинью, которая 
должна была привести к взятию ворот. Тот сначала по-
дыграл Азмуну, чей удар заблокировал Максимилиано 
Кофрие, а затем сам попытался добить мяч, но вратаря 
Александра Максименко подстраховал Георгий Джикия.

Если в том эпизоде гостям повезло, то на 20-й мину-
те хозяев прорвало. Опять «Зенит» создал угрозу с лево-
го фланга, где на этот раз оказался защитник Ярослав 
Ракицкий, который беспрепятственно, при полном не-
противлении со стороны Рассказова и даже не подумав-
шего помочь ему Виктора Мозеса, подал в штрафную 
площадь на Азмуна. Нападающий взмыл в воздух на пол-
корпуса выше Айртона и головой вколотил мяч в сетку. 
А вскоре слева прилетел и второй гол. Клаудинью вос-
пользовался пассивностью Мозеса и, как на тренировке, 
исполнил крученый удар в дальний верхний угол.

Только после этого «Спартак» по-настоящему обо-
стрил ситуацию у ворот Станислава Крицюка. Джор-
дан Ларссон отдал очень удобный пас Руслану Литвино-
ву — только попадай в створ. Но спартаковский опорник 
промазал. Зато не промахнулся Азмун, когда Ракицкий 
с углового снова идеально навесил мяч ему на голову. 
Гости демонстрировали уже просто коллективную бес-
помощность, и на одного Рассказова, как это случилось 
с «Лестером», такой провал нельзя было списать. Крас-
но-белые до перерыва пропустили и четвертый гол. 
Андрей Мостовой убежал с центра поля один на один 
с Максименко, Джикия оппонента вроде бы догнал 
и восстановил позицию, но вот голкипер ее, наоборот, 
потерял, опрометчиво выскочив навстречу зенитовцу, 

и помешал собственному защитнику. В итоге Мостовой 
закатил мяч в пустые ворота.

Это уже смотрелось как издевательство. 4:0 за один тайм. 
Дальше играть уже не было смысла. Во второй половине 
«Спартак» быстро один гол отквитал, когда у Квинси Про-
меса все-таки взыграло спортивное честолюбие. Однако пе-
тербуржцы сразу ответили ударом в перекладину Вячесла-
ва Караваева, а потом и пятым результативным действием, 
когда Мостовой замкнул прострел того же Караваева. В 11 
предыдущих турах «Спартаку» забили десять мячей, а тут — 
пять всего за час игры.

В концовке москвичи схлопотали еще пенальти и уда-
ление Кофрие после того, как бельгиец сфолил на Азму-
не. Вышедший на замену Дзюба реализовал 11-метровый 
и сравнялся с лучшим бомбардиром в истории чемпиона-
тов России Олегом Веретенниковым, у них теперь по 143 
гола. А закончилось это избиение и вовсе удручающе для 
«Спартака», самым крупным поражением за всю историю 
выступлений клуба в национальном первенстве — 1:7. 
Александр Ерохин тоже поучаствовал в разгроме и также 
поразил пустые ворота, которые спартаковцы фактически 
и не защищали.

«Зенит» набрал 26 очков и весьма эффектно вернул 
себе лидерство в премьер-лиге.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Руй Витория влип в историю
«Спартак» потерпел самое крупное поражение в чемпионатах страны

В главном матче европейского футбольного 
уикенда испытывающая множество проблем 
«Барселона» на своем поле уступила своему 
главному оппоненту — «Реалу» — со счетом 1:2. 
Результат встречи поднял мадридцев на вер-
хушку таблицы, а каталонцев оставил на даль-
них подступах к ней.

ем, кто любит находить что-то особенное, 
исключительное даже в противостояниях, история 
которых насчитывает десятилетия, сотни пересече-
ний, перед нынешним El Clasico было полегче, чем 
обычно. Ну, например, тянуло обратить внимание 
на то, что в нем восьмая, если брать классификацию 
на начало встречи, команда испанского чемпиона-
та принимает четвертую. Иерархия, правда, весьма 
условная, если учесть плотность таблицы, но в лю-
бом случае это столкновение «Барселоны» и «Реа-
ла» точно происходило не в лучший период в жизни 
обоих клубов. Или можно было указать на хавбека 
каталонцев, резко помолодевших с тех пор, как их 
финансовый кризис стал достоянием общественно-
сти, Гави. Ему на излете лета исполнилось 17 лет. На-
столько молодых игроков в основном составе «Бар-
селоны» в главной для нее битве, оказывается, не 
появлялось аж с 1941 года. Тогда на «Реал» она выста-
вила 16-летнего юнца Висенте Мартинеса.

Хотя практически все медиаресурсы, придумы-
вая для этого El Clasico афишу, все равно прежде все-
го подчеркивали, что оно — первое после ухода из 
«Барселоны» Лионеля Месси. Слишком символично-
го ухода — как бы подчеркивающего открытие но-
вой эпохи, в которой пока проблем гораздо больше, 
чем ярких и ценных побед.

С «Реалом» «Барселоне» тоже было тяжело. Может 
быть, мадридцам долго не удавалось создавать ниче-
го толкового на чужой половине, но от ощущения, 
что они убедительнее работают с мячом и бодрее пе-
редвигаются по газону Camp Nou, деться было неку-
да. Толковость возникла, когда как следует включил-
ся в игру Винисиус. Выяснилось, что форвард «Реала» 
подошел к матчу в чудесном тонусе, позволяющем 
совершать рывок за рывком. И один из этих рывков 
был потрясающе хорош: увенчало его падение Ви-
нисиуса в штрафной после легкого контакта с Оска-
ром Мингесой. «Барселоне», кажется, жутко повезло, 
что судья Хосе Санчес Мартинес не разглядел в нем 
веского повода назначить пенальти.

Хозяева тут же, наконец, огрызнулись острейшей 
атакой с фланговым прорывом Мемфиса Депая и за-
поротым Сержиньо Дестом ударом примерно с де-
сятка метров, но, как ни крути, этот эпизод с игро-
вой логикой коррелировал неважно: «Реал» был 
получше. Вскоре он забил. Винисиус в его идеаль-
но расчерченном выпаде принял активное участие, 
но он остался в тени подвигов Давида Алабы. С отбо-
ра Алабы выпад раскрутился, а его метким ударом 
в дальний угол был завершен. Между отбором и уда-
ром прошло всего несколько секунд.

А перед перерывом Давид Алаба, удивительный 
футбольный универсал, отличился еще разок. Те-
перь — на ниве труда оборонительного, не позволив 
Ансу Фати пробить с позиции абсолютно убойной.

Во втором тайме с вышедшим со скамейки запас-
ных Филиппе Коутинью «Барселона» вроде бы до-
бавила. Но период, когда она более или менее явно 
превосходила «Реал», по крайней мере, в энергич-
ности, продлился не больше десяти минут. Мадрид-
цы к изменениям в стилистике барселонской игры 
приспособились, и это они, а не соперники должны 
были корить себя за незадачливость в реализации. 
Скажем, за тот момент, когда Лука Модрич и Карим 
Бензема классно и тонко, наплевав на ограничен-
ность имевшегося в их распоряжении простран-
ства, словно на футзальной площадке, разыграли 
мяч, но французский форвард умудрился пробить 
с десятка метров прямо в голкипера Марка-Андре 
тер Штегена.

Концовка El Clasico была бурной. «Барселона» от-
чаянно, пусть немножко неловко, наседала, а в ито-
ге нарвалась на смертельный укус «Реала» в компен-
сированное время. Марко Асенсио смог не уступить 
в скорости Жорди Альбе и заставить тер Штегена вы-
таскивать сложнейший мяч, а отскок достался под-
державшему партнера Лукасу Васкесу. «Барселона» 
один гол отыграла благодаря ветерану Серхио Агуэ-
ро: летом тот переходил в нее из «Манчестер Сити», 
чтобы играть бок о бок с другом Месси, но, так выш-
ло, очутился, по сути, совсем не в той команде, куда 
стремился. На большее каталонцев не хватило. 

Это поражение оставило «Барселону» в середин-
ке таблицы испанского чемпионата, а вот ее сопер-
ника подбросило на верхушку. По набранным очкам 
«Реал» догнал лидеров — «Севилью» и «Реал Сосье-
дад», который вчера поздно вечером по московскому 
времени встречался на выезде с победителем преды-
дущего чемпионата Испании «Атлетико».

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Испанская 
классика 
зазвучала  
по-новому
В главном матче 
европейского уикенда 
«Барселона» проиграла 
«Реалу»

В Москве завершился «ВТБ Кубок Кремля» —  
объединенное состязание Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) и Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) с общим призовым фондом 
$1,345 млн, решающие матчи которого проходи-
ли во Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмано-
вой. В мужском одиночном разряде чемпионом 
стал второй номер «посева» россиянин Аслан Кара-
цев, который в двух партиях переиграл хорвата Ма-
рина Чилича, а у женщин эстонка Анетт Контавейт 
в трех упорнейших сетах вырвала победу у росси-
янки Екатерины Александровой.

огда турнир выигрывает теннисист, «посеян-
ный» под вторым номером, говорить о сенсации, конеч-
но, нельзя. Но неделю назад нельзя было и однозначно 
сказать, что чемпионом Кубка Кремля в этом году станет 
Аслан Карацев. Ведь его триумф опровергает распростра-
ненное мнение, согласно которому добиваться больших 
успехов сразу после трансконтинентального путешест-
вия практически невозможно.

В Москву Карацев прилетел из Индиан-Уэллса, где в по-
запрошлую субботу вместе с Андреем Рублевым дошел до 
финала в парном разряде. Но, несмотря на десятичасовую 
разницу между Москвой и Калифорнией, а также аккли-
матизацию, ему удалось провести практически безупреч-
ную неделю. Он начал ее победой над белорусом Егором 
Герасимовым, продолжил уверенной игрой против фран-
цуза Жиля Симона, после чего в полуфинале сломил со-
противление Карена Хачанова, сумев спасти в первой 
партии четыре сетбола, и, наконец, разобрался с хорва-
том Марином Чиличем — экс-чемпионом US Open и дву-
кратным (2014, 2015) победителем Кубка Кремля, кото-
рый, несмотря на то что лучшие годы его карьеры позади, 
остается очень непростым соперником.

В отличие от Карацева 33-летний Чилич спокойно 
тренировался перед серией европейских осенних тур-
ниров, поскольку более месяца назад вернулся из Аме-
рики домой, где у него родился второй ребенок. То есть 
физически и психологически хорват был готов хорошо. 
А о том, что его старый козырь — подача — по-прежнему 
в полном порядке, говорит такой факт. Завоевав в июне 
свой 19-й за карьеру титул в Штутгарте, Чилич оказал-
ся первым с 1991 года теннисистом, сумевшим в тече-

ние одной недели выиграть 100% очков на первой пода-
че сразу в трех матчах.

Однако Карацев провел отменный финал, по словам 
президента Федерации тенниса России Шамиля Тарпи-
щева, на уровне первой десятки. Он наглядно показал, за 
счет чего совершил в этом году громадный рывок. В пер-
вой партии россиянин сразу же сделал брейк, а на своей 
подаче отдал лишь два очка. Второй сет получился более 
упорным, но в седьмом гейме Чилич все-таки не выдер-
жал напряжения, а вот Карацев в самом конце справил-
ся с нервами, отыграл брейк-пойнт и завершил встречу 
с первого же матчбола — 6:2, 6:4. Российская серия побед 
на Кубке Кремля, которую в 2018 году начал Карен Хача-
нов, а в 2019-м продолжил Андрей Рублев, продолжилась.

Добавив к победе в Дубае второй титул за карьеру, рос-
сиянин, кроме всего прочего, впервые вошел в первую 
двадцатку. Более того, по словам Карацева, он еще попро-
бует побороться и за место в первой восьмерке, которое 
позволит ему принять участие в итоговом турнире года 
ATP Finals. Для этого ему придется решать задачу более 
сложную, чем в Москве — не только победить на St. Pe-
tersburg Open, который начинается в понедельник, но 
и в первую неделю ноября показать очень высокий ре-
зультат на турнире Masters 1000 в Париже.

А перед мужским финалом Кубка Кремля состоялся фи-
нал женский — чрезвычайно эмоциональный и абсолют-
но непредсказуемый, между Екатериной Александровой 
и Анетт Контавейт. Во втором сете россиянка не смогла 
удержать огромное преимущество — 6:4, 4:0 и проигра-
ла шесть геймов подряд, а в третьем подавала на матч при 
счете 6:5. В итоге 25-летняя теннисистка из Таллина, ко-
торая последние месяцы тренируется под руководством 
Дмитрия Турсунова и резко прибавила, завоевала свой 
четвертый за карьеру и уже третий с середины августа ти-
тул. Это позволило ей выйти на десятое место по очкам, 
набранным в этом году, и продолжить борьбу за участие 
в итоговом турнире WTA Finals в Гвадалахаре.

Поскольку от поездки в Мексику отказалась первая 
ракетка мира австралийка Эшли Барти, на данный мо-
мент известны уже семь спортсменок, которые примут 
участие в этом состязании. К белоруске Арине Соболен-
ко и двум чешкам — Барборе Крейчиковой и Каролине 
Плишковой — после Кубка Кремля присоединились гре-
чанка Мария Саккари, Ига Швёнтек из Польши, а также 
испанки Гарбинье Мугуруса и Паула Бадоса. За послед-
нюю свободную путевку Контавейт поспорит с Унс Джа-
бир. Теннисистка из Туниса, чьи шансы выше, на этой не-
деле «посеяна» первой на небольшом турнире категории 
WTA 250 в итальянском Курмайоре, а эстонка является 
главным фаворитом аналогичного состязания в румын-
ской Клуж-Напоке.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Аслан Карацев продолжил российскую серию
Вслед за Кареном Хачановым и Андреем Рублевым он выиграл Кубок Кремля

 Полузащитник «Зенита» Андрей Мостовой (справа) и его одноклубники вдоволь покуражились 
над «Спартаком», забив в ворота красно-белых семь мячей  ФОТО  АНТОНА ВАГАНОВА
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Победив в финале Кубка Кремля Марина Чили-
ча, Аслан Карацев одержал 17-ю российскую 
победу в 31-летней истории мужского Кубка 
Кремля ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
10-й тур. «Севилья»—«Леванте» 5:3 (Торрес, 8; Мир, 24; Диего Карлос, 
38; Эль-Хаддади, 50; Фернандо, 64 — Моралес, 33, 55; Мелеро, 61). 
«Барселона»—«Реал» 1:2 (Агуэро, 90+7 — Алаба, 32; Васкес, 90+3). Положе-
ние команд. 1. «Реал» — 20 очков (после 9 матчей). 2. «Севилья» — 20 (9). 3. 
«Реал Сосьедад» — 20 (9). 4. «Осасуна» — 18 (10). 5. «Атлетико» — 17 (8). 

Чемпионат Англии
9-й тур. «Брайтон»—«Манчестер Сити» 1:4 (Аллистер, 81 — Гюндоган, 13; 
Фоден, 28, 31; Марез, 90+5). «Челси»—«Норвич» 7:0 (Маунт, 8, 85 (пен.), 
90+1; Хадсон-Одои, 18; Джеймс, 42; Чилуэлл, 57; Ааронс, 62 (автогол)). 
«Вест-Хэм»—«Тоттенхем» 1:0 (Антонио», 72). «Манчестер Юнайтед»—
«Ливерпуль» 0:5 (Наби Кейта, 5; Жота, 13; Салах, 38, 45+5, 50). Положе-
ние команд. 1. «Челси» — 22 очка. 2. «Ливерпуль» — 21. 3. «Манчестер 
Сити» — 20. 4. «Вест-Хэм» — 17. 5. «Брайтон» — 15. 6. «Тоттенхем» — 15. 7. 
«Манчестер Юнайтед» — 14.

Турнир ATP и WTA Кубок Кремля
Турнир ATP категории 250. Призовой фонд — $780 тыс.
Финал. Аслан Карацев (Россия, 2)—Марин Чилич (Хорватия, 6) 6:2 6:4.

Турнир WTA категории 500. Призовой фонд — $565 тыс.
Финал. Анетт Контавейт (Эстония, 9)—Екатерина Александрова (Россия)  
4:6, 6:4, 7:5.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 12 8 2 2 30:15 26
2. «Динамо» 12 7 2 3 20:12 23
3. ЦСКА 12 7 2 3 17:9 23
4. «Краснодар» 12 6 3 3 22:11 21
5. «Сочи» 11 7 0 4 17:12 21
6. «Локомотив» 11 4 6 1 15:10 18
7. «Спартак» 12 5 2 5 14:17 17
8. «Крылья Советов» 12 5 1 6 15:16 16
9. «Рубин» 12 4 4 4 16:14 16
10. «Ахмат» 12 5 0 7 12:18 15
11. «Нижний Новгород» 12 4 2 6 13:19 14
12. «Ростов» 12 3 3 6 19:23 12
13. «Арсенал» 12 3 3 6 14:24 12

14. «Химки» 12 2 5 5 11:19 11

15. «Уфа» 12 2 4 6 13:19 10

16. «Урал» 12 2 3 7 5:15 9

Матч «Локомотив»—«Сочи» пройдет сегодня.

Двенадцатый тур
«Нижний Новгород»—«Краснодар» 1:4 
Гоцук, 83 — Крыховяк, 5; Сперцян, 56; Черников, 73; Ильин, 76

«Ростов»—«Арсенал» 4:0 
Хасимото, 27; Соу, 29; Полоз, 62 (пен.); Терентьев, 64

ЦСКА—«Крылья Советов» 3:1 
Эджуке, 57; Чалов, 85; Заболотный, 89 — Сергеев, 11

«Уфа»—«Рубин» 1:1 
Агаларов, 19 (пен.) — Журавлев, 59 (автогол)

«Ахмат»—«Урал» 1:0 
Себай, 71

«Зенит»—«Спартак» 7:1 
Азмун, 20, 36; Клаудинью, 28; Мостовой, 45, 56; Дзюба, 80 (пен.);  
Ерохин, 88 — Промес, 53. Удаление: Кофрие («Спартак»), 79 (2 ж.к.).
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